Принято решением педагогического совет муниципального бюджетного общеобразовательного учреждения «Пригородная средняя школа» 29 августа 2024 года, протокол № 1

Рассмотрено и одобрено Советом МБОУ «Пригородная СШ» от 26 августа 2024 г., протокол № 1

Утверждаю Приказ от 29.08 2024 г. № 456 муниципального бюджетного общеобразовательного учреждения «Пригородная средняя школа» Директор \_\_\_\_\_/И.Р.Нуртдинов/

# Основная образовательная программа начального общего образования муниципального бюджетного общеобразовательного учреждения «Пригородная средняя школа»

(1 - 3 КЛАССЫ)

(реализация требований Федерального государственного образовательного стандарта начального общего образования, утвержденного приказом Министерства просвещения России от 31.05.2021 №286 (с изменениями на 22.01.2024 г.) и Федеральной образовательной программы начального общего образования, утвержденной приказом Министерства просвещения РФ от 18 мая 2023 г. №372 (с изменениями на 19.03.2024 г.))

## СОДЕРЖАНИЕ

1	Целевой раздел	3
1.1	Пояснительная записка	3
1.2	Планируемые результаты освоения обучающимися программы	6
	начального общего образования	
1.3	Система оценки достижения планируемых результатов освоения	8
	программы начального общего образования	
2	Содержательный раздел	14
2.1	Рабочие программы учебных предметов, учебных курсов (в том	14
	числе внеурочной деятельности), учебных модулей	
2.2	Программа формирования универсальных учебных действий у	15
	обучающихся	
2.3	Рабочая программа воспитания	27
3	Организационный раздел	56
3.1	Учебный план	56
3.2	Календарный учебный график	59
3.3	План внеурочной деятельности	63
3.4	Календарный план воспитательной работы	66
3.5	Характеристика условий реализации программы НОО в	81
	соответствии с требования ФГОС НОО	

## 1. ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ.

#### 1.1. Пояснительная записка.

Основная образовательная программа начального общего образования МБОУ «Пригородная СШ» (далее - ООП НОО МБОУ «Пригородная СШ») разработана в соответствии с требованиями федерального государственного образовательного стандарта начального общего образования (далее — ФГОС НОО) и федеральной основной общеобразовательной программой начального общего образования. При этом содержание и планируемые результаты разработанной ООП НОО не ниже соответствующих содержания и планируемых результатов ФОП НОО.

ООП НОО МБОУ «Пригородная СШ» разработана на основе:

- Федеральный закон от 29 декабря 2012 года № 273 ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»;
- Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 31.05.2021 № 286 «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта начального общего образования» (с изменениями на 22.01.2024 г.);
- Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 18.05.2023 № 372 «Об утверждении федеральной образовательной программы начального общего образования» (с изменениями на 19.03.2024 г.);

Также при реализации ООП НОО учтены требования:

- 1.Постановления Главного государственного санитарного врача РФ от 28 сентября 2020 г. N 28 "Об утверждении санитарных правил СП 2.4.3648-20 "Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи",
- 2.Постановления Главного государственного санитарного врача РФ от 28 января 2021 г. N 2 "Об утверждении санитарных правил и норм СанПиН 1.2.3685-21 "Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания".

При разработке ООП НОО МБОУ «Пригородная СШ» предусмотрено непосредственное применение при реализации обязательной части ООП НОО федеральных рабочих программ по учебным предметам «Русский язык», «Литературное чтение», «Окружающий мир», «Труд (технология)».

# ели реализации ООП НОО, конкретизированные в соответствии с требованиями ФГОС к результатам освоения обучающимися программы начального общего образования

Целями реализации ООП НОО МБОУ «Пригородная СШ» являются:

обеспечение реализации конституционного права каждого гражданина Российской Федерации на получение качественного образования, включающего обучение, развитие и воспитание каждого обучающегося;

организация учебного процесса с учетом целей, содержания и планируемых результатов начального общего образования, отраженных в ФГОС НОО МБОУ «Пригородная СШ»;

создание условий для свободного развития каждого обучающегося с учетом его потребностей, возможностей и стремления к самореализации;

организация деятельности педагогического коллектива по созданию индивидуальных программ и учебных планов для одаренных, успешных обучающихся и (или) для детей социальных групп, нуждающихся в особом внимании и поддержке.

Достижение поставленных целей реализации ООП НОО МБОУ «Пригородная СШ» предусматривает решение следующих основных задач:

формирование общей культуры, гражданско-патриотическое, духовно-нравственное воспитание, интеллектуальное развитие, становление творческих способностей, сохранение и укрепление здоровья;

обеспечение планируемых результатов по освоению обучающимся целевых установок, приобретению знаний, умений, навыков, определяемых личностными, семейными, общественными, государственными потребностями и возможностями обучающегося,

индивидуальными особенностями его развития и состояния здоровья;

становление и развитие личности в ее индивидуальности, самобытности, уникальности и неповторимости;

обеспечение преемственности начального общего и основного общего образования;

достижение планируемых результатов освоения ООП НОО МБОУ «Пригородная СШ» всеми обучающимися, в том числе обучающимися с ограниченными возможностями здоровья (далее – обучающиеся с ОВЗ);

обеспечение доступности получения качественного начального общего образования;

выявление и развитие способностей обучающихся, в том числе лиц, проявивших выдающиеся способности, через систему клубов, секций, студий и других, организацию общественно полезной деятельности;

организация интеллектуальных и творческих соревнований, научно-технического творчества и проектно-исследовательской деятельности;

участие обучающихся, их родителей (законных представителей), педагогических работников в проектировании и развитии социальной среды образовательной организации.

## Принципы формирования и механизмы реализации программы ООП НОО, в том числе посредством реализации индивидуальных учебных планов.

ООП НОО МБОУ «Пригородная СШ» учитывает следующие принципы:

- 1) принцип учёта ФГОС НОО: ООП НОО базируется на требованиях, предъявляемых ФГОС НОО к целям, содержанию, планируемым результатами условиям обучения в начальной школе:
- 2) принцип учета языка обучения: с учётом условий функционирования образовательной организации ООП НОО характеризует право получения образования на родном языке из числа языков народов Российской Федерации и отражает механизмы реализации данного принципа в учебных плаанах, планах внеурочной деятельности;
- 3) принцип учета ведущей деятельности обучающегося: программа обеспечивает конструирование учебного процесса в структуре учебной деятельности, предусматривает механизмы формирования всех компонентов учебной деятельности (мотив, цель, учебная задача, учебные операции, контроль и самоконтроль);
- 4) принцип индивидуализации обучения: программа предусматривает возможность и механизмы разработки индивидуальных программ и учебных планов для обучения детей с особыми способностями, потребностями и интересами с учетом мнения родителей (законных представителей) обучающегося;
- 5) принцип преемственности и перспективности: программа обеспечивает связь и динамику в формировании знаний, умений и способов деятельности между этапами начального общего образования, а также успешную адаптацию обучающихся к обучению по образовательным программам основного общего образования, единые подходы между их обучением и развитием на уровнях начального общего и основного общего образования;
- 6) принцип интеграции обучения и воспитания: программа предусматривает связь урочной и внеурочной деятельности, разработку мероприятий, направленных на обогащение знаний, воспитание чувств и познавательных интересов обучающихся, нравственно-ценностного отношения к действительности;
- 7) принцип здоровьесбережения: при организации образовательной деятельности не допускается использование технологий, которые могут нанести вред физическому и (или) психическому здоровью обучающихся, приоритет использования здоровьесберегающих педагогических технологий. Объем учебной нагрузки, организация учебных и внеурочных мероприятий должны соответствовать требованиям, предусмотренным санитарными правилами и нормами СанПиН 1.2.3685-21 «Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания», утвержденными постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28 января 2021 г. № 2 (зарегистрировано Министерством юстиции Российской Федерации 29 января 2021 г., регистрационный № 62296), действующими до 1 марта 2027 г. (далее Гигиенические нормативы), и санитарными правилами СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи», утвержденными постановлением Главного государственного санитарного врача Российской

Федерации от 28 сентября 2020 г. № 28 (зарегистрировано Министерством юстиции Российской Федерации 18 декабря 2020 г., регистрационный № 61573), действующими до 1 января 2027 г. (далее — Санитарно- эпидемиологические требования).

ООП НОО учитывает возрастные и психологические особенности обучающихся. Наиболее адаптивным сроком освоения ООП НОО является четыре года. Общий объем аудиторной работы обучающихся за четыре учебных года не может составлять менее 2954 академических часов и более 3345 академических часов в соответствии с требованиями к организации образовательного процесса к учебной нагрузке при 5-дневной (или 6-дневной) учебной неделе, предусмотренными Гигиеническими нормативами и Санитарно-эпидемиологическими требованиями.

В целях удовлетворения образовательных потребностей и интересов обучающихся могут разрабатываться индивидуальные учебные планы, в том числе для ускоренного обучения, в пределах осваиваемой программы начального общего образования в порядке, установленном локальными нормативными актами образовательной организации. При формировании индивидуальных учебных планов, в том числе для ускоренного обучения, объем дневной и недельной учебной нагрузки, организация учебных и внеурочных мероприятий, расписание занятий, объем домашних заданий должны соответствовать требованиям, предусмотренным Гигиеническими нормативами и Санитарно-эпидемиологическими требованиями.

#### Общая характеристика программы ООП НОО

Структура Программы включает обязательную часть и часть, формируемую участниками образовательных отношений за счет включения в учебные планы учебных предметов, учебных курсов (в т.ч. внеурочной деятельности), учебных модулей по выбору родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся из перечня, предлагаемого школой.

Программа является основным документом, регламентирующим образовательную деятельность в единстве урочной и внеурочной деятельности.

ООП НОО МБОУ «Пригородная СШ» включает три раздела: целевой, содержательный, организационный.

**Целевой раздел** определяет общее назначение, цели, задачи и планируемые результаты реализации ООП НОО в МБОУ «Пригородная СШ» и способы определения достижения этих целей и результатов.

#### Целевой раздел включает:

- пояснительную записку;
- планируемые результаты освоения обучающимися ООП НОО;
- систему оценки достижения планируемых результатов освоения ООП НОО.

Пояснительная записка целевого раздела ООП НОО раскрывает:

- цели реализации ООП НОО, конкретизированные в соответствии с требованиями ФГОС НОО к результатам освоения обучающимися программы начального общего образования;
- принципы формирования и механизмы реализации ООП НОО, в том числе посредством реализации индивидуальных учебных планов;
  - общую характеристику ООП НОО.

Содержательный раздел определяет общее содержание начального общего образования

включает образовательные программы, ориентированные на достижение личностных, предметных и

метапредметных результатов, в том числе:

- рабочие программы учебных предметов, учебных курсов (в том числе внеурочной деятельности), учебных модулей;
  - программу формирования универсальных учебных действий у обучающихся;
  - рабочую программу воспитания;

Рабочие программы учебных предметов обеспечивают достижение планируемых результатов освоения ООП НОО и разработаны на основе требований ФГОС НОО к результатам освоения программы начального общего образования.

Программа формирования универсальных учебных действий у обучающихся содержит: описание взаимосвязи универсальных учебных действий с содержанием учебных

предметов;

характеристики регулятивных, познавательных, коммуникативных универсальных учебных

действий обучающихся.

Сформированность универсальных учебных действий у обучающихся определяется на этапе завершения ими освоения программы начального общего образования

Рабочая программа воспитания направлена на сохранение и укрепление традиционных российских духовно-нравственных ценностей, к которым относятся жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, служение Отечеству и ответственность за его судьбу, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России

Рабочая программа воспитания направлена на развитие личности обучающихся, в том числе укрепление психического здоровья и физическое воспитание, достижение ими результатов освоения программы начального общего образования.

Рабочая программа воспитания реализуется в единстве урочной и внеурочной деятельности, осуществляемой образовательной организацией совместно с семьей и другими институтами воспитания.

**Организационный раздел** определяет общие рамки организации образовательной деятельности, а также организационные механизмы и условия реализации ООП НОО.

Организационный раздел включает:

- учебный план начального общего образования;
- план внеурочной деятельности;
- календарный учебный график;
- календарный план воспитательной работы, содержащий перечень событий и мероприятий воспитательной направленности, которые организуются и проводятся образовательной организацией или в которых образовательная организация принимает участие в учебном году или периоде обучения;
- характеристика условий реализации программы HOO в соответствии с требования ФГОС HOO.

#### 1.2 Планируемые результаты освоения ООП НОО.

Планируемые результаты освоения ООП НОО соответствуют современным целям начального общего образования, представленным во  $\Phi$ ГОС НОО как система личностных, метапредметных и предметных достижений обучающегося.

Личностные результаты освоения ФОП НОО достигаются в единстве учебной и воспитательной деятельности образовательной организации в соответствии с традиционными российскими социокультурными и духовно-нравственными ценностями, принятыми в обществе правилами и нормами поведения и способствуют процессам самопознания, самовоспитания и саморазвития, формирования внутренней позиции личности.

Метапредметные результаты характеризуют уровень сформированности познавательных, коммуникативных и регулятивных универсальных действий, которые обеспечивают успешность изучения учебных предметов, а также становление способности к самообразованию и саморазвитию. В результате освоения содержания программы начального общего образования обучающиеся овладевают рядом междисциплинарных понятий, а также различными знаковосимволическими средствами, которые помогают обучающимся применять знания, как в типовых, так и в новых, нестандартных учебных ситуациях.

Планируемые результаты освоения обучающимися программы начального общего образования:

- 1) обеспечивают связь между требованиями ФГОС, образовательной деятельностью и системой оценки результатов освоения программы начального общего образования;
  - 2) являются содержательной и критериальной основой для разработки:

рабочих программ учебных предметов, учебных курсов (в том числе внеурочной деятельности);

рабочей программы воспитания;

программы формирования универсальных учебных действий обучающихся - обобщенных учебных действий, позволяющих решать широкий круг задач в различных предметных областях и являющихся результатами освоения обучающимися программы начального общего образования;

системы оценки качества освоения обучающимися программы начального общего образования;

в целях выбора средств обучения и воспитания, а также учебно-методической литературы.

Структура и содержание планируемых результатов освоения программы начального общего образования отражают требования ФГОС, передают специфику образовательной деятельности (в частности, специфику целей изучения отдельных учебных предметов, учебных курсов (в том числе внеурочной деятельности), учебных модулей), соответствуют возрастным возможностям обучающихся.

Планируемые результаты освоения обучающимися программы начального общего образования дают общее понимание формирования личностных результатов, уточняют и конкретизируют предметные и метапредметные результаты как с позиций организации их достижения в образовательной деятельности, так и с позиций оценки этих результатов.

В результате изучения всех без исключения предметов при получении начального общего образования у выпускников будут сформированы личностные, метапредметные (регулятивные, познавательные и коммуникативные универсальные учебные действия) результаты как основа умения учиться.

Личностные достижения обучающихся, освоивших ФОП HOO, включают две группы результатов:

основы российской гражданской идентичности, ценностные установки и социально значимые качества личности;

готовность обучающихся к саморазвитию, мотивация к познанию и обучению, активное участие в социально значимой деятельности.

#### Метапредметные результаты:

#### Регулятивные универсальные учебные действия

- принимать и сохранять учебную задачу;
- учитывать выделенные учителем ориентиры действия в новом учебном материале в сотрудничестве с учителем;
- планировать свои действия в соответствии с поставленной задачей и условиями её реализации, в том числе во внутреннем плане;
  - учитывать установленные правила в планировании и контроле способа решения;
  - осуществлять итоговый и пошаговый контроль по результату;
- оценивать правильность выполнения действия на уровне адекватной ретроспективной оценки соответствия результатов требованиям данной задачи;
- адекватно воспринимать предложения и оценку учителей, товарищей, родителей и других людей;
  - различать способ и результат действия;
- вносить необходимые коррективы в действие после его завершения на основе его оценки и учета характера сделанных ошибок, использовать предложения и оценки для создания нового, более

совершенного результата, использовать запись в цифровой форме хода и результатов решения задачи, собственной звучащей речи на русском и иностранном языках.

#### Познавательные универсальные учебные действия

- осуществлять поиск необходимой информации для выполнения учебных заданий с использованием учебной литературы, энциклопедий, справочников (включая электронные, цифровые), в открытом информационном пространстве, в том числе контролируемом пространстве Интернета;
- осуществлять запись (фиксацию) выборочной информации об окружающем мире и о себе самом, в том числе, с помощью инструментов ИКТ;
- использовать знаково-символические средства, в том числе модели (включая виртуальные) и схемы (включая концептуальные), для решения задач;
  - строить сообщения в устной и письменной форме;
  - ориентироваться на разнообразие способов решения задач;
- основам смыслового восприятия художественных и познавательных текстов, выделять существенную информацию из сообщений разных видов (в первую очередь текстов);
- осуществлять анализ объектов с выделением существенных и несущественных признаков;
  - осуществлять синтез как составление целого из частей;
  - проводить сравнение, сериацию и классификацию по заданным критериям;

- устанавливать причинно-следственные связи в изучаемом круге явлений;
- строить рассуждения в форме связи простых суждений об объекте, его строении, свойствах и связях;
- обобщать, т. е. осуществлять генерализацию и выведение общности для целого ряда или класса единичных объектов, на основе выделения сущностной связи;
- осуществлять подведение под понятие на основе распознавания объектов, выделения существенных признаков и их синтеза;
  - устанавливать аналогии;
  - владеть рядом общих приёмов решения задач.

#### Коммуникативные универсальные учебные действия

- адекватно использовать речевые, средства для решения различных коммуникативных задач, строить монологическое высказывание (в том числе сопровождая его аудиовизуальной поддержкой), владеть диалогической формой коммуникации, используя в том числе средства и инструменты ИКТ и дистанционного общения;
- допускать возможность существования у людей различных точек зрения, в том числе не совпадающих с его собственной, и ориентироваться на позицию партнёра в общении и взаимодействии;
- учитывать разные мнения и стремиться к координации различных позиций в сотрудничестве;
  - формулировать собственное мнение и позицию;
- договариваться и приходить к общему решению в совместной деятельности, в том числе в ситуации столкновения интересов;
- строить понятные для партнёра высказывания, учитывающие, что партнёр знает и видит, а что нет;
  - задавать вопросы;
  - контролировать действия партнёра;
  - использовать речь для регуляции своего действия;
- адекватно использовать речевые средства для решения различных коммуникативных задач, строить монологическое высказывание, владеть диалогической формой речи.

Планируемые предметные результаты, приводятся в рабочих программа каждого учебного предмета, курса внеурочной деятельности.

#### 1.3. Система оценки достижения планируемых результатов освоения программы ООП НОО

#### 1.3.1. Общие положения.

Основой объективной оценки соответствия установленным требованиям образовательно деятельности и подготовки обучающихся, освоивших ООП НОО, является  $\Phi$ ГОС НОО независимо от формы получения начального общего образования и формы обучения. Таким образом,  $\Phi$ ГОС НОО определяет основные требования к образовательным результатам обучающихся и средствам оценки их достижения.

Система оценки достижения планируемых результатов (далее - система оценки) является частью системы оценки и управления качеством образования в образовательной организации и служит основой при разработке образовательной организацией соответствующего локального акта.

Система оценки призвана способствовать поддержанию единства всей системы образования, обеспечению преемственности в системе непрерывного образования. Её основными функциями являются: ориентация образовательного процесса на достижение планируемых результатов освоения ФОП НОО и обеспечение эффективной обратной связи, позволяющей осуществлять управление образовательным процессом.

Основными направлениями и целями оценочной деятельности в МБОУ «Пригородная СШ» являются:

оценка образовательных достижений обучающихся на различных этапах обучения как основа их промежуточной и итоговой аттестации, а также основа процедур внутреннего мониторинга образовательной организации, мониторинговых исследований муниципального, регионального и федерального уровней;

оценка результатов деятельности педагогических работников как основа аттестационных процедур;

оценка результатов деятельности МБОУ «Пригородная СШ» как основа аккредитационных процедур.

Основным объектом системы оценки, её содержательной и критериальной базой выступают требования  $\Phi\Gamma$ OC HOO, которые конкретизируются в планируемых результатах освоения обучающимися  $\Phi$ OП HOO.

Система оценки включает процедуры внутренней и внешней оценки.

#### Внутренняя оценка включает:

стартовую диагностику;

текущую и тематическую оценку;

промежуточную аттестацию;

итоговую оценку;

психолого-педагогическое наблюдение;

внутренний мониторинг образовательных достижений обучающихся.

#### Внешняя оценка включает:

независимую оценку качества образования;

итоговую аттестацию

В соответствии с ФГОС НОО система оценки образовательной организации реализует системно-деятельностный, уровневый и комплексный подходы к оценке образовательных достижений.

Системно-деятельностный подход к оценке образовательных достижений обучающихся проявляется в оценке способности обучающихся к решению учебно-познавательных и учебно-практических задач, а также в оценке уровня функциональной грамотности обучающихся. Он обеспечивается содержанием и критериями оценки, в качестве которых выступают планируемые результаты обучения, выраженные в деятельностной форме.

Уровневый подход к оценке образовательных достижений обучающихся служит важнейшей основой для организации индивидуальной работы с обучающимися. Он реализуется как по отношению к содержанию оценки, так и к представлению и интерпретации результатов измерений.

Уровневый подход к оценке образовательных достижений обучающихся реализуется за счет фиксации различных уровней достижения обучающимися планируемых результатов базового уровня и уровней выше и ниже базового. Достижение базового уровня свидетельствует о способности обучающихся решать типовые учебные задачи, целенаправленно отрабатываемые со всеми обучающимися в ходе учебного процесса. Овладение базовым уровнем является границей, отделяющей знание от незнания, выступает достаточным для продолжения обучения и усвоения последующего учебного материала.

Комплексный подход к оценке образовательных достижений реализуется через: оценку предметных и метапредметных результатов;

использование комплекса оценочных процедур как основы для оценки динамики индивидуальных образовательных достижений обучающихся и для итоговой оценки; использование контекстной информации (об особенностях обучающихся, условиях и процессе обучения и другое) для интерпретации полученных результатов в целях управления качеством образования;

использование разнообразных методов и форм оценки, взаимно дополняющих друг друга: стандартизированных устных и письменных работ, проектов, практических (в том числе исследовательских) и творческих работ;

использование форм работы, обеспечивающих возможность включения обучающихся в самостоятельную оценочную деятельность (самоанализ, самооценка, взаимооценка);

использование мониторинга динамических показателей освоения умений и знаний, в том числе формируемых с использованием информационно-коммуникационных (цифровых) технологий.

Целью оценки личностных достижений обучающихся является получение общего представления о воспитательной деятельности образовательной организации и ее влиянии на коллектив обучающихся.

При оценке личностных результатов соблюдаются этические нормы и правила

взаимодействия с обучающимся с учетом его индивидуально-психологических особенностей развития.

Учитывая особенности групп личностных результатов, педагогический работник осуществляет только оценку следующих качеств:

наличие и характеристика мотива познания и учения;

наличие умений принимать и удерживать учебную задачу, планировать учебные действия; способность осуществлять самоконтроль и самооценку.

Диагностические задания, устанавливающие уровень этих качеств, целесообразно интегрировать с заданиями по оценке метапредметных регулятивных универсальных учебных действий.

Оценка метапредметных результатов осуществляется через оценку достижения

планируемых результатов освоения ФОП НОО, которые отражают совокупность познавательных, коммуникативных и регулятивных универсальных учебных действий.

Формирование метапредметных результатов обеспечивается комплексом освоения программ учебных предметов и внеурочной деятельности.

Оценка метапредметных результатов проводится с целью определения сформированности: познавательных универсальных учебных действий;

коммуникативных универсальных учебных действий; регулятивных универсальных учебных действий.

Овладение познавательными универсальными учебными действиями предполагает формирование и оценку у обучающихся базовых логических действий, базовых исследовательских действий, умения работать с информацией.

Овладение базовыми логическими действиями обеспечивает формирование у обучающихся следующих умений:

сравнивать объекты, устанавливать основания для сравнения, устанавливать аналогии; объединять части объекты (объекты) по определенному признаку;

определять существенный признак для классификации, классифицировать предложенные объекты;

находить закономерности и противоречия в рассматриваемых фактах, данных и наблюдениях на основе предложенного педагогическим работником алгоритма;

выявлять недостаток информации для решения учебной (практической) задачи на основе

предложенного алгоритма;

устанавливать причинно-следственные связи в ситуациях, поддающихся непосредственному наблюдению или знакомых по опыту, делать выводы.

Овладение базовыми исследовательскими действиями обеспечивает формирование у обучающихся следующих умений:

определять разрыв между реальным и желательным состоянием объекта (ситуации) на основе предложенных педагогическим работником вопросов;

с помощью педагогического работника формулировать цель, планировать изменения объекта, ситуации;

сравнивать несколько вариантов решения задачи, выбирать наиболее подходящий (на основе предложенных критериев);

проводить по предложенному плану опыт, несложное исследование по установлению особенностей объекта изучения и связей между объектами (часть - целое, причина - следствие);

формулировать выводы и подкреплять их доказательствами на основе результатов проведенного наблюдения (опыта, измерения,

классификации, сравнения, исследования);

прогнозировать возможное развитие процессов, событий и их последствия в аналогичных или сходных ситуациях;

Работа с информацией как одно из познавательных универсальных учебных действий обеспечивает сформированность у обучающихся следующих умений:

выбирать источник получения информации;

согласно заданному алгоритму находить в предложенном источнике информацию, представленную в явном виде;

распознавать достоверную и недостоверную информацию самостоятельно или на

основании предложенного педагогическим работником способа её проверки;

соблюдать с помощью взрослых (педагогических работников, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся) правила информационной безопасности при

поиске информации в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет»;

анализировать и создавать текстовую, видео-, графическую, звуковую информацию в соответствии с учебной задачей;

самостоятельно создавать схемы, таблицы для представления информации.

Овладение универсальными учебными коммуникативными действиями предполагает формирование и оценку у обучающихся таких групп умений, как общение и совместная деятельность.

Общение как одно из коммуникативных универсальных учебных действий обеспечивает сформированность у обучающихся следующих умений:

воспринимать и формулировать суждения, выражать эмоции в соответствии с целями и условиями общения в знакомой среде;

проявлять уважительное отношение к собеседнику, соблюдать правила ведения диалога и дискуссии; признавать возможность существования разных точек зрения;

корректно и аргументированно высказывать своё мнение;

строить речевое высказывание в соответствии с поставленной задачей;

создавать устные и письменные тексты (описание, рассуждение, повествование); готовить небольшие публичные выступления;

подбирать иллюстративный материал (рисунки, фото, плакаты) к тексту выступления;

Совместная деятельность как одно из коммуникативных универсальных учебных действий обеспечивает сформированность у обучающихся следующих умений:

формулировать краткосрочные и долгосрочные цели (индивидуальные с учетом участия в коллективных задачах) в стандартной (типовой) ситуации на основе предложенного формата планирования, распределения промежуточных шагов и сроков;

принимать цель совместной деятельности, коллективно строить действия по её достижению: распределять роли, договариваться, обсуждать процесс и результат совместной работы; проявлять готовность руководить, выполнять поручения, подчиняться;

ответственно выполнять свою часть работы;

оценивать свой вклад в общий результат;

выполнять совместные проектные задания с опорой на предложенные образцы.

#### 1.3.2. Особенности оценки метапредметных и предметных результатов.

Овладение регулятивными универсальными учебными действиями согласно ФГОС HOO

предполагает формирование и оценку у обучающихся умений самоорганизации (планировать действия по решению учебной задачи для получения результата, выстраивать последовательность выбранных действий) и самоконтроля (устанавливать причины успеха (неудач) в учебной деятельности, корректировать свои учебные действия для преодоления ошибок).

Оценка достижения метапредметных результатов осуществляется как педагогическим работником в ходе текущей и промежуточной оценки по предмету, так и администрацией образовательной организации в ходе мониторинга. В текущем учебном процессе отслеживается способность обучающихся разрешать учебные ситуации и выполнять учебные задачи, требующие владения познавательными, коммуникативными и регулятивными действиями, реализуемыми в предметном преподавании.

В ходе мониторинга проводится оценка сформированности универсальных учебных действий. Содержание И периодичность мониторинга устанавливаются решением образовательной организации. Инструментарий педагогического совета ДЛЯ сформированности универсальных учебных действий строится на межпредметной основе и включает диагностические материалы ПО оценке функциональной грамотности, сформированности регулятивных, коммуникативных и познавательных учебных действий.

Предметные результаты освоения ООП НОО с учетом специфики содержания предметных областей, включающих конкретные учебные предметы, ориентированы на применение знаний,

умений и навыков обучающимися в учебных ситуациях и реальных жизненных условиях, а также на успешное обучение.

Оценка предметных результатов освоения ООП НОО осуществляется через оценку достижения обучающимися планируемых результатов по отдельным учебным предметам.

Основным предметом оценки результатов освоения ООП НОО в соответствии с требованиями ФГОС НОО является способность к решению учебно-познавательных и учебно-практических задач, основанных на изучаемом учебном материале и способах действий, в том числе метапредметных (познавательных, регулятивных, коммуникативных) действий.

Для оценки предметных результатов освоения ООП НОО используются критерии: знание и понимание, применение, функциональность.

Обобщенный критерий «знание и понимание» включает знание и понимание роли изучаемой области знания или вида деятельности в различных контекстах, знание и понимание терминологии, понятий и идей, а также процедурных знаний или алгоритмов.

Обобщенный критерий «применение» включает:

использование изучаемого материала при решении учебных задач, различающихся сложностью предметного содержания, сочетанием универсальных познавательных действий и операций, степенью проработанности в учебном процессе;

использование специфических для предмета способов действий и видов деятельности по получению нового знания, его интерпретации, применению и преобразованию при решении учебных задач (проблем), в том числе в ходе поисковой деятельности, учебно-исследовательской и учебно- проектной деятельности.

Обобщенный критерий «функциональность» включает осознанное использование приобретенных знаний и способов действий при решении внеучебных проблем, различающихся сложностью предметного содержания, читательских умений, контекста, а также сочетанием когнитивных операций.

#### 1.3.3. Организация и содержание оценочных процедур.

Стартовая педагогическая диагностика представляет собой процедуру оценки готовности к обучению на данном уровне образования. Проводится администрацией образовательной организации в начале 1 класса и выступает как основа (точка отсчета) для оценки динамики образовательных достижений.

Объектом оценки является сформированность предпосылок учебной деятельности, готовность к овладению чтением, грамотой и счетом.

Стартовая диагностика проводится также учителем с целью оценки готовности к изучению отдельных предметов (разделов). Результаты стартовой диагностики являются основанием для корректировки учебных программ и индивидуализации учебного процесса.

**Текущая оценка** представляет собой процедуру оценки индивидуального продвижения в освоении программы учебного предмета.

Текущая оценка может быть формирующей, т. е. поддерживающей и направляющей усилия обучающегося, включающей его в самостоятельную оценочную деятельность, и диагностической, способствующей выявлению и осознанию педагогическим работником и обучающимся существующих проблем в обучении.

Текущий контроль успеваемости осуществляется поурочно и (или) по темам в сроки в соответствии с тематическим планированием рабочей программы учебного предмета, учебного курса, учебного модуля с учетом требований ФГОС НОО, индивидуальных особенностей обучающихся класса, содержанием образовательной программы, используемых образовательных технологий.

Текущий контроль успеваемости учащихся первого класса в течение учебного года осуществляется без фиксации достижений учащихся в виде отметок по пятибалльной системе. Во 2-4 классах текущий контроль успеваемости проводится по 4-балльной оценочной шкале: «5» (отлично), «4» (хорошо), «3» (удовлетворительно), «2» (неудовлетворительно). По учебному предмету «Основы религиозных культур и светской этики» (предметная область «Основы религиозных культур и светской этики» в обязательную часть учебного плана начального общего образования, текущий контроль успеваемости проводится на безотметочной основе с использованием дихотомической оценочной шкалы «освоил - не освоил» в качестве оценки степени достижения планируемых результатов ООП соответствующего уровня общего

образования за учебный период (год).

Объектом текущей оценки являются тематические планируемые результаты, этапы освоения которых зафиксированы в тематическом планировании.

В текущей оценке используется весь арсенал форм и методов проверки (устные и письменные опросы, практические работы, творческие работы, индивидуальные и групповые формы, само- и взаимооценка, рефлексия, листы продвижения и др.) с учетом особенностей учебного предмета и особенностей контрольнооценочной деятельности педагогического работника.

Результаты текущей оценки являются основой для индивидуализации учебного процесса; при этом отдельные результаты, свидетельствующие об успешности обучения и достижении тематических результатов в более сжатые (по сравнению с планируемыми учителем) сроки могут включаться в систему накопительной оценки и служить основанием, например, для освобождения обучающегося от необходимости выполнять тематическую проверочную работу.

**Тематическая оценка** представляет собой процедуру оценки уровня достижения тематических планируемых результатов по предмету, которые представлены в тематическом планировании в рабочих программах. По предметам, вводимым школой самостоятельно, тематические планируемые результаты устанавливаются самостоятельно.

Тематическая оценка может вестись как в ходе изучения темы, так и в конце её изучения. Оценочные процедуры подбираются так, чтобы они предусматривали возможность оценки достижения всей совокупности тематических планируемых результатов и каждого из них. Результаты тематической оценки являются основанием для коррекции учебного процесса и его индивидуализации.

**Портфолио** представляет собой процедуру оценки динамики учебной и творческой активности обучающегося, направленности, широты или избирательности интересов, выраженности проявлений творческой инициативы, а также уровня высших достижений, демонстрируемых данным обучающимся.

В портфолио включаются как работы обучающегося (в том числе фотографии, видеоматериалы и т. п.), так и отзывы об этих работах (например, наградные листы, дипломы, сертификаты участия, рецензии и др.).

Отбор работ и отзывов для портфолио ведèтся самим обучающимся совместно с классным руководителем и при участии семьи. Включение каких-либо материалов в портфолио без согласия обучающегося не допускается.

Портфолио в части подборки документов формируется в электронном виде в течение всех лет обучения в начальной школе. Результаты, представленные в портфолио, используются при выработке рекомендаций по выбору индивидуальной образовательной траектории и могут отражаться в характеристике.

**Внутришкольный мониторинг** представляет собой процедуры: оценки уровня достижения предметных и метапредметных результатов; оценки уровня функциональной грамотности; оценки уровня профессионального мастерства педагогического работника, осуществляемой на основе административных проверочных работ, анализа посещенных уроков, анализа качества учебных заданий, предлагаемых обучающимся педагогическим работником.

Содержание и периодичность внутришкольного мониторинга устанавливается решением педагогического совета. Результаты внутришкольного мониторинга являются основанием для рекомендаций как для текущей коррекции учебного процесса и его индивидуализации, так и для повышения квалификации педагогического работника.

Результаты внутришкольного мониторинга в части оценки уровня достижений обучающихся обобщаются и отражаются в их характеристиках.

**Промежуточная аттестация** представляет собой процедуру аттестации обучающихся, которая начиная со второго класса проводится в конце каждого триместра и в конце учебного года по каждому изучаемому предмету.

Промежуточная аттестация проводится на основе результатов накопленной оценки и результатов выполнения тематических проверочных работ и фиксируется в электронном журнале. Промежуточная оценка, фиксирующая достижение предметных планируемых результатов и УУД на уровне не ниже базового, является основанием для перевода в следующий класс. Порядок проведения промежуточной аттестации регламентируется Федеральным законом «Об образовании в Российской Федерации» (ст. 58) и иными нормативными актами.

Итоговая оценка является процедурой внутренней оценки школы и складывается из

результатов накопленной оценки и итоговой работы по предмету. Предметом итоговой оценки является способность обучающихся решать учебно-познавательные и учебнопрактические задачи, построенные на основном содержании предмета с учетом формируемых метапредметных лействий.

Контроль освоения обучающимися курсов внеурочной деятельности осуществляется с использованием дихотомической шкалы «освоил - не освоил».

Обязательными составляющими системы оценки сформированности предметных результатов являются материалы текущей (тематической, рубежной), промежуточной аттестаций и итогового оценивания. При этом итоговая оценка ограничивается контролем успешности освоения действий, выполняемых обучающимися, с предметным содержанием, отражающим опорную систему знаний данного учебного предмета.

Критерии, процедуры и состав инструментария оценивания, формы представления результатов, условия и границы применения системы оценки.

Комплексный подход к оценке результатов освоения ООП НОО

Критериями оценивания являются:

- соответствие достигнутых предметных, метапредметных и личностных результатов обучающихся требованиям к результатам освоения образовательной программы начального общего образования  $\Phi\Gamma$ OC;
- динамика результатов предметной обученности, формирования УУД. Используемая в школе система оценки ориентирована на стимулирование обучающегося стремиться к объективному контролю, а не сокрытию своего незнания и неумения, на формирование потребности в адекватной и конструктивной самооценке. В учебном процессе обеспечивается комплексный подход к оценке результатов освоения ООП НОО.

Оценка предметных результатов проводится с помощью следующего инструментария: диагностических, проверочных работ, направленных на определение уровня освоения темы учащимися; рубежных, итоговых работ.

В учебном процессе обеспечивается комплексный подход к оценке результатов освоения ООП НОО, позволяющий вести оценку не только предметных, но и метапредметных результатов (инструментарий мониторинга - комплексные работы).

**Комплексный подход к оценке** результатов освоения ООП НОО (системная оценка личностных, метапредметных и предметных результатов) реализуется и в рамках накопительной системы - рабочего Портфолио.

Рабочий Портфолио ученика:

- является современным педагогическим инструментом сопровождения развития и оценки достижений учащихся, ориентированным на обновление и совершенствование качества образования;
- реализует одно из основных положений Федеральных государственных образовательных стандартов общего образования второго поколения
  - формирование УУД;
- позволяет учитывать возрастные особенности развития УУД учащихся младших классов; лучшие достижения Российской школы на этапе начального обучения; а также педагогические ресурсы учебных предметов образовательного плана;
- предполагает активное вовлечение учащихся и их родителей в оценочную деятельность на основе проблемного анализа, рефлексии и оптимистического прогнозирования, основные типы задач для оценки сформированности УУД.

Портфолио ученика может вестись как в традиционном формате - на бумажных носителях, так и в on-line формате с использованием информационно-сетевых ресурсов ведения webпортфеля. Выбор формы ведения портфеля достижений, определение необходимости его ведения, определение места хранения портфеля достижений (в школе, или дома) остаются в компетенции родителей (законных представителей) обучающегося.

В процессе оценки достижения планируемых результатов духовно-нравственного развития, освоения основной образовательной программы начального общего образования используются разнообразные методы и формы, взаимно дополняющие друг друга 25 (стандартизированные письменные и устные работы, проекты, практические работы, творческие работы, самоанализ и самооценка, наблюдения, испытания (тесты) и иное).

## 2.Содержательный раздел

## 2.1 Рабочие программы учебных предметов, учебных курсов (в т.ч. внеурочной деятельности), учебных модулей

Рабочие программы отдельных учебных предметов, учебных курсов (в том числе внеурочной деятельности), учебных модулей разрабатываются на основе требований к результатам освоения основной образовательной программы начального общего образования с учетом программ, включенных в ее структуру, разработанных на основе Федеральных рабочих программ учебных предметов (Приложение 1 к ООП ООО «Рабочие программы отдельных учебных предметов»).

Рабочие программы учебных предметов, учебных курсов (в том числе внеурочной деятельности), учебных модулей содержат:

- 1) пояснительную записку;
- 2) содержание учебного предмета, учебного курса (в том числе внеурочной деятельности), учебного модуля;
- 3) планируемые результаты освоения учебного предмета, учебного курса (в том числе внеурочной деятельности), учебного модуля;
- 4) тематическое планирование с указанием количества академических часов, отводимых на освоение каждой темы учебного предмета, учебного курса (в том числе внеурочной деятельности), учебного модуля и возможность использования по этой теме электронных (цифровых) образовательных ресурсов, являющихся учебно-методическими материалами (мультимедийные программы, электронные учебники и задачники, электронные библиотеки, виртуальные лаборатории, игровые программы, коллекции цифровых образовательных ресурсов), используемыми для обучения и воспитания различных групп пользователей, представленными в электронном (цифровом) виде и реализующими дидактические возможности ИКТ, содержание которых соответствует законодательству об образовании.

Рабочие программы по учебных предметам, в том числе курсам внеурочной деятельности на текущий учебный год, разработаны в соответствии с Положением о рабочей программе МБОУ «Пригородная СШ».

Содержание обучения раскрывает содержательные линии, которые предлагаются для обязательного изучения в каждом классе начальной школы. Содержание обучения в каждом классе завершается перечнем универсальных учебных действий — познавательных, коммуникативных и регулятивных, которые возможно формировать средствами учебного предмета с учётом возрастных особенностей школьников.

Планируемые результаты включают личностные, метапредметные результаты за период обучения, а также предметные достижения школьника за каждый год обучения в начальной школе с учётом программы воспитания.

В тематическом планировании описывается программное содержание по всем разделам, выделенным в содержании обучения каждого класса, указывается: количество часов, отводимых на освоение каждой темы, планируемые результаты обучения с учётом программы воспитания, использование электронных пособий. В тематическом планировании внеурочной деятельности указывается форма проведения занятий.

### 2.2. Программа формирования универсальных учебных действий у обучающихся.

В соответствии с ФГОС НОО МБОУ «Пригородная СШ» программа формирования универсальных (обобщенных) учебных действий (далее – УУД) имеет следующую структуру: описание взаимосвязи универсальных учебных действий с содержанием учебных предметов; характеристика познавательных, коммуникативных и регулятивных универсальных учебных действий.

Цель развития обучающихся на уровне начального общего образования реализуется через установление связи и взаимодействия между освоением предметного содержания обучения и достижениями обучающегося в области метапредметных результатов. Это взаимодействие проявляется

в следующем:

предметные знания, умения и способы деятельности являются содержательной основой становления УУД;

развивающиеся УУД обеспечивают протекание учебного процесса как активной инициативной поисково-исследовательской деятельности на основе применения различных интеллектуальных процессов, прежде всего теоретического мышления, связной речи и воображения, в том числе в условиях дистанционного обучения (в условиях неконтактного информационного взаимодействия с субъектами образовательного процесса);

под влиянием УУД складывается новый стиль познавательной деятельности: универсальность как качественная характеристика любого учебного действия и составляющих его операций, что позволяет обучающемуся использовать освоенные способы действий на любом предметном содержании, в том числе представленного в виде экранных (виртуальных) моделей изучаемых объектов, сюжетов, процессов, что положительно отражаетсяна качестве изучения учебных предметов;

построение учебного процесса с учетом реализации цели формирования УУД способствует снижению доли репродуктивного обучения, создающего риски, которые нарушают успешность развития обучающегося и формирует способности к вариативному восприятию предметного содержания в условиях реального и виртуального представления экранных (виртуальных) моделей изучаемых объектов, сюжетов, процессов.

Познавательные УУД отражают совокупность операций, участвующих в учебнопознавательной деятельности обучающихся и включают:

методы познания окружающего мира, в том числе представленного (на экране) в виде виртуального отображения реальной действительности (наблюдение, элементарные опыты и эксперименты; измерения и другое);

базовые логические и базовые исследовательские операции (сравнение, анализ, обобщение, классификация, сериация, выдвижение предположений, проведение опыта, миниисследования и другое);

работа с информацией, представленной в разном виде и формах, в том числе графических (таблицы, диаграммы, инфограммы, схемы), аудио- и видеоформатах (возможно на экране).

Познавательные УУД становятся предпосылкой формирования способности обучающегося к самообразованию и саморазвитию.

Коммуникативные УУД являются основанием для формирования готовности обучающегося к информационному взаимодействию с окружающим миром: средой обитания, членами многонационального поликультурного общества разного возраста, представителями разных социальных групп, в том числе представленного (на экране) в виде виртуального отображения реальной действительности, и даже с самим собой.

Коммуникативные УУД целесообразно формировать, используя цифровую образовательную среду класса, образовательной организации.

Коммуникативные УУД характеризуются четырьмя группами учебных операций, обеспечивающих:

смысловое чтение текстов разных жанров, типов, назначений; аналитическую текстовую деятельность с ними;

успешное участие обучающегося в диалогическом взаимодействии с субъектами образовательных отношений (знание и соблюдение правил учебного диалога), в том числе в условиях использования технологий неконтактного информационного взаимодействия;

успешную продуктивно-творческую деятельность (самостоятельное создание текстов разного типа — описания, рассуждения, повествования), создание и видоизменение экранных (виртуальных) объектов учебного, художественного, бытового назначения (самостоятельный поиск, реконструкция, динамическое представление);

результативное взаимодействие с участниками совместной деятельности (высказывание собственного мнения, учет суждений других собеседников, умение договариваться, уступать, вырабатывать общую точку зрения), в том числе в условиях использования технологий неконтактного информационного взаимодействия.

Регулятивные УУД отражают совокупность учебных операций, обеспечивающих становление рефлексивных качеств обучающегося (на уровне начального общего образования их формирование осуществляется на пропедевтическом уровне).

Выделяются шесть групп операций:

принимать и удерживать учебную задачу; планировать её

решение;

контролировать полученный результат деятельности;

контролировать процесс деятельности, его соответствие выбранному способу;

предвидеть (прогнозировать) трудности и ошибки при решении данной учебной задачи; корректировать при необходимости процесс деятельности.

Важной составляющей регулятивных УУД являются операции, определяющие способность обучающегося к волевым усилиям в процессе коллективной и (или) совместной деятельности, к

мирному самостоятельному предупреждению и преодолению конфликтов, в том числе в условиях использования технологий неконтактного информационного взаимодействия.

В федеральных рабочих программах учебных предметов требования и планируемые результаты совместной деятельности выделены в специальный раздел, что позволяет учителю осознать, что способность к результативной совместной деятельности строится на двух феноменах, участие которых обеспечивает её успешность:

знание и применение коммуникативных форм взаимодействия (договариваться, рассуждать, находить компромиссные решения), в том числе в условиях использования технологий неконтактного информационного взаимодействия;

волевые регулятивные умения (подчиняться, уступать, объективно оценивать вклад свой и других в результат общего труда и другие).

Механизмом конструирования образовательного процесса являются следующие методические позиции.

Педагогический работник проводит анализ содержания учебного предмета с точки зрения УУД и устанавливает те содержательные линии, которые в особой мере способствуют формированию разных метапредметных результатов. На уроке по каждому учебному предмету предусматривается включение заданий, выполнение которых требует применения определенного познавательного, коммуникативного или регулятивного универсального действия. Соответствующий вклад в формирование УУД можно выделить в содержании каждого учебного предмета.

Таким образом, на первом этапе формирования УУД определяются приоритеты учебных предметов для формирования качества универсальности на данном предметном содержании.

На втором этапе подключаются другие учебные предметы, педагогический работник предлагает задания, требующие применения учебного действия или операций на разномпредметном содержании.

Третий этап характеризуется устойчивостью УУД, то есть использования его независимо от предметного содержания. У обучающегося начинает формироваться обобщенное видение учебного действия, он может охарактеризовать его, не ссылаясь на конкретное содержание. Например,

«наблюдать – значит...», «сравнение – это...», «контролировать – значит...» и другое.

Педагогический работник делает вывод о том, что универсальность (независимость от конкретного содержания) как свойство учебного действия сформировалась.

Педагогический работник использует виды деятельности, которые в особой мере провоцируют применение универсальных действий: поисковая, в том числе с использованием образовательных информационных И ресурсов информационнотелекомуникационной сети «Интернет», исследовательская, творческая деятельность, в том числе с использованием экранных моделей изучаемых объектов или процессов, что позволяет отказаться от репродуктивного типа организации обучения, при котором главным методом обучения является образец, предъявляемый обучающимся в готовом виде. В этом случае задача обучающегося – запомнить образец и каждый раз вспоминать его при решении учебной задачи. В таких условиях изучения учебных предметов универсальные действия, требующие мыслительных операций, актуальных коммуникативных умений, планирования и контроля своей деятельности, не являются востребованными, так как использование готового образца опирается только на восприятие и память.

Поисковая и исследовательская деятельность развивают способность обучающегося к диалогу, обсуждению проблем, разрешению возникших противоречий в точках зрения. Поисковая и исследовательская деятельность осуществляется с использованием информационных банков, содержащих различные экранные (виртуальные) объекты (учебного

или игрового, бытового назначения), в том числе в условиях использования технологий неконтактного информационного взаимодействия.

Например, для формирования наблюдения как метода познания разных объектов действительности на уроках окружающего мира организуются наблюдения в естественных природных условиях. Наблюдения можно организовать в условиях экранного (виртуального) представления разных объектов, сюжетов, процессов, отображающих реальную действительность, которую невозможно предоставить ученику в условиях образовательной организации (объекты природы, художественные визуализации, технологические процессы и другие).

Уроки литературного чтения позволяют проводить наблюдения текста, на которых строится аналитическая текстовая деятельность. Учебные диалоги, в том числе с представленным на экране виртуальным собеседником, дают возможность высказывать гипотезы, строить рассуждения, сравнивать доказательства, формулировать обобщения практически на любом предметном содержании. Если эта работа проводится учителем систематически и на уроках по всем учебным предметам, то универсальность учебного действия формируется успешно и быстро.

Педагогический работник применяет систему заданий, формирующих операциональный состав учебного действия. Цель таких заданий — создание алгоритма решения учебной задачи, выбор соответствующего способа действия. На первых этапах указанная работа организуется коллективно, выстраиваются пошаговые операции, постепенно обучающиеся учатся выполнять их самостоятельно. При этом очень важно соблюдать последовательность этапов формирования алгоритма: построение последовательности шагов на конкретном предметном содержании; проговаривание их во внешней речи; постепенный переход на новый уровень — построение способа действий на любом предметном содержании и с подключением внутренней речи.

При этом изменяется и процесс контроля:

от совместных действий с учителем обучающиеся переходят к самостоятельным аналитическим оценкам;

выполняющий задание осваивает два вида контроля — результата и процесса деятельности; развивается способность корректировать процесс выполнения задания, а также предвидеть возможные трудности и ошибки. При этом возможно реализовать автоматизацию контроля с диагностикой ошибок обучающегося и с соответствующей методической поддержкой исправления самим обучающимся своих ошибок.

Описанная технология обучения в рамках совместно-распределительной деятельности развивает способность обучающихся работать не только в типовых учебных ситуациях, но и в новых нестандартных ситуациях.

Сравнение как УУД состоит из следующих операций: нахождение различий сравниваемых предметов (объектов, явлений); определение их сходства, тождества, похожести; определение индивидуальности, специфических черт объекта. Для повышения мотивации обучения обучающемуся предлагается новый вид деятельности (возможный только в условиях экранного представления объектов, явлений) — выбирать (из информационного банка) экранные (виртуальные) модели изучаемых предметов (объектов, явлений) и видоизменять их таким образом, чтобы привести их к сходству или похожести с другими.

Классификация как УУД включает: анализ свойств объектов, которые подлежат классификации; сравнение выделенных свойств с целью их дифференциации на внешние (несущественные) и главные (существенные) свойства; выделение общих главных (существенных) признаков всех имеющихся объектов; разбиение объектов на группы (типы) по общему главному (существенному) признаку. Обучающемуся предлагается (в условиях экранного представления моделей объектов) большее их количество в отличие от реальных условий, для анализа свойств объектов, которые подлежат классификации (типизации), для сравнения выделенных свойств экранных (виртуальных) моделей изучаемых объектов с целью их дифференциации. При этом возможна фиксация деятельности обучающегося в электронном формате для рассмотрения учителем итогов работы.

Обобщение как УУД включает следующие операции: сравнение предметов (объектов, явлений, понятий) и выделение их общих признаков; анализ выделенных признаков и определение наиболее устойчивых (инвариантных) существенных признаков (свойств); игнорирование индивидуальных

и (или) особенных свойств каждого предмета; сокращенная сжатая формулировка общего главного существенного признака всех анализируемых предметов. Обучающемуся предлагается (вусловиях экранного представления моделей объектов) большее их количество в отличие от реальных условий, для сравнения предметов (объектов, явлений) и выделения их общих признаков. При этом возможна фиксация деятельности обучающегося в электронном формате для рассмотрения учителем итогов работы.

Систематическая работа обучающегося с заданиями, требующими применения одинаковых способов действий на различном предметном содержании, формирует у обучающихся четкое представление об их универсальных свойствах, то есть возможность обобщенной характеристики сущности универсального действия.

Сформированность УУД у обучающихся определяется на этапе завершения ими освоения программы начального общего образования. Полученные результаты не подлежат балльной оценке, так как в соответствии с закономерностями контрольно-оценочной деятельности балльнойоценкой (отметкой) оценивается результат, а не процесс деятельности. В задачу педагогического работника входит проанализировать вместе с обучающимся его достижения, ошибки и встретившиеся трудности.

В федеральных рабочих программах учебных предметов содержание метапредметных достижений обучения представлено в разделе «Содержание обучения», которое строится по классам. В каждом классе каждого учебного предмета представлен возможный вариант содержания всех групп УУД по каждому году обучения на уровне начального общего образования. В 1 и 2 классах определен пропедевтический уровень овладения УУД, и только к концу второго года обучения появляются признаки универсальности.

В федеральных рабочих программах учебных предметов содержание УУД представлено также в разделе «Планируемые результаты обучения». Познавательные УУД включают перечень базовых логических действий; базовых исследовательских действий; работу с информацией. Коммуникативные УУД включают перечень действий участника учебного диалога, действия, связанные со смысловым чтением и текстовой деятельностью, а также УУД, обеспечивающие монологические формы речи (описание, рассуждение, повествование). Регулятивные УУД включают перечень действий саморегуляции, самоконтроля и самооценки. Отдельный раздел

«Совместная деятельность» интегрирует коммуникативные и регулятивные действия, необходимые для успешной совместной деятельности.

# Взаимосвязь универсальных учебных действий с содержанием учебных предметов.

Формирование универсальных учебных действий, обеспечивающих решение задач общекультурного, ценностноличностного, познавательного развития учащихся, реализуется в рамках целостной образовательной деятельности в ходе изучения учащимися системы учебных предметов и дисциплин, в метапредметной деятельности, организации форм учебного сотрудничества и решения важных задач жизнедеятельности учащихся.

На уровне начального общего образования при организации образовательной деятельности особое значение имеет обеспечение сбалансированного развития у учащихся логического, нагляднообразного и знаковосимволического мышления, исключающее риск развития формализма мышления, формирования псевдологического мышления. Существенную роль в этом играют такие дисциплины, как «Литературное чтение», «Технология», «Изобразительное искусство», «Музыка».

Каждый учебный предмет в зависимости от предметного содержания и релевантных способов организации учебной деятельности учащихся раскрывает определённые возможности для формирования универсальных учебных действий.

Учебный предмет «Русский язык» обеспечивает формирование познавательных, коммуникативных и регулятивных действий. Работа с текстом открывает возможности для формирования логических действий анализа, сравнения, установления причинно-следственных связей. Ориентация в морфологической и синтаксической структуре языка и усвоение правил строения слова и предложения, графической формы букв обеспечивают развитие знаковосимволических действий — замещения (например, звука буквой), моделирования (например, состава слова путём составления схемы) и преобразования модели (видоизменения слова). Изучение русского языка создаёт условия для формирования языкового чутья как результата

ориентировки ребёнка в грамматической и синтаксической структуре родного языка и обеспечивает успешное развитие адекватных возрасту форм и функций речи, включая обобщающую и планирующую функции.

Учебный предмет «Родной (русский) язык» обеспечивает включение в культурноязыковое поле русской и общечеловеческой культуры, воспитание ценностного отношения к родному (русскому) языку как носителю культуры, как государственному языку Российской Федерации, языку межнационального общения народов России; осознание тесной связи между языковым, литературным, интеллектуальным, духовно-нравственным развитием личности и ее социальным ростом; приобщение к российскому литературному наследию и через него - к сокровищам отечественной и мировой культуры; формирование причастности к национальным свершениям, традициям и осознание исторической преемственности поколений, своей ответственности за сохранение культуры народа; обогащение активного и потенциального словарного запаса, развитие культуры владения родным (русским) языком во всей полноте его функциональных возможностей в соответствии с нормами устной и письменной речи, правилами русского речевого этикета; получение знаний о русском (родном) языке как системе и как развивающемся явлении, о его уровнях и единицах, о закономерностях его функционирования, освоение базовых понятий лингвистики, формирование аналитических умений в отношении языковых единиц и текстов разных функционально-смысловых типов и жанров.

Учебный предмет «Литературное чтение» включает формирование всех видов универсальных учебных действий: личностных, коммуникативных, познавательных и регулятивных (с приоритетом развития ценностносмысловой сферы и коммуникации). Литературное чтение — осмысленная, творческая духовная деятельность, которая обеспечивает освоение идейнонравственного содержания художественной литературы, развитие эстетического восприятия. Важнейшей функцией восприятия художественной литературы является трансляция духовнонравственного опыта общества через коммуникацию системы социальных личностных смыслов, раскрывающих нравственное значение поступков героев литературных произведений. При получении начального общего образования важным средством организации понимания авторской позиции, отношения автора к героям произведения и отображаемой действительности является выразительное чтение.

Учебный предмет «Литературное чтение» обеспечивает формирование следующих универсальных учебных действий:

- смыслообразования через прослеживание судьбы героя и ориентацию учащегося в системе личностных смыслов;
- самоопределения и самопознания на основе сравнения образа «Я» с героями литературных произведений посредством эмоциональнодейственной идентификации;
- основ гражданской идентичности путём знакомства с героическим историческим прошлым своего народа и своей страны, и переживания гордости и эмоциональной сопричастности подвигам и достижениям её граждан;
  - эстетических ценностей и на их основе эстетических критериев;
- нравственноэтического оценивания через выявление морального содержания и нравственного значения действий персонажей;
- эмоциональноличностной децентрации на основе отождествления себя с героями произведения, соотнесения и сопоставления их позиций, взглядов и мнений;
- умения понимать контекстную речь на основе воссоздания картины событий и поступков персонажей;
- умения произвольно и выразительно строить контекстную речь с учётом целей коммуникации, особенностей слушателя, в том числе используя аудиовизуальные средства;
- умения устанавливать логическую причинно-следственную последовательность событий и действий героев произведения;
  - умения строить план с выделением существенной и дополнительной информации.

Учебный предмет «Литературное чтение на родном (русском) языке» включает основные темы детского чтения: произведения о Родине, о природе, о труде, о детях, о взаимоотношениях людей, добре и зле; о приключениях и др.

Первоначальное литературное образование раскрывает основные литературоведческие термины и понятия, которые усваивает младший школьник за время обучения в начальной

школе, понимание содержания литературного произведения русского народа. Тема (соотнесение произведения с темой детского чтения), главная мысль (идея). Умение выделить события (событие) или систему событий, составляющих основу художественного произведения, как первоначальная ступень в освоении сюжета, композиции произведения. Герои произведения, восприятие и понимание их эмоциональнонравственных переживаний. Характер героя, его поступки и их мотивы. Выделение языковых средств художественной выразительности (без использования терминологии): умение практически различать эмоционально-оценочные (образные) средства художественной речи.

Формирование умений читательской деятельности — характеризует содержание, обеспечивающее формирование читательской деятельности школьника: умений работать с книгой, осуществлять ее выбор для самостоятельного чтения.

Формирование умений читательской деятельности - умение различать типы книг (изданий): книгу-произведение, книгу-сборник, собрание сочинений, периодическую печать, справочные издания (справочники, энциклопедии). Различать виды информации (научная, художественная), опираясь на внешние показатели книги, ее справочно-иллюстративный материал. Пользоваться выходными данными (автор, заглавие, подзаголовок), оглавлением, аннотацией, предисловием, послесловием, иллюстрациями для выбора и чтения книг.

Пользоваться справочными источниками при чтении с целью уточнения значения слов, получения сведений о событиях, фактах, людях. Осуществлять выбор книг на основе рекомендованного списка, картотеки, открытого доступа к детским книгам в библиотеке. Виды речевой деятельности — обеспечивает развитие аудирования, говорения, чтения и письма в их единстве и взаимодействии.

Учебный предмет «**Иностранный язык**» обеспечивает прежде всего развитие коммуникативных действий, формируя коммуникативную культуру учащегося. Изучение иностранного языка способствует:

- общему речевому развитию учащегося на основе формирования обобщённых лингвистических структур грамматики и синтаксиса;
  - развитию произвольности и осознанности монологической и диалогической речи;
  - развитию письменной речи;
- формированию ориентации на партнёра, его высказывания, поведение, эмоциональное состояние и переживания; уважения интересов партнёра;
- умения слушать и слышать собеседника, вести диалог, излагать и обосновывать своё мнение в понятной для собеседника форме.

Знакомство учащихся с культурой, историей и традициями других народов и мировой культурой, открытие универсальности детской субкультуры создаёт необходимые условия для формирования личностных универсальных действий — формирования гражданской идентичности личности, преимущественно в её общекультурном компоненте, и доброжелательного отношения, уважения и толерантности к другим странам и народам, компетентности в межкультурном диалоге.

Изучение иностранного языка способствует развитию общеучебных познавательных действий, в первую очередь смыслового чтения (выделение субъекта и предиката текста; понимание смысла текста и умение прогнозировать развитие его сюжета; умение задавать вопросы, опираясь на смысл прочитанного текста; сочинение оригинального текста на основе плана).

Учебный предмет «Математика» является основой развития у учащихся познавательных универсальных действий, в первую очередь логических и алгоритмических.

В процессе изучения математических отношений, зависимостей у школьников формируются учебные действия планирования последовательности шагов при решении задач; различения способа и результата действия; выбора способа достижения поставленной цели; использования знаково-символических средств для моделирования математической ситуации, представления информации; сравнения и классификации (предметов, чисел, геометрических фигур) по существенному основанию. Особое значение имеет математика для формирования общего приёма решения задач как универсального учебного действия.

Формирование моделирования как универсального учебного действия осуществляется в рамках практически всех учебных предметов на этом уровне образования. В процессе обучения учащийся осваивает систему социально принятых знаков и символов, существующих в современной культуре и необходимых как для его обучения, так и для социализации.

Учебный предмет «Окружающий мир» выполняет интегрирующую функцию и обеспечивает формирование у учащихся целостной научной картины природного и социокультурного мира, отношений человека с природой, обществом, другими людьми, государством, осознания своего места в обществе, создавая основу становления мировоззрения, жизненного самоопределения и формирования российской гражданской идентичности личности.

В сфере личностных универсальных действий изучение предмета «Окружающий мир» обеспечивает формирование когнитивного, эмоционально-ценностного и деятельностного компонентов гражданской российской идентичности:

- формирование умения различать государственную символику Российской Федерации и своего региона, описывать достопримечательности столицы и родного края, находить на карте Российскую Федерацию, Москву столицу России, свой регион и его столицу;
  - -ознакомление с особенностями некоторых зарубежных стран;
- формирование основ исторической памяти умения различать в историческом времени прошлое, настоящее, будущее;
- -ориентации в основных исторических событиях своего народа и России, и ощущения чувства гордости за славу и достижения своего народа и России;
  - -умения фиксировать в информационной среде элементы истории семьи, своего региона;
- формирование основ экологического сознания, грамотности и культуры учащихся, освоение элементарных норм адекватного природосообразного поведения;
- развитие моральноэтического сознания норм и правил взаимоотношений человека с другими людьми, социальными группами и сообществами.
- В сфере личностных универсальных учебных действий изучение предмета способствует принятию учащимися правил здорового образа жизни, пониманию необходимости здорового образа жизни в интересах укрепления физического, психического и психологического здоровья.

Изучение данного предмета способствует формированию общепознавательных универсальных учебных действий:

- -овладению начальными формами исследовательской деятельности, включая умение поиска и работы с информацией;
- -формированию действий замещения и моделирования (использование готовых моделей для объяснения явлений или выявления свойств объектов и создания моделей);
- формированию логических действий сравнения, подведения под понятия, аналогии, классификации объектов живой и неживой природы на основе внешних признаков или известных характерных свойств;

установления причинноследственных связей в окружающем мире, в том числе на многообразном материале природы и культуры родного края.

Развивающий потенциал предмета «Изобразительное искусство» связан с формированием личностных, познавательных, регулятивных действий.

Моделирующий характер изобразительной деятельности создаёт формирования общеучебных действий, замещения и моделирования явлений и объектов природного и социокультурного мира в продуктивной деятельности учащихся. Такое моделирование является основой развития познания ребёнком мира и способствует формированию логических операций сравнения, установления тождества и различий, аналогий, причинноследственных связей И отношений. При создании изобразительной деятельности особые требования предъявляются к регулятивным действиям целеполаганию как формированию замысла, планированию и организации действий в соответствии с целью, умению контролировать соответствие выполняемых действий способу, внесению коррективов на основе предвосхищения будущего результата и его соответствия замыслу.

В сфере личностных действий приобщение к мировой и отечественной культуре и освоение сокровищницы изобразительного искусства, народных, национальных традиций, искусства других народов обеспечивают формирование гражданской идентичности личности, толерантности, эстетических ценностей и вкусов, новой системы мотивов, включая мотивы творческого самовыражения, способствуют развитию позитивной самооценки и самоуважения учащихся.

Изучение учебного предмета «Музыка» происходит в процессе активного восприятия и

обсуждения музыки, освоения основ музыкальной грамоты, собственного опыта музыкальнотворческой деятельности учащихся: хорового пения и игры на элементарных музыкальных инструментах, пластическом интонировании, подготовке музыкально-театрализованных представлений.

Личностные результаты освоения программы позволяют обеспечить:

- формирование основ российской гражданской идентичности, чувства гордости за свою Родину, российский народ и историю России, осознание своей этнической и национальной принадлежности;
  - -формирование ценностей многонационального российского общества;
- формирование целостного, социально ориентированного взгляда на мир в его органичном единстве и разнообразии культур;
  - формирование уважительного отношения к культуре других народов;
  - формирование эстетических потребностей, ценностей и чувств;
- формирование творческой активности и познавательного интереса при решении учебных задач и собственной музыкально-прикладной деятельности;
- развитие этических чувств, доброжелательности и эмоционально-нравственной отзывчивости, понимания и сопереживания чувствам других людей;
- развитие навыков сотрудничества со взрослыми и сверстниками в разных социальных ситуациях;
- формирование установки на наличие мотивации к бережному отношению к культурным и духовным ценностям.

В результате освоения программы у учащихся будут сформированы готовность к саморазвитию, мотивация к обучению и познанию; понимание ценности отечественных традиций, осознание своей этнической национально-культурных национальной принадлежности, уважение к истории и духовным традициям России, музыкальной культуре ее народов, понимание роли музыки в жизни человека и общества, духовно-нравственном развитии человека. В процессе приобретения собственного опыта музыкально-творческой деятельности, учащиеся научатся понимать музыку как составную и неотъемлемую часть окружающего мира, постигать и осмысливать явления музыкальной культуры, выражать свои мысли и чувства, обусловленные восприятием музыкальных произведений, использовать музыкальные образы при создании театрализованных и музыкально-пластических композиций, исполнении вокально-хоровых и инструментальных произведений, в импровизации.

Школьники научатся размышлять о музыке, эмоционально выражать свое отношение к искусству; проявлять эстетические и художественные предпочтения, интерес к музыкальному искусству и музыкальной деятельности; формировать позитивную самооценку, самоуважение, основанные на реализованном творческом потенциале, развитии художественного вкуса, осуществлении собственных музыкально-исполнительских замыслов.

У учащихся проявится способность вставать на позицию другого человека, вести диалог, участвовать в обсуждении значимых для человека явлений жизни и искусства, продуктивно сотрудничать со сверстниками и взрослыми в процессе музыкально-творческой деятельности. Реализация программы обеспечивает овладение социальными компетенциями, развитие коммуникативных способностей через музыкально-игровую деятельность, способности к дальнейшему самопознанию и саморазвитию. Учащиеся научатся организовывать культурный досуг, самостоятельную музыкально-творческую деятельность, в том числе, на основе домашнего музицирования, совместной музыкальной деятельности с друзьями, родителями.

#### Метапредметные результаты освоения программы предусматривают:

- овладение способностью принимать и сохранять цели и задачи учебной деятельности, поиска средств ее осуществления в процессе освоения музыкальной культуры;
- освоение способов решения проблем творческого и поискового характера в учебной, музыкально-исполнительской и творческой деятельности;
- формирование умения планировать, контролировать и оценивать учебные действия в соответствии с поставленной задачей и условиями ее реализации; определять наиболее эффективные способы достижения результата в различных видах музыкальной деятельности;
- освоение начальных форм познавательной и личностной рефлексии в процессе освоения музыкальной культуры в различных видах деятельности;
- использование знаково-символических средств представления информации в процессе освоения средств музыкальной выразительности, основ музыкальной грамоты;

- использование различных способов поиска (в справочных источниках и открытом учебном информационном пространстве сети Интернет), сбора, обработки, анализа, организации, передачи и интерпретации информации в соответствии с коммуникативными и познавательными задачами и технологиями учебного предмета; в том числе и анализировать звуки, готовить свое выступление и выступать с аудио-, видео- и графическим сопровождением;
- умение оценивать произведения разных видов искусства, овладев логическими действиями сравнения, анализа, синтеза, обобщения, установления аналогий в процессе интонационно-образного, жанрового и стилевого анализа музыкальных произведений и других видов музыкально-творческой деятельности;
- готовность к учебному сотрудничеству (общение, взаимодействие) со сверстниками при решении различных музыкально-творческих задач;
- овладение базовыми предметными и межпредметными понятиями в процессе освоения учебного предмета «Музыка»;
- использование различных способов поиска (в справочных источниках и открытом учебном информационном пространстве сети Интернет), сбора, обработки, анализа, организации, передачи и интерпретации информации в соответствии с коммуникативными и познавательными задачами и технологиями учебного предмета; в том числе умение фиксировать (записывать) в цифровой форме измеряемые величины и анализировать звуки, готовить свое выступление и выступать с аудио-, видеои графическим сопровождением; соблюдать нормы информационной избирательности, этики и этикета;
- овладение логическими действиями сравнения, анализа, синтеза, обобщения, классификации по родовидовым признакам, установления аналогий и причинно-следственных связей, построения рассуждений, отнесения к известным понятиям в процессе слушания и освоения музыкальных произведений различных жанров и форм;
- готовность слушать собеседника и вести диалог, готовность признавать возможность существования различных точек зрения и права каждого иметь свою; излагать свое мнение и аргументировать свою точку зрения и оценку событий, формирующихся в процессе совместной творческой и коллективной хоровой и инструментальной деятельности;
- овладение начальными сведениями о сущности и особенностях объектов, процессов и явлений действительности (культурных и др.) в соответствии с содержанием учебного предмета «Музыка»;
- овладение базовыми предметными и межпредметными понятиями, отражающими существенные связи и отношения между объектами и процессами, в процессе привлечения интегративных форм освоения учебного предмета «Музыка».

В результате реализации программы учащиеся смогут освоить универсальные учебные действия, обеспечивающие овладение ключевыми компетенциями, реализовать собственный творческий потенциал, применяя музыкальные знания и представления о музыкальном искусстве в познавательной и практической деятельности.

Специфика значимости предмета **«Труд (технология)»** для формирования универсальных учебных действий обусловлены:

- ключевой ролью предметно-преобразовательной деятельности как основы формирования системы универсальных учебных действий;
- значением универсальных учебных действий моделирования и планирования, которые являются непосредственным предметом усвоения в ходе выполнения различных заданий по курсу (так, в ходе решения задач на конструирование учащиеся учатся использовать схемы, карты и модели, задающие полную ориентировочную основу выполнения предложенных заданий и позволяющие выделять необходимую систему ориентиров);
- специальной организацией процесса планомерно-поэтапной отработки предметно-преобразовательной деятельности учащихся в генезисе и развитии психологических новообразований младшего школьного возраста умении осуществлять анализ, действовать во внутреннем умственном плане;
  - рефлексией как осознанием содержания и оснований выполняемой деятельности;
- широким использованием форм группового сотрудничества и проектных форм работы для реализации учебных целей курса;
  - формированием первоначальных элементов ИКТ компетентности учащихся.

Изучение технологии обеспечивает реализацию следующих целей:

- формирование картины мира материальной и духовной культуры как продукта творческой предметно-преобразующей деятельности человека;
- развитие знаково-символического и пространственного мышления, творческого и репродуктивного воображения на основе развития способности учащегося к моделированию и отображению объекта и процесса его преобразования в форме моделей (рисунков, планов, схем, чертежей);
- развитие регулятивных действий, включая целеполагание; планирование (умение составлять план действий и применять его для решения задач);
- -прогнозирование (предвосхищение будущего результата при различных условиях выполнения действия);

-контроль, коррекция и оценка;

- формирование внутреннего плана на основе поэтапной отработки предметнопреобразующих действий;
  - развитие планирующей и регулирующей функций речи;
- развитие коммуникативной компетентности учащихся на основе организации совместно-продуктивной деятельности;
- развитие эстетических представлений и критериев на основе изобразительной и художественной конструктивной деятельности;
- формирование мотивации успеха и достижений младших школьников, творческой самореализации на основе эффективной организации предметнопреобразующей символикомоделирующей деятельности;
- ознакомление учащихся с миром профессий и их социальным значением, историей их возникновения и развития как первая ступень формирования готовности к предварительному профессиональному самоопределению;
- формирование ИКТ компетентности учащихся, включая ознакомление с правилами жизни людей в мире информации: избирательность в потреблении информации, уважение к личной информации другого человека, к процессу познания учения, к состоянию неполного знания и другим аспектам.

Учебный предмет «**Физическая культура**» обеспечивает формирование личностных универсальных действий:

- -основ общекультурной и российской гражданской идентичности как чувства гордости за достижения в мировом и отечественном спорте;
- освоение моральных норм помощи тем, кто в ней нуждается, готовности принять на себя ответственность;
- развитие мотивации достижения и готовности к преодолению трудностей на основе конструктивных стратегий совладания и умения мобилизовать свои личностные и физические ресурсы, стрессоустойчивости;
  - освоение правил здорового и безопасного образа жизни.

#### «Физическая культура» как учебный предмет способствует:

- в области регулятивных действий развитию умений планировать, регулировать, контролировать и оценивать свои действия;
- в области коммуникативных действий развитию взаимодействия, ориентации на партнёра, сотрудничеству и кооперации (в командных видах спорта формированию умений планировать общую цель и пути её достижения;
- -договариваться в отношении целей и способов действия, распределения функций и ролей в совместной деятельности;
  - -конструктивно разрешать конфликты;
- -осуществлять взаимный контроль; адекватно оценивать собственное поведение и поведение партнёра и вносить необходимые коррективы в интересах достижения общего результата).

Таким образом, задачи на применение УУД строятся как на материале учебных предметов, так и на практических ситуациях, встречающихся в жизни обучающегося и имеющих для него значение (экология, молодежные субкультуры, бытовые практико-ориентированные ситуации, логистика и др.).

# Условия, обеспечивающие развитие универсальных учебных действий у обучающихся.

Новое содержание учебных предметов, преподаваемых в рамках начального образования, становится средством формирования универсальных учебных действий при соблюдении следующих условий организации образовательной деятельности:

- 1) использовании учебников в бумажной и/или электронной форме не только в качестве носителя информации, «готовых» знаний, подлежащих усвоению, но и как носителя способов «открытия» новых знаний, их практического освоения, обобщения и систематизации, включения учащимся в свою картину мира;
- 2) соблюдении технологии проектирования и проведения урока в соответствии с требованиями системно-деятельностного подхода: урок отражает основные этапы учебнопознавательной деятельности учащегося постановку задачи, поиск решения, вывод (моделирование), конкретизацию и применение новых знаний (способов действий), контроль и оценку результата;
- 3) осуществлении целесообразного выбора организационно-деятельностных форм работы учащихся на уроке индивидуальной, групповой (парной) работы, общеклассной дискуссии;
- 4) организации системы мероприятий для формирования контрольно-оценочной деятельности учащихся с целью развития их учебной самостоятельности;
  - 5) эффективного использования средств ИКТ.
- В условиях интенсификации процессов информатизации общества и образования при формировании универсальных учебных действий наряду с предметными методиками целесообразно широкое использование цифровых инструментов и возможностей современной информационно-образовательной среды. Ориентировка младших школьников в ИКТ и формирование способности их грамотно применять (ИКТ-компетентность) являются одними из важных средств формирования универсальных учебных действий учащихся в рамках начального общего образования.

ИКТ широко применяются при оценке сформированности универсальных учебных действий. Для их формирования исключительную важность имеет использование информационно-образовательной среды, в которой планируют и фиксируют свою деятельность, её результаты учителя и учащиеся.

В рамках ИКТ-компетентности выделяется учебная ИКТ-компетентность — способность решать учебные задачи с использованием общедоступных в начальной школе инструментов ИКТ и источников информации в соответствии с возрастными потребностями и возможностями младшего школьника. Решение задачи формирования ИКТ-компетентности осуществляется на занятиях по отдельным учебным предметам (где формируется предметная ИКТ-компетентность), в рамках метапредметной программы формирования универсальных учебных действий.

При освоении личностных действий на основе указанной программы у учащихся формируются:

- критическое отношение к информации и избирательность её восприятия;
- уважение к информации о частной жизни и информационным результатам деятельности других людей;
  - основы правовой культуры в области использования информации.

При освоении регулятивных универсальных учебных действий обеспечиваются:

- оценка условий, алгоритмов и результатов действий, выполняемых в информационной среде;
- использование результатов действия, размещённых в информационной среде, для оценки и коррекции выполненного действия;
  - создание цифрового портфолио учебных достижений обучающегося.

При освоении познавательных универсальных учебных действий ИКТ играют ключевую роль в следующих универсальных учебных действиях:

- поиск информации;
- фиксация (запись) информации с помощью различных технических средств;
- структурирование информации, её организация и представление в виде диаграмм, картосхем, линий времени и пр.;
  - создание простых гипермедиа сообщений;
  - построение простейших моделей объектов и процессов.

ИКТ является важным инструментом для формирования коммуникативных универсальных учебных действий. Для этого используются:

- обмен гипермедиа сообщениями;
- выступление с аудиовизуальной поддержкой;
- фиксация хода коллективной/личной коммуникации; общение в цифровой среде (электронная почта, чат, видеоконференция, форум, блог).

Формирование ИКТ-компетентности учащихся происходит в рамках системно-деятельностного подхода, на основе изучения всех без исключения предметов учебного плана. Включение задачи формирования ИКТ-компетентности в программу формирования универсальных учебных действий позволяет учителю формировать соответствующие позиции планируемых результатов, помогает с учётом специфики каждого учебного предмета избежать дублирования при освоении разных умений, осуществлять интеграцию и синхронизацию содержания различных учебных курсов. Освоение умений работать с информацией и использовать инструменты ИКТ также может входить в содержание факультативных курсов, кружков, внеурочной деятельности школьников.

# 2.3 РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ВОСПИТАНИЯ ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА

Рабочая программа воспитания (далее – Программа воспитания) соответствует требованиям ФГОС HOO.

Рабочая программа воспитания разработана на основе федеральной рабочей программы воспитания (п. 24 «Федеральная рабочая программа воспитания» Федеральной образовательной программы НОО), Приказа Минпросвещения России от 31.05.2021 N 286 (ред. от 22.01.2024)

«Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта начального общего образования», Приказа Минпросвещения от 18.05.2023 № 372 «Об утверждении федеральной образовательной программы начального общего образования»

Программа воспитания основывается на единстве и преемственности образовательного процесса всех уровней общего образования, соотносится с рабочими программами воспитания для образовательных организаций дошкольного и среднего профессионального образования.

В соответствии с особенностями МБОУ «Пригородная СШ» внесены изменения в содержательный и организационный разделы программы воспитания. Изменения связаны с особенностями организационно-правовой формы, контингентом обучающихся и их родителей (законных представителей), направленностью образовательной программы, в том числе предусматривающей углубленное изучение отдельных учебных предметов, учитывающей этнокультурные интересы, особые образовательные потребности обучающихся.

#### Программа воспитания:

- предназначена для планирования и организации системной воспитательной деятельности в образовательной организации;
- разрабатывается и утверждается с участием коллегиальных органов управления образовательной организацией, в том числе советов обучающихся, советов родителей (законных представителей);
- реализуется в единстве урочной и внеурочной деятельности, осуществляемой совместно с семьёй и другими участниками образовательных отношений, социальными институтами воспитания;
- предусматривает приобщение обучающихся к российским традиционным духовным ценностям, включая ценности своей этнической группы, правилам и нормам поведения, принятым в российском обществе на основе российских базовых конституционных норм и ценностей;
- предусматривает историческое просвещение, формирование российской культурной и гражданской идентичности обучающихся.

Программа воспитания включает три раздела: целевой, содержательный, организационный.

#### 2.3.1 Целевой раздел.

Содержание воспитания обучающихся в образовательной организации определяется содержанием российских базовых (гражданских, национальных) норм и ценностей, которые закреплены в Конституции Российской Федерации. Эти ценности и нормы определяют инвариантное содержание воспитания обучающихся. Вариативный компонент содержания воспитания обучающихся включает духовно-нравственные ценности культуры, традиционных религий народов России.

Воспитательная деятельность в общеобразовательной организации планируется и осуществляется в соответствии с приоритетами государственной политики в сфере воспитания. Приоритетной задачей Российской Федерации в сфере воспитания детей является развитие высоконравственной личности, разделяющей российские традиционные духовные ценности,

обладающей актуальными знаниями и умениями, способной реализовать свой потенциал в условиях современного общества, готовой к мирному созиданию и защите Родины.

#### Цель и задачи воспитания обучающихся.

Цель воспитания обучающихся в образовательной организации:

- развитие личности, создание условий для самоопределения и социализации
  на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых
  в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи,
  общества и государства;
- ▶ формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде.

#### Задачи воспитания обучающихся в образовательной организации:

- ❖ усвоение обучающимися знаний норм, духовно-нравственных ценностей, традиций, которые выработало российское общество (социально значимых знаний);
- ❖ формирование и развитие личностных отношений к этим нормам, ценностям, традициям (их освоение, принятие);
- приобретение соответствующего этим нормам, ценностям, традициям социокультурного опыта поведения, общения, межличностных социальных отношений, применения полученных знаний;
- ❖ достижение личностных результатов освоения общеобразовательных программ в соответствии с ФГОС ООО.

#### Личностные результаты освоения обучающимися образовательных программ включают:

- осознание российской гражданской идентичности;
- сформированность ценностей самостоятельности и инициативы;
- готовность обучающихся к саморазвитию, самостоятельности и личностному самоопределению;
- наличие мотивации к целенаправленной социально значимой деятельности;
- сформированность внутренней позиции личности как особого ценностного отношения к себе, окружающим людям и жизни в целом.

Воспитательная деятельность в МБОУ «Пригородная СШ» планируется и осуществляется на основе аксиологического, антропологического, культурно-исторического, системнодеятельностного, личностно-ориентированного подходов и с учётом принципов воспитания:

- гуманистической направленности воспитания,
- совместной деятельности детей и взрослых,
- -следования нравственному примеру,
- -безопасной жизнедеятельности, инклюзивности, возрастосообразности.

#### Направления воспитания.

Программа воспитания реализуется в единстве учебной

и воспитательной деятельности образовательной организации по основным направлениям воспитания в соответствии с ФГОС ООО и отражает готовность обучающихся руководствоваться ценностями и приобретать первоначальный опыт деятельности на их основе, в том числе в части:

гражданского воспитания, способствующего формированию российской гражданской идентичности, принадлежности к общности граждан Российской Федерации, к народу России как источнику власти в Российском государстве и субъекту тысячелетней российской государственности, уважения к правам, свободам и обязанностям гражданина России, правовой и политической культуры.

**патриотического воспитания**, основанного на воспитании любви к родному краю, Родине, своему народу, уважения к другим народам России; историческое просвещение, формирование

российского национального исторического сознания, российской культурной идентичности.

духовно-нравственного воспитания на основе духовно-нравственной культуры народов России, традиционных религий народов России, формирование традиционных российских семейных ценностей; воспитание честности, доброты, милосердия, справедливости, дружелюбия и взаимопомощи, уважения к старшим, к памяти предков.

**эстетического воспитания**, способствующего формированию эстетической культуры на основе российских традиционных духовных ценностей, приобщение к лучшим образцам отечественного и мирового искусства.

физического воспитания, ориентированного на формирование культуры здорового образа жизни и эмоционального благополучия — развитие физических способностей с учётом возможностей и состояния здоровья, навыков безопасного поведения в природной и социальной среде, чрезвычайных ситуациях.

**трудового воспитания**, основанного на воспитании уважения к труду, трудящимся, результатам труда (своего и других людей), ориентации на трудовую деятельность, получение профессии, личностное самовыражение в продуктивном, нравственно достойном труде в российском обществе, достижение выдающихся результатов в профессиональной деятельности.

**экологического воспитания**, способствующего формированию экологической культуры, ответственного, бережного отношения к природе, окружающей среде на основе российских традиционных духовных ценностей, навыков охраны, защиты, восстановления природы, окружающей среды.

**ценности научного познания**, ориентированного на воспитание стремления к познанию себя и других людей, природы и общества, к получению знаний, качественного образования с учётом личностных интересов и общественных потребностей.

**Ценности научного познания**, ориентированного на воспитание стремления к познанию себя и других людей, природы и общества, к получению знаний, качественного образования с учётом личностных интересов и общественных потребностей.

#### Целевые ориентиры результатов воспитания.

Требования к личностным результатам освоения обучающимися ООП ООО установлены ФГОС ООО.

На основании этих требований в данном разделе представлены целевые ориентиры результатов в воспитании, развитии личности обучающихся, на достижение которых должна быть направлена деятельность педагогического коллектива для выполнения требований ФГОС ООО.

Целевые ориентиры определены в соответствии с инвариантным содержанием воспитания обучающихся на основе российских базовых (гражданских, конституциональных) ценностей, обеспечивают единство воспитания, воспитательного пространства.

Целевые ориентиры результатов воспитания на уровне основного общего образования.

#### Гражданское воспитание:

знающий и принимающий свою российскую гражданскую принадлежность (идентичность) в поликультурном, многонациональном и многоконфессиональном российском обществе, в мировом сообществе;

понимающий сопричастность к прошлому, настоящему и будущему народа России, тысячелетней истории российской государственности на основе исторического просвещения, российского национального исторического сознания;

проявляющий уважение к государственным символам России, праздникам;

проявляющий готовность к выполнению обязанностей гражданина России, реализации своих гражданских прав и свобод при уважении прав и свобод, законных интересов других людей;

выражающий неприятие любой дискриминации граждан, проявлений экстремизма, терроризма, коррупции в обществе;

принимающий участие в жизни класса, общеобразовательной организации, в том числе самоуправлении, ориентированный на участие в социально значимой деятельности.

#### Патриотическое воспитание:

сознающий свою национальную, этническую принадлежность, любящий свой народ, его традиции, культуру;

проявляющий уважение к историческому и культурному наследию своего и других народов

России, символам, праздникам, памятникам, традициям народов, проживающих в родной стране;

проявляющий интерес к познанию родного языка, истории и культуры своего края, своего народа, других народов России;

знающий и уважающий достижения нашей Родины — России в науке, искусстве, спорте, технологиях, боевые подвиги и трудовые достижения, героев и защитников Отечества в прошлом и современности;

принимающий участие в мероприятиях патриотической направленности.

#### Духовно-нравственное воспитание:

знающий и уважающий духовно-нравственную культуру своего народа, ориентированный на духовные ценности и нравственные нормы народов России, российского общества в ситуациях нравственного выбора (с учётом национальной, религиозной принадлежности);

выражающий готовность оценивать своё поведение и поступки, поведение и поступки других людей с позиций традиционных российских духовно-нравственных ценностей и норм с учётом осознания последствий поступков;

выражающий неприятие антигуманных и асоциальных поступков, поведения, противоречащих традиционным в России духовно-нравственным нормам и ценностям;

сознающий соотношение свободы и ответственности личности в условиях индивидуального и общественного пространства, значение и ценность межнационального, межрелигиозного согласия людей, народов в России, умеющий общаться с людьми разных народов, вероисповеданий;

проявляющий уважение к старшим, к российским традиционным семейным ценностям, институту брака как союзу мужчины и женщины для создания семьи, рождения и воспитания детей;

проявляющий интерес к чтению, к родному языку, русскому языку и литературе как части духовной культуры своего народа, российского общества.

#### Эстетическое воспитание:

выражающий понимание ценности отечественного и мирового искусства, народных традиций и народного творчества в искусстве;

проявляющий эмоционально-чувственную восприимчивость к разным видам искусства, традициям и творчеству своего и других народов, понимание их влияния на поведение людей;

сознающий роль художественной культуры как средства коммуникации и самовыражения в современном обществе, значение нравственных норм, ценностей, традиций в искусстве;

ориентированный на самовыражение в разных видах искусства, в художественном творчестве.

## Физическое воспитание, формирование культуры здоровья и эмоционального благополучия:

понимающий ценность жизни, здоровья и безопасности, значение личных усилий в сохранении здоровья, знающий и соблюдающий правила безопасности, безопасного поведения, в том числе в информационной среде;

выражающий установку на здоровый образ жизни (здоровое питание, соблюдение гигиенических правил, сбалансированный режим занятий и отдыха, регулярную физическую активность);

проявляющий неприятие вредных привычек (курения, употребления алкоголя, наркотиков, игровой и иных форм зависимостей), понимание их последствий, вреда для физического и психического здоровья;

умеющий осознавать физическое и эмоциональное состояние (своё и других людей), стремящийся управлять собственным эмоциональным состоянием;

способный адаптироваться к меняющимся социальным, информационным и природным условиям, стрессовым ситуациям.

#### Трудовое воспитание:

уважающий труд, результаты своего труда, труда других людей;

проявляющий интерес к практическому изучению профессий и труда различного рода, в том числе на основе применения предметных знаний;

сознающий важность трудолюбия, обучения труду, накопления навыков трудовой деятельности на протяжении жизни для успешной профессиональной самореализации в российском обществе;

участвующий в решении практических трудовых дел, задач (в семье, общеобразовательной организации, своей местности) технологической и социальной направленности, способный инициировать, планировать и самостоятельно выполнять такого рода деятельность;

выражающий готовность к осознанному выбору и построению индивидуальной траектории образования и жизненных планов с учётом личных и общественных интересов, потребностей.

#### Экологическое воспитание:

понимающий значение и глобальный характер экологических проблем, путей их решения, значение экологической культуры человека, общества;

сознающий свою ответственность как гражданина и потребителя в условиях взаимосвязи природной, технологической и социальной сред;

выражающий активное неприятие действий, приносящих вред природе;

ориентированный на применение знаний естественных и социальных наук для решения задач в области охраны природы, планирования своих поступков и оценки их возможных последствий для окружающей среды;

участвующий в практической деятельности экологической, природоохранной направленности.

#### Ценности научного познания:

выражающий познавательные интересы в разных предметных областях с учётом индивидуальных интересов, способностей, достижений;

ориентированный в деятельности на научные знания о природе и обществе, взаимосвязях человека с природной и социальной средой;

развивающий навыки использования различных средств познания, накопления знаний о мире (языковая, читательская культура, деятельность в информационной, цифровой среде);

демонстрирующий навыки наблюдений, накопления фактов, осмысления опыта в естественнонаучной и гуманитарной областях познания, исследовательской деятельности.

#### 2.3.2. Содержательный раздел.

Специфика расположения школы

Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение «Пригородная средняя школа» осуществляет образовательный процесс согласно лицензии и Устава в соответствии с уровнями образовательных программ, обеспечивая общедоступность и качество начального, основного и среднего общего образования.

МБОУ «Пригородная средняя школа» расположена в Железнодорожном районе города Ульяновска в поселке городского типа Пригородный, который отличается развитой социальной инфраструктурой. В поселке расположены образовательные, социальные, и культурные учреждения, что позволяет привлечь их в рамках социально-педагогического партнёрства по различным направлениям воспитания и социализации обучающихся.

Школа расположена в трехэтажном здании. Исполнение – кирпичное. Крыша плоская. Рассчитана на 450 посадочных мест. Действует с 1976 г.

Природное — климатические особенности характеризуются умеренно-континентальным климатом средней полосы: в зимний период с средне-низкими температурами воздуха, частые ветра и частными метелями, в летний период — нестабильной температурой воздуха.

Территориальные особенности. В микрорайоне школы основная часть домов составляет малоэтажные построении (дома1,2,3 этажные) до 50% жилого фонда,50% составляют частные дома на 1, 2 хозяев. Большая часть населения микрорайона – местные жители, но есть и приезжие из разных точек нашей страны. Занятость жителей микрорайона определялась рабочими специальностями – предприниматели, продавцы, водители, разнорабочие, операторы. В поселке строятся новые объекты жилого фонда. Изменяется и состав жителей микрорайона в связи с переездом из других микрорайонов города и территорий страны. Транспортные подъезды к школе

удобны и доступны для безопасного перемещения учащихся, живущих в других микрорайонах города.

Уникальность школы состоит в том, что она располагается в отдельном здании и функционирует как самостоятельная единица городской образовательной системы. В школе созданы все необходимые условия для обучения и воспитания детей любой категории: в соответствии с требованиями ФГОС обустроены и оснащены современным учебным оборудованием учебные кабинеты, обеспечены компьютерной техникой и доступом в интернет через подключение Wi-Fi – 80% учащихся и педагогических работников, специальным образом оборудованы учебные кабинеты специалистов для проведения коррекционо- развивающих занятий, спортзал, актовый зал, классные комнаты для внеурочных занятий и динамических пауз, спортивные площадки, стационарный стадион, специализированные мастерские, которые находятся в дополнительном здании. В здании школы расположена оснащенная ТОЧКА РОСТА. Так же школа является участником Федерального проекта «Цифровая образовательная среда» национального проекта «Образование» . Проект включает создание и интеграцию электронных образовательных ресурсов, которые сегодня помогают школьнику учиться, а педагогу – организовать образовательный процесс.

В распоряжении школы имеется два детских автобуса, предназначенные для подвоза детей из близ лежащих сел и деревень: село Аненнково, деревня Кувшиновка, село Луговое. Автобусы размещаются в специальных гаражах, которые так же являются собственностью школы. Необходимые меры доступности и безопасности обеспечены в соответствии с нормативными требованиями.

Особенности социального окружения. На территории микрорайона школы и в шаговой доступности от нее расположены организации, полезные для проведения экскурсионных мероприятий с обучающимися: ООО Терем, АО Тепло и уют, почта банк, ЧП пекарня, поселковая амбулатория, Дом культуры пос. Пригородный с развитой кружковой системой, отделение библиотеки №34, учреждения дополнительного образования ДШИ №4.

Значимые партнеры школы. Это подрядные организации, которые на договорной основе обеспечивают охрану и антитеррористическую защищенность здания школы:

ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ "АГЕНТСТВО ОХРАНЫ "РАТИБОР-АДС"

ООО "Компания Инженерно-Технический Центр"

ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ КАЗЕННОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ "УПРАВЛЕНИЕ ВНЕВЕДОМСТВЕННОЙ ОХРАНЫ ВОЙСК НАЦИОНАЛЬНОЙ ГВАРДИИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПО УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ"

ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ "АГЕНТСТВО ОХРАНЫ "АРМАДА"

ИП Нянюшкин Никита Алексеевич

Содержание и жизнедеятельность здания:

УЛЬЯНОВСКОЕ МУНИЦИПАЛЬНОЕ УНИТАРНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ ВОДОПРОВОДНО-КАНАЛИЗАЦИОННОГО ХОЗЯЙСТВА "УЛЬЯНОВСКВОДОКАНАЛ"

ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ "ДЕЗИНФЕКТОР"

Муниципальное унитарное предприятие «Ульяновская городская электросеть»

Акционерное Общество «Ульяновскэнерго»

Ульяновское муниципальное унитарное предприятие «Городская теплосеть»

Питание в школьной столовой: «Общество с ограниченной ответственностью «Город Кафе». Особенности контингента учащихся.

Основной контингент семей, обучающихся отличается средним и высоким уровнем мотивации на развитие детей и получении ими качественного образования. Образовательные модели школы построены на тесном взаимодействии с семьей, когда родители становятся активными участниками образовательного процесса, участвуя в совместных событиях и мероприятиях, социальных проектах и акциях.

В школе обучается от 320 до 340 обучающихся в зависимости от ежегодного набора первоклассников и вновь прибывших детей. Состав обучающихся школы неоднороден и различается:

- по учебным возможностям, которые зависят от общего развития ребёнка и его уровня подготовки к обучению в школе. Основными проблемами в развитии являются нарушения речи, задержка психического развития, есть дети с нарушениями аутистического спектра, опорно двигательного аппарата, умственной отсталостью, слабовидящие. Всего в школе 1,6% детей с ОВЗ (инвалидов 1%), из них до 6 учащихся обучаются инклюзивно в общеобразовательных классах. Наряду с Основной образовательной программой начального общего образования в школе реализуются адаптированные основные общеобразовательные программы. Кроме того, ежегодно разрабатываются рабочие программы по курсам внеурочной деятельности и факультативам, функционируют группы, обучающихся по дополнительным общеразвивающим программам;
- по социальному статусу, который зависит от общего благополучия семьи или уровня воспитательного ресурса отдельных родителей. Неполных семей до 25% от общего числа. Детей из малоимущих семей 45 обучащихся ежегодно, из них в тяжелой жизненной ситуации 10 уч. Неблагополучных 3 семьи, в них 5 учащихся, в группе риска 2 семей. Детей с девиантным поведением 5 обучающихся.
- по национальной принадлежности, которая определяется многонациональностью жителей микрорайона школы. Среди учащихся до 30-40% детей разных национальностей: русские, татары, чуваши, азербайджанцы, армяне, мордва.

Источники положительного или отрицательного влияния на детей. Команда администрации – квалифицированные, имеющие достаточно большой управленческий опыт руководители, в педагогическом составе - одинаковое соотношение стажистов с большим опытом педагогической практики и молодых педагогов с достаточно высоким уровнем творческой активности, и профессиональной инициативы, 70% педагогов высшей и первой категории. В педагогической команде 30% квалифицированных специалистов, необходимых для сопровождения всех категорий, обучающихся в школе. Педагоги — основной источник положительного влияния на детей, грамотно организуют образовательный процесс, о чем свидетельствуют позитивная динамика результатов деятельности по качеству обеспечиваемого образования МБОУ «Пригородная средняя школа».

Возможные отрицательные источники влияния на детей — социальные сети, компьютерные игры, а также отдельные родители с низким воспитательным ресурсом, неспособные грамотно управлять развитием и организацией досуга своего ребёнка.

Оригинальные воспитательные находки школы.

- 1) Воспитательные системы класса, разработанные классными руководителями на основе системы персональных поручений, целенаправленных воспитательных мероприятий и оценочных инструментов;
- 2) Модель сотрудничества с родителями учащихся, построенная на установлении конструктивных отношений и целенаправленной организации совместной деятельности по развитию школьного уклада;
- 3) Практический день как форма организации целенаправленной системной работы по развитию проектной деятельности школьников, позволяет интегрировать содержание урочной и внеурочной деятельности;
- 4) Обеспечение 100% ого охвата внеурочной деятельностью всех категорий, обучающихся за счет профессионального ресурса педагогов школы с привлечением педагогов дополнительного образования;
- 5) Модель управления результатами образования на основе системы распределения профессиональных поручений с учетом свободного выбора, обеспечивающая повышение уровня персональной ответственности каждого педагога за качество выполненной работы.

Принципы взаимодействия педагогов, школьников и их родителей, на которых основывается процесс воспитания в МБОУ «Пригородная средняя школа»:

- неукоснительное соблюдение законности и прав семьи и ребенка, соблюдения конфиденциальности информации о ребенке и семье, приоритета безопасности ребенка при нахождении в образовательной организации;
- ориентир на создание в школе психологически комфортной среды для каждого ребенка и взрослого, без которой невозможно конструктивное взаимодействие школьников, педагогов и родителей;
- реализация процесса воспитания через создание в школе детско-взрослых общностей, которые бы объединяли детей и педагогов яркими и содержательными событиями, общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу при активном привлечении родителей учащихся;
- организация основных совместных дел школьников, педагогов и родителей как предмета совместной заботы и взрослых, и детей;
- системность, целесообразность и нешаблонность воспитания как условия его эффективности.

Основные традиции воспитания в МБОУ «Пригородная средняя школа»:

Школа - это образовательное учреждение с многолетней историей, и в тоже время современное, динамично развивающееся образовательное учреждение, в котором сохраняются лучшие традиции прошлого, осуществляется стремление к современному и инновационному будущему.

Качественное образование является ключом к успеху и достатку, является основой карьерного роста, повышения уровня жизни в семье, выступает базой воспитания человека, формирования его мировоззрения на годы вперед. В МБОУ «Пригородная средняя школа» организована методическая деятельность над совершенствованием всех уровней образования, которая развивает и укрепляет лучшие собственные практики, а также успешно осваивает и вводит в практику работы современные тенденции образования.

Приоритетными формами организации воспитательного процесса в МБОУ «Пригородная средняя школа» следующие детско-взрослые объединения:

- -первичное объединение РДДМ
- -физкультурно-спортивный клуб «ОРИОН»
- -«Орлята Росси»
- вокальная группа «Планета детства»
- -тимуровский отряд «Радуга»
- -волонтерский отряд «Добротворцы»
- -военно-патриотический клуб «Поиск»
- военно-патриотический клуб «Юноармия»
- Ученический Совет старшеклассников
- -экологический отряд «Эколята», «Юные экологи»
- -отряд ЮИД «БОНД»
- -отряд юных пожарников «Сигнал»
  - стержень годового цикла воспитательной работы школы ключевые общешкольные дела, через которые осуществляется интеграция воспитательных усилий педагогов;
  - важная составляющая каждого ключевого дела и большинства совместных дел педагогов и школьников коллективная разработка, коллективное планирование, коллективное проведение и коллективный анализ их результатов;
  - условия в школе создаются для обеспечения по мере взросления ребёнка его растущей роли в совместных делах (от пассивного наблюдателя до организатора);
    - отсутствие соревновательности между классами в проведении общешкольных дел,

поощрение конструктивного межклассного и межвозрастного взаимодействия школьников, их социальной активности;

- педагоги школы ориентированы на формирование коллективов в рамках школьных классов, кружков, студий, секций и иных детских объединений, на установление в них доброжелательных и товарищеских взаимоотношений;
- ключевая фигура воспитания в школе классный руководитель, реализующий по отношению к детям защитную, личностно развивающую, организационную, посредническую (в разрешении конфликтов) функции.

#### 2.3.3. Организационный раздел.

Практическая реализация цели и задач воспитания осуществляется в рамках следующих направлений воспитательной работы школы. Каждое из них представлено в соответствующем модуле.

Инвариантные модули	Вариативные модули		
Классное руководство	Основные школьные дела (Ключевые		
	общешкольные дела)		
Школьный урок	Внешкольные дела (Экскурсии,		
	экспедиции, походы)		
Курсы внеурочной деятельности	Организация предметно-		
	эстетической среды.		
Работа с родителями	Профилактика и безопасность		
Самоуправление	Социальное партнерство		
Профориентация	Детские общественные объединения,		
	«Школьные медиа».		

#### Модуль «Классное руководство»

Осуществляя работу с классом, педагогический работник (классный руководитель, воспитатель, куратор, наставник, тьютор и т.п.) организует работу с коллективом класса; индивидуальную работу с обучающимися вверенного ему класса; работу с учителями- предметниками в данном классе; работу с родителями обучающихся или их законными представителями.

Воспитательная работа по реализации модуля.

Работа с классным коллективом:  Инициирование и поддержка участия класса в общешкольных ключевых делах, оказание необходимой помощи обучающимся в их подготовке, проведении и анализе результатов;  Познавательная, трудовая, спортивно-оздоровительная, Интересные и полезные для личностного духовно-нравственная, творческая, деятельность, позволяющая развития, обучающегося, совместные дела с вовлечь учеников с самыми разными потребностями обучающимися вверенного класса (проект (возможность самореализоваться); добрых и полезных дел)  установить и упрочить доверительные отношения с обучающимися класса (учитель — образец).  Поддержка активной позиции каждого обучающегося в беседе, Классные часы предоставление обучающимся возможности обсуждения и Конструктивного и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания Доверительного общения благоприятной среды для общения, основанного на принципах Педагогического работника и обучающихся. уважительного отношения к личности обучающегося  Сплочение коллектива класса через организуемые классными Символика класса.  руководителями и родителями совместные мероприятия, -Игры и тренинги на сплочение и включающие в себя элементы подготовки ученическими командообразование; микрогруппами необходимых атрибутов, дающие каждому -Однодневные и многодневные походы и	Содержание и виды деятельности	Формы деятельности			
Инициирование и поддержка участия класса в общешкольных ключевых делах, оказание необходимой помощи обучающимся в их подготовке, проведении и анализе результатов; Познавательная, трудовая, спортивно-оздоровительная, Интересные и полезные для личностного духовно-нравственная, творческая, деятельность, позволяющая развития, обучающегося, совместные дела с вовлечь учеников с самыми разными потребностями обучающимися вверенного класса (проект (возможность самореализоваться); добрых и полезных дел) установить и упрочить доверительные отношения с обучающимися класса (учитель – образец). Поддержка активной позиции каждого обучающегося в беседе, Классные часы предоставление обучающимся возможности обсуждения и Конструктивного и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания Доверительного общения благоприятной среды для общения, основанного на принципах Педагогического работника и обучающихся. Уважительного отношения к личности обучающегося Сплочение коллектива класса через организуемые классными Символика класса. руководителями и родителями совместные мероприятия, Игры и тренинги на сплочение и включающие в себя элементы подготовки ученическими командообразование; микрогруппами необходимых атрибутов, дающие каждому-Однодневные и многодневные походы и	Работа с классным коллективом:				
ключевых делах, оказание необходимой помощи обучающимся в их подготовке, проведении и анализе результатов; Познавательная, трудовая, спортивно-оздоровительная. Интересные и полезные для личностного духовно-нравственная, творческая, деятельность, позволяющая развития, обучающегося, совместные дела с вовлечь учеников с самыми разными потребностями обучающимися вверенного класса (проект (возможность самореализоваться); добрых и полезных дел) установить и упрочить доверительные отношения с обучающимися класса (учитель – образец). Поддержка активной позиции каждого обучающегося в беседе, Классные часы предоставление обучающимся возможности обсуждения и Конструктивного и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания Доверительного общения благоприятной среды для общения, основанного на принципах Педагогического работника и обучающихся. уважительного отношения к личности обучающегося Сплочение коллектива класса через организуемые классными Символика класса. руководителями и родителями совместные мероприятия, -Игры и тренинги на сплочение и включающие в себя элементы подготовки ученическими командообразование; микрогруппами необходимых атрибутов, дающие каждому-Однодневные и многодневные походы и		Организационные классные часы			
результатов; Познавательная, трудовая, спортивно-оздоровительная, Интересные и полезные для личностного духовно-нравственная, творческая, деятельность, позволяющая развития, обучающегося, совместные дела с вовлечь учеников с самыми разными потребностямиобучающимися вверенного класса (проект (возможность самореализоваться); установить и упрочить доверительные отношения с обучающимися класса (учитель — образец).  Поддержка активной позиции каждого обучающегося в беседе, Классные часы предоставление обучающимся возможности обсуждения и Конструктивного и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания Доверительного общения благоприятной среды для общения, основанного на принципах Педагогического работника и обучающихся. уважительного отношения к личности обучающегося  Сплочение коллектива класса через организуемые классными Символика класса. руководителями и родителями совместные мероприятия, Игры и тренинги на сплочение и включающие в себя элементы подготовки ученическими командообразование; микрогруппами необходимых атрибутов, дающие каждому-Однодневные и многодневные походы и					
Познавательная, трудовая, спортивно-оздоровительная, Интересные и полезные для личностного духовно-нравственная, творческая, деятельность, позволяющая вовлечь учеников с самыми разными потребностями обучающимися вверенного класса (проект (возможность самореализоваться); добрых и полезных дел) установить и упрочить доверительные отношения с обучающимися класса (учитель — образец).  Поддержка активной позиции каждого обучающегося в беседе, Классные часы предоставление обучающимся возможности обсуждения и Конструктивного и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания благоприятной среды для общения, основанного на принципах уважительного отношения к личности обучающегося  Сплочение коллектива класса через организуемые классными Символика класса. руководителями и родителями совместные мероприятия, -Игры и тренинги на сплочение и включающие в себя элементы подготовки ученическими командообразование; микрогруппами необходимых атрибутов, дающие каждому-Однодневные и многодневные походы и	в их подготовке, проведении и анализе				
духовно-нравственная, творческая, деятельность, позволяющая развития, обучающегося, совместные дела с вовлечь учеников с самыми разными потребностями обучающимися вверенного класса (проект (возможность самореализоваться); добрых и полезных дел) установить и упрочить доверительные отношения с обучающимися класса (учитель – образец).  Поддержка активной позиции каждого обучающегося в беседе, Классные часы предоставление обучающимся возможности обсуждения и Конструктивного и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания Доверительного общения благоприятной среды для общения, основанного на принципах Педагогического работника и обучающихся. уважительного отношения к личности обучающегося  Сплочение коллектива класса через организуемые классными Символика класса. руководителями и родителями совместные мероприятия, -Игры и тренинги на сплочение и включающие в себя элементы подготовки ученическими командообразование; микрогруппами необходимых атрибутов, дающие каждому-Однодневные и многодневные походы и	результатов;				
вовлечь учеников с самыми разными потребностями обучающимися вверенного класса (проект (возможность самореализоваться); добрых и полезных дел) установить и упрочить доверительные отношения с обучающимися класса (учитель — образец). Поддержка активной позиции каждого обучающегося в беседе, Классные часы предоставление обучающимся возможности обсуждения и Конструктивного и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания Доверительного общения благоприятной среды для общения, основанного на принципах Педагогического работника и обучающихся. уважительного отношения к личности обучающегося Сплочение коллектива класса через организуемые классными Символика класса. руководителями и родителями совместные мероприятия, -Игры и тренинги на сплочение и включающие в себя элементы подготовки ученическими командообразование; микрогруппами необходимых атрибутов, дающие каждому-Однодневные и многодневные походы и		1 -			
(возможность самореализоваться); добрых и полезных дел) установить и упрочить доверительные отношения с обучающимися класса (учитель — образец). Поддержка активной позиции каждого обучающегося в беседе, Классные часы предоставление обучающимся возможности обсуждения и Конструктивного и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания Доверительного общения благоприятной среды для общения, основанного на принципах Педагогического работника и обучающихся. уважительного отношения к личности обучающегося Сплочение коллектива класса через организуемые классными Символика класса. руководителями и родителями совместные мероприятия, Игры и тренинги на сплочение и включающие в себя элементы подготовки ученическими командообразование; микрогруппами необходимых атрибутов, дающие каждому Однодневные и многодневные походы и		F			
установить и упрочить доверительные отношения с обучающимися класса (учитель – образец).  Поддержка активной позиции каждого обучающегося в беседе, Классные часы предоставление обучающимся возможности обсуждения иКонструктивного и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания благоприятной среды для общения, основанного на принципах Педагогического работника и обучающихся. уважительного отношения к личности обучающегося Сплочение коллектива класса через организуемые классными Символика класса. руководителями и родителями совместные мероприятия, Игры и тренинги на сплочение и включающие в себя элементы подготовки ученическими командообразование; микрогруппами необходимых атрибутов, дающие каждому-Однодневные и многодневные походы и	· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·	1			
с обучающимися класса (учитель — образец).  Поддержка активной позиции каждого обучающегося в беседе, Классные часы предоставление обучающимся возможности обсуждения и Конструктивного и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания  благоприятной среды для общения, основанного на принципах Педагогического работника и обучающихся. уважительного отношения к личности обучающегося  Сплочение коллектива класса через организуемые классными Символика класса. руководителями и родителями совместные мероприятия, Игры и тренинги на сплочение и включающие в себя элементы подготовки ученическими командообразование; микрогруппами необходимых атрибутов, дающие каждому-Однодневные и многодневные походы и		*			
Поддержка активной позиции каждого обучающегося в беседе, Классные часы предоставление обучающимся возможности обсуждения и Конструктивного и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания  благоприятной среды для общения, основанного на принципах Педагогического работника и обучающихся. Уважительного отношения к личности обучающегося  Сплочение коллектива класса через организуемые классными Символика класса. Руководителями и родителями совместные мероприятия, Игры и тренинги на сплочение и включающие в себя элементы подготовки ученическими командообразование; микрогруппами необходимых атрибутов, дающие каждому-Однодневные и многодневные походы и					
предоставление обучающимся возможности обсуждения и Конструктивного и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания  благоприятной среды для общения, основанного на принципах Педагогического работника и обучающихся. уважительного отношения к личности обучающегося  Сплочение коллектива класса через организуемые классными Символика класса. руководителями и родителями совместные мероприятия, Игры и тренинги на сплочение и включающие в себя элементы подготовки ученическими командообразование; микрогруппами необходимых атрибутов, дающие каждому-Однодневные и многодневные походы и					
принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания  благоприятной среды для общения, основанного на принципах Педагогического работника и обучающихся.  уважительного отношения к личности обучающегося  Сплочение коллектива класса через организуемые классными Символика класса.  руководителями и родителями совместные мероприятия, Игры и тренинги на сплочение и  включающие в себя элементы подготовки ученическими командообразование;  микрогруппами необходимых атрибутов, дающие каждому-Однодневные и многодневные походы и					
благоприятной среды для общения, основанного на принципах Педагогического работника и обучающихся. уважительного отношения к личности обучающегося Сплочение коллектива класса через организуемые классными Символика класса. руководителями и родителями совместные мероприятия, Игры и тренинги на сплочение и включающие в себя элементы подготовки ученическими командообразование; микрогруппами необходимых атрибутов, дающие каждому-Однодневные и многодневные походы и	предоставление обучающимся возможности обсуждения и	Конструктивного и			
уважительного отношения к личности обучающегося  Сплочение коллектива класса через организуемые классными Символика класса.  руководителями и родителями совместные мероприятия, Игры и тренинги на сплочение и включающие в себя элементы подготовки ученическими командообразование;  микрогруппами необходимых атрибутов, дающие каждому-Однодневные и многодневные походы и	принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания	Доверительного общения			
Сплочение коллектива класса через организуемые классными Символика класса. руководителями и родителями совместные мероприятия,-Игры и тренинги на сплочение и включающие в себя элементы подготовки ученическими командообразование; микрогруппами необходимых атрибутов, дающие каждому-Однодневные и многодневные походы и	благоприятной среды для общения, основанного на принципах	Педагогического работника и обучающихся.			
руководителями и родителями совместные мероприятия,-Игры и тренинги на сплочение и включающие в себя элементы подготовки ученическимикомандообразование; микрогруппами необходимых атрибутов, дающие каждому-Однодневные и многодневные походы и	уважительного отношения к личности обучающегося				
включающие в себя элементы подготовки ученическимикомандообразование; микрогруппами необходимых атрибутов, дающие каждому-Однодневные и многодневные походы и	Сплочение коллектива класса через организуемые классными Символика класса.				
микрогруппами необходимых атрибутов, дающие каждому-Однодневные и многодневные походы и	руководителями и родителями совместные мероприятия,	-Игры и тренинги на сплочение и			
	включающие в себя элементы подготовки ученическимикомандообразование;				
	микрогруппами необходимых атрибутов, дающие каждому	-Однодневные и многодневные походы и			
обучающемуся возможность рефлексии собственного участия вркскурсии,	обучающемуся возможность рефлексии собственного участия в	экскурсии,			
жизни классаПразднования в классе дней рождения	жизни класса.	-Празднования в классе дней рождения			
обучающихся,		обучающихся,			

	Регулярные внутриклассные
	«огоньки» и вечера
Освоение норм и правил общения, которым учащиеся должны	
	совместно с обучающимися законов класса
	l
11	
Индивидуальная работа с обучающимися:	TT 6
Изучение особенностей личностного развития обучающихся	
класса через погружение обучающегося в мир человеческих	
	создаваемых педагогических ситуациях, в
результатами бесед классного руководителя с родителями	
	проблемам.
необходимости) - со школьным психологом.	
Поддержка обучающегося в решении важных для него	Илитеринурн над собесенорание с ребёнком
	· · ·
<u> </u>	родителями;
	Встречи с педагогом – психологом;
успеваемость и т.п.), когда каждая проблема трансформируется	Ситуации успеха для ресенка
классным руководителем в задачу для	
обучающегося, которую они совместно стараются решить;	N. A
Индивидуальная работа с обучающимися класса, направленная	
на заполнение ими личных портфолио, в которых обучающиеся	
не просто фиксируют свои учебные, творческие, спортивные,	
личностные достижения, но и в ходе индивидуальных	İ
неформальных бесед с классным	İ
руководителем в начале каждого года планируют их, а в конце	İ
года - вместе анализируют свои успехи и неудачи;	TT
	Частные беседы с ребёнком,
	его родителями или законными
	представителями, с другими обучающимися
	класса;
	Тренинги общения со школьным психологом;
	Персональное ответственное поручение
Работа с учителями-предметниками в классе:	
Раоота с учителями-предметниками в классе: Формирование единства мнений и требований педагогических	Регулярные консультации классного
	Регулярные консультации классного руководителя с учителями- предметниками
раоотников по ключевым вопросам воспитания, предупреждение и разрешение конфликтов между учителями-	руководителя с учителями- предметинками
предупреждение и разрешение конфликтов между учителями-предметниками и обучающимися;	į
* '	Мини-педсоветы по решению
	мини-педсоветы по решению конкретных проблем класса
Привлечение учителей-предметников к участию, дающему	
привлечение учителеи-предметников к участию, дающему педагогическим работникам возможность лучше узнавать и	
педагогическим раоотникам возможность лучше узнавать и понимать своих обучающихся, увидев их в иной, отличной от	i l
понимать своих ооучающихся, увидев их в инои, отличнои от учебной, обстановке;	
	D
	Родительские собрания класса
объединения усилив деле обучения и воспитания обучающихся.	İ
Работа с родителями обучающихся или их законными представи	TO THE STATE OF TH
гаоота с родителями обучающихся или их законными представи	Телями.

Регулярное информирование родителей о школьных успехах и	
	Индивидуальные встречи;
	Информация на школьном сайте, СГО
	Посещение на дому;
	Диалог в родительских
	Группах (мессенджеры viber; WhatsApp)
Помощь родителям обучающихся или их законным	Педагогические ситуации на классных
представителям в регулировании отношений между ними,	родительских собраниях;
администрацией школы и учителями- предметниками;	Индивидуальные консультации;
	Организация встреч с учителями –
	предметниками, педагогом – психологом;
	Памятки для родителей.
Обсуждение наиболее острых проблем обучения и воспитания	Родительские классные собрания.
обучающихся.	
	Работа с родительским комитетом класса:
	Индивидуальные и групповые собеседования;
	Заседания по нормативно – правовым и
	организационным вопросам;
	Совместные мероприятия.
Привлечение членов семей, обучающихся к организации и	
i i	Предложение роли организатора
	внеклассного мероприятия.
Сплочение семьи и школы.	Семейные праздники,
	конкурсы, соревнования.
	•

### Модуль «Школьный урок»

Реализация педагогическими работниками воспитательного потенциала урока предполагает следующее:

- -установление доверительных отношений между педагогическим работником и его обучающимися, способствующих позитивному восприятию обучающимися требований и просьб педагогического работника, привлечению их внимания к обсуждаемой на уроке информации, активизации их познавательной деятельности;
- -побуждение обучающихся соблюдать на уроке общепринятые нормы поведения, правила общения со старшими (педагогическими работниками) и сверстниками (обучающимися), принципы учебной дисциплины и самоорганизации;
- -привлечение внимания обучающихся к ценностному аспекту изучаемых на уроках явлений, организация их работы с получаемой на уроке социально значимой информацией инициирование ее обсуждения, высказывания обучающимися своего мнения по ее поводу, выработки своего к ней отношения. Воспитательная работа по реализации молуля.

воснитательная расота по реализации мо	дузи.
Содержание и виды деятельности	Формы деятельности
Использование воспитательных возмо	ожностей-Демонстрация обучающимся примеров ответственного,
содержания учебного предмета	гражданского поведения, проявления человеколюбия и
	добросердечности,
	-Подбор соответствующих текстов для чтения, задач для
	решения, проблемных ситуаций для обсуждения в классе;
	-Предметные олимпиады;
	-Единый тематический урок

Применение на уроке интерактивных форм	-Интеллектуальные игры, стимулирующие
работы с обучающимися	познавательную мотивацию;
	-Дидактический театр обыгрывание смоделированных
	ситуаций;
	-Групповая работа или работа в парах (командное
	взаимодействие),
Поддержка мотивации обучающихся к	Игровые процедуры (моменты, ситуации, сюжетно –
получению знаний, налаживания позитивных	ролевые игры)
межличностных отношений в классе, помощь	
установлению доброжелательной атмосферы во	
время урока;	
	Шефство мотивированных и эрудированных
сотрудничества и взаимной помощи;	обучающихся над одноклассниками, имеющими учебные
	затруднения
Инициирование и поддержка исследовательской	1 **
деятельности обучающихся для приобретения	
_	Конкурсы проектов;
теоретической проблемы, навык генерирования	·
и оформления собственных идей, навык	
уважительного отношения к чужим идеям,	
оформленным в работах других исследователей,	
навык публичного выступления перед	
аудиторией, аргументирования и отстаивания	
своей точки	
зрения	

### Модуль «Курсы внеурочной деятельности»

Воспитание на занятиях школьных курсов внеурочной деятельности осуществляется преимущественно через:

- -вовлечение обучающихся в интересную и полезную для них деятельность, которая предоставит им возможность самореализоваться в ней, приобрести социально значимые знания, развить в себе важные для своего личностного развития социально значимые отношения, получить опыт участия в социально значимых делах;
- -формирование в кружках, секциях, клубах, студиях и т.п. детско-взрослых общностей, которые могли бы объединять обучающихся и педагогических работников общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу;
- -создание в детских объединениях традиций, задающих их членам определенные социально значимые формы поведения;
- -поддержку в детских объединениях, обучающихся с ярко выраженной лидерской позицией и установкой на сохранение и поддержание накопленных социально значимых традиций;
- -поддержку в детских объединениях, обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, создание условий для формирования уверенности в собственных силах, коррекции самооценки;
  - -поощрение педагогическими работниками детских инициатив.

Воспитательная работа по реализации модуля.

Содержание и виды деятельности	Формы деятельности
Познавательная деятельность	
Передача обучающимся социально значимых знаний, развивающие их	-Факультатив, кружок,
любознательность, позволяющие привлечь их внимание к	- Групповой проект
экономическим, политическим, экологическим, гуманитарным	-Тематический классный час
проблемам нашего общества, формирующие их гуманистическое	
мировоззрение и научную картину мира.	
Художественное творчество	
Просоциальная самореализация обучающихся, направленная на	-Детское объединение по интересам
раскрытие их творческих способностей, формирование чувства вкуса и	и способностям;
умения ценить прекрасное, на воспитание ценностного отношения	-Презентации;
обучающихся к культуре и их общее духовно-нравственное развитие.	-Персональные выставки
Проблемно-ценностное общение	

Развитие коммуникативных компетенций обучающихся, воспитание у	Развивающий час общения;
них культуры общения, развитие умений слушать и слышать других,	
уважать чужое мнение и отстаивать свое собственное, терпимо	
относиться к разнообразию взглядов людей.	
Воспитание у обучающихся любви к своему краю, его истории,	Социально – значимый проект,
культуре, природе, на развитие самостоятельности и ответственности	грудовой десант, акции.
обучающихся, формирование у них навыков самообслуживающего	
труда.	
Спортивно-оздоровительная деятельность	
Физическое развитие обучающихся, развитие их ценностного отношения	Секции, тренировки, экскурсии,
к своему здоровью, побуждение к здоровому образу жизни, воспитание	походы.
силы воли, ответственности, формирование установок на защиту слабых.	
Трудовая деятельность	
Развитие творческих способностей обучающихся, воспитание у них	Кружки, выставки, дежурство.
трудолюбия и уважительного отношения к физическому труду.	
Игровая деятельность	
Раскрытие творческого, умственного и физического потенциала	Групповые проекты
обучающихся, развитие у них навыков конструктивного общения,	_
умений работать в команде.	

## Модуль «Работа с родителями».

Работа с родителями или законными представителями обучающихся осуществляется для более эффективного достижения цели воспитания, которое обеспечивается согласованием позиций семьи и школы в данном вопросе

Воспитательная работа по реализации модуля.

Формы деятельности
Общешкольный родительский комитет, Совет
отцов, Родительские патрули по БДД, по ПБД,
Ученический совет школы
Родительские гостиные: мастер-классы, семинары,
круглые столы с приглашением специалистов.
Родительские дни
Общешкольные родительские собрания
Семейный всеобуч (очные и с использованием
информационных средств)
Родительский форум, онлайн - анкетирование на
школьном интернет-сайте, в родительских группах;
-Виртуальные консультации психологов и
педагогических работников;
Анкетирование (опросы)
Индивидуальные консультации родителей или
законных представителей школьников со
школьными специалистами, педагогами,
администрацией с целью координации совместных
усилий педагогов и родителей по вопросам
реализации ФГОС ОО.
Педагогические консилиумы

обучающегося.	
Диагностические методы работы с родителями или	наблюдение, индивидуальная беседа, тестирование,
законными представителями, служащие развитию	анкетирование, анализ детских рисунков и
родительской зрелости.	рассказов воспитанников о семье, метод
	ранжирования
Приоритетная форма организации работы с	Вовлечение родителей в событийное пространство
родителями-	школьной жизни через совместную деятельность
	родителей и обучающихся.

### Модуль «Детское самоуправление»

Поддержка детского самоуправления в школе помогает педагогам воспитывать в детях инициативность, самостоятельность, ответственность, трудолюбие, чувство собственного достоинства, а школьникам предоставляет широкие возможности для самовыражения и самореализации. Это то, что готовит их к взрослой жизни. Поскольку учащимся младших и подростковых классов не всегда удается самостоятельно организовать свою деятельность, детское самоуправление иногда и на время может трансформироваться (посредством введения функции педагога- куратора) в детско-взрослое самоуправление. Детское самоуправление в школе осуществляется следующим образом

Воспитательная работа по реализации модуля.	•
Содержание и виды деятельности	Формы деятельности
На уровне школы	
, ,	Сборы Ученического Совета школы для принятия административных решений, затрагивающих их права и законные интересы;
Деятельность Совета старост, объединяющего старост классов	Для облегчения распространения значимой для школьников информации и получения обратной связи от классных коллективов;
Работа постоянно действующего школьного актива.	Проведение личностно значимых для школьников событий (соревнований, конкурсов, фестивалей, капустников, флешмобов и т.п.);
Деятельность творческих советов дела.	Проведение тех или иных конкретных мероприятий, праздников, вечеров, акций и т.п.;
На уровне классов:	
делах, и координация работы класса с работой классных руководителей;	Лидеры класса, выбранные по собственной инициативе и предложениям классного коллектива (например, старост, дежурных командиров)
Ответственность за различные направления работы класса	Выборные органы самоуправления класса (например: штаб спортивных дел, штаб творческих дел, штаб работы с обучающимися младших классов);
Организация жизни детских групп на принципах самоуправления	ответственных должностей (поручений);
	-Периодические самоотчеты о результатах выполненного поручения
На индивидуальном уровне:	
Инициация и организация проведения личностно	Классные сборы по планированию, организации,
	проведению и анализу
(соревнований, конкурсов, фестивалей, капустников, флешмобов и т.п.);	общешкольных и внутриклассных дел;
· ·	Рефлексивный час (анализ результатов выполнения поручения)

### Модуль «Профориентация»

Совместная деятельность педагогов и школьников по направлению «проформентация» включает в себя профессиональное просвещение школьников; диагностику и консультирование по проблемам профориентации, организацию профессиональных проб школьников. Задача совместной деятельности педагога и ребенка – подготовить школьника к осознанному выбору своей будущей профессиональной деятельности. Создавая профориентационно значимые проблемные ситуации, формирующие готовность школьника к выбору, педагог актуализирует его профессиональное самоопределение, позитивный взгляд на труд в постиндустриальном мире, охватывающий не только профессиональную, но и внепрофессиональную составляющие такой деятельности. Эта работа осуществляется через:

циклы профориентационных часов общения, направленных на подготовку школьника к осознанному планированию и реализации своего профессионального будущего;

профориентационные игры: симуляции, деловые игры, квесты, решение кейсов (ситуаций, в которых необходимо принять решение, занять определенную позицию), расширяющие знания школьников о типах профессий, о способах выбора профессий, о достоинствах и недостатках той или иной интересной школьникам профессиональной деятельности;

экскурсии на предприятия города, дающие школьникам начальные представления о существующих профессиях и условиях работы людей, представляющих эти профессии;

посещение профориентационных выставок, ярмарок профессий, тематических профориентационных парков, дней открытых дверей в средних специальных учебных заведениях и вузах;

совместное с педагогами изучение интернет ресурсов, посвященных выбору профессий, прохождение профориентационного онлайн-тестирования, прохождение онлайн курсов по интересующим профессиям и направлениям образования;

участие в работе всероссийских профориентационных проектов, созданных в сети интернет: просмотр лекций, решение учебно-тренировочных задач, участие в мастер классах, посещение открытых уроков;

индивидуальные консультации психолога для школьников и их родителей по вопросам склонностей, способностей, дарований и иных индивидуальных особенностей детей, которые могут иметь значение в процессе выбора ими профессии;

освоение школьниками основ профессии в рамках различных курсов по выбору, включенных в основную образовательную программу школы, или в рамках курсов дополнительного образования.

освоение школьниками курсов внеурочной деятельности:

«Финансовая грамотность», «Профессиональное самоопределение», «От учёбы к профессиональной карьере», «Занимательная информатика», «Основы предпринимательской деятельности», «Проектная деятельность», «Ресурсосбережение и экологическая безопасность». Дополнительных общеразвивающих программ: «Мир будущих профессий».

циклы профориентационных часов общения, направленных на подготовку школьника к осознанному планированию и реализации своего

профессионального будущего в рамках профориентационной программы «Путь к успеху!»

профориентационные практики: профессиональные пробы, где школьники узнают на практике, в чем заключается деятельность специалиста по выбранной профессии; уроки с привлечением работодателя, в ходе которого учащиеся попробуют себя в данной профессиональной роли; мастер-классы с участием профессионалов; посещение кружков, клубов, детского технопарка;

экскурсии на предприятия города, дающие школьникам начальные представления о существующих профессиях и условиях работы людей, представляющих эти профессии;

посещение профориентационных выставок, ярмарок профессий, тематических профориентационных парков, профориентационных лагерей, дней открытых дверей в средних специальных учебных заведениях и вузах; встречи с носителями профессий (очные и онлайн);

совместное с педагогами изучение интернет ресурсов, посвященных выбору профессий (http://metodkabinet.ru/,http://мой-

ориентир.pф/<a href="https://proektoria.online/news/projectnews/prodolzhenie\_cikla\_vser">https://proektoria.online/news/projectnews/prodolzhenie\_cikla\_vser</a> ossijskih\_otkrytyh\_urokov/ и др.), прохождение профориентационного онлайн-тестирования (<a href="https://proforientator.ru/tests/">https://proforientator.ru/tests/</a>; <a href="https://postupi.online/">https://proforientator.ru/tests/</a>; <a href="https://postupi.online/">https://postupi.online/</a> service/service-vo/quest/);

участие в работе всероссийских профориентационных проектов

«ПроеКТОриЯ» (https://proektoria.online/),

участие учащихся 9-х и 11-х классов в профориентационных проектах вузов в рамках Соглашений с ними («Лаборатория профориентации», «Дни открытых дверей» и др.);

участие учащихся 1-9 классов в российском тестировании

функциональной грамотности по модели PISA, по результатам которого каждый участник получает индивидуальные рекомендации;

индивидуальные консультации психолога для школьников и их родителей по вопросам склонностей, способностей, дарований и иных индивидуальных особенностей детей, которые могут иметь значение в процессе выбора ими профессии.

### Модуль «Ключевые общешкольные дела»

Ключевые дела — это главные традиционные общешкольные дела, в которых принимает участие большая часть обучающихся и которые обязательно планируются, готовятся, проводятся и анализируются совместно педагогическими работниками и обучающимися. Это не набор календарных праздников, отмечаемых в школе, а комплекс коллективных творческих дел, интересных и значимых для младших школьников, объединяющих их вместе с педагогическими работниками в единый коллектив. Ключевые дела обеспечивают включенность в них большого числа обучающихся и взрослых, способствуют интенсификации их общения, ставят их в ответственную позицию к происходящему в школе. Введение ключевых дел в жизнь школы помогает преодолеть мероприятийный характер воспитания, сводящийся к набору мероприятий, организуемых педагогическими работниками для учеников. Вовлечение младших школьников в ключевые общешкольные мероприятия способствует поощрению социальной активности обучающихся, развитию позитивных межличностных отношений между педагогическими работниками и воспитанниками, формированию чувства доверия и уважения друг к другу.

Воспитательная работа по реализации модуля.

Воспитательная работа по реализации модуля.	
Содержание и виды деятельности	Формы деятельности
Вне образовательной организации:	
Ежегодные совместно разрабатываемые и реализуемы	еСоциально – значимые проекты
обучающимися и педагогическими работниками комплексы де.	
(благотворительной, экологической, патриотической, трудовой	й
направленности), ориентированные на преобразовани	e
окружающего школу социума;	
Проводимые для жителей микрорайона и организуемы	еСпортивные состязания, праздники,
совместно с семьями обучающихся виды спортивной п	ифестивали, представления.
творческой деятельности, которые открывают возможности	
для творческой самореализации обучающихся и включают их	В
деятельную заботу об окружающих;	
Посвященные значимым отечественным и международным	Всероссийские акции.
событиям.	
На уровне образовательной организации:	
Ежегодно проводимые творческие (театрализованные	е,Общешкольные праздники, школьные
музыкальные, литературные и т.п.) дела, связанные со значимыми	ипроекты.
для обучающихся и педагогических работников знаменательными	И
датами и в которых участвуют все классы школы.	
Связанные с переходом обучающихся на следующую ступен	
образования, символизирующие приобретение ими новы	хФестивали образовательных достижений
социальных статусов в школе и развивающие школьнун	o
идентичность обучающихся;	
Активное участие обучающихся и педагогических работников :	вЦеремонии награждения (по итогам
жизни школы, защита чести школы в конкурсах, соревнованиях	х,года)
олимпиадах, значительный вклад в развитие школы	
На уровне классов:	
Делегирование представителей классов в общешкольные советь	ыВыборные собрания учащихся
дел, ответственных за подготовку общешкольных ключевых дел;	
Реализация общешкольных ключевых дел;	Участие школьных классов
Итоговый анализ общешкольных ключевых дел, участи	
представителей классов в итоговом анализе проведенных дел н	апедагогов и родителеи.
уровне общешкольных советов дела.	
На уровне обучающихся:	
Вовлечение каждого обучающегося в ключевые дела школы (по	1
возможности) в качестве ответственного участника в роли	F
постановщиков, исполнителей, ведущих, декораторов	
корреспондентов, ответственных за костюмы и оборудование	2,
ответственных за приглашение и встречу гостей и т.п.);	77
Освоение навыков подготовки, проведения и анализа ключевы:	
дел;	(при необходимости)

Наблюдение за поведением обучающегося, за его отношениями	Организованные ситуации подготовки,
со сверстниками, старшими и младшими обучающимися, с	проведения и анализа ключевых дел.
педагогическими работниками и другими взрослыми.	
Коррекция	Частные беседы с обучающимся;
поведения, обучающегося (при необходимости) через	Включение в совместную работу с
предложение взять в следующем ключевом деле на себя роль	другими обучающимися, которые могли
ответственного за тот или иной фрагмент общей работы.	бы стать хорошим примером для
	обучающегося

### Модуль Внешкольные дела «Экскурсии, экспедиции, походы»

Экскурсии, походы помогут школьнику расширить свой кругозор, получить новые знания об окружающей его социальной, культурной, природной среде, научиться уважительно и бережно относиться к ней, приобрести важный опыт социально одобряемого поведения в различных внешкольных ситуациях.

На экскурсиях и в походах создаются благоприятные условия для воспитания у обучающихся самостоятельности и ответственности, формирования у них навыков самообслуживающего труда, преодоления их инфантильных и эгоистических наклонностей, обучения рациональному использованию своего времени, сил, имущества.

Воспитательная работа по реализации модуля.

Содержание и виды деятельности	Формы деятельности
Организация классными руководителями	-Регулярные пешие прогулки, экскурсии или походы выходного
и родителями обучающихся совместных	дня по городу, в городской музей, на выставки детского
видов коллективной познавательной и	творчества, на предприятие, на природу;
спортивно-оздоровительной	-Интерактивные занятия, сюжетно – ролевые игры с
деятельности.	распределением среди обучающихся ролей и соответствующих им
	заданий, например: «фотографов», «разведчиков», «гидов»,
	«корреспондентов», «оформителей»;
	Школьная утренняя зарядка.
	Час здоровья. День здоровья.

### Модуль «Детские общественные объединения»

Действующее на базе школы детское общественное объединение — это добровольное, самоуправляемое, некоммерческое формирование, созданное по инициативе детей и взрослых, объединившихся на основе общности интересов для реализации общих целей, указанных в уставе общественного объединения. Его правовой основой является ФЗ от 19.05.1995 N 82-ФЗ (ред. от 20.12.2017) "Об общественных объединениях" (ст. 5). Воспитание в детском общественном объединении осуществляется через:

утверждение и последовательную реализацию в детском общественном объединении демократических процедур (выборы руководящих органов объединения, подотчетность выборных органов общему сбору объединения; ротация состава выборных органов и т.п.), дающих ребенку возможность получить социально значимый опыт гражданского поведения;

организацию общественно полезных дел, дающих детям возможность получить важный для их личностного развития опыт деятельности, направленной на помощь другим людям, своей школе, обществу в целом; развить в себе такие качества как забота, уважение, умение сопереживать, умение общаться, слушать и слышать других. Такими делами могут являться: посильная помощь, оказываемая школьниками пожилым людям; совместная работа с учреждениями социальной сферы (проведение культурно-просветительских и развлекательных мероприятий для посетителей этих учреждений, помощь в благоустройстве территории данных учреждений и т.п.); участие школьников в работе на прилегающей к школе территории (работа в школьном саду, уход за деревьями и кустарниками, благоустройство клумб) и другие;

договор, заключаемый между ребенком и детским общественным объединением, традиционной формой которого является Торжественное обещание (клятва) при вступлении в объединение. Договор представляет собой механизм, регулирующий отношения, возникающие между ребенком и коллективом детского общественного объединения, его руководителем, школьниками, не являющимися членами данного объединения:

клубные встречи – формальные и неформальные встречи членов детского общественного объединения для

обсуждения вопросов управления объединением, планирования дел в школе и микрорайоне, совместного пения, празднования знаменательных для членов объединения событий;

поддержку и развитие в детском объединении его традиций и ритуалов, формирующих у ребенка чувство общности с другими его членами, чувство причастности к тому, что происходит в объединении (реализуется посредством введения особой символики детского объединения, проведения ежегодной церемонии посвящения в члены детского объединения, создания и поддержки интернет-странички детского объединения в соцсетях, организации деятельности пресс-центра детского объединения, проведения традиционных огоньков – формы коллективного анализа проводимых детским объединением дел);

участие членов детского общественного объединения в волонтерских акциях, деятельности на благо конкретных людей и социального окружения в целом. Это может быть, как участием школьников в проведении разовых акций, которые часто носят масштабный характер, так и постоянной деятельностью школьников.

### Модуль «Школьные СМИ»

Цель школьных СМИ (совместно создаваемых обучающимися и педагогическими работниками средств распространения текстовой, аудио и видео информации) — развитие коммуникативной культуры обучающихся, формирование навыков общения и сотрудничества, поддержка творческой самореализации обучающихся.

Назначение школьных СМИ — освещение (через школьную газету, школьное радио, школьный сайт) наиболее интересных моментов жизни школы, популяризация общешкольных ключевых дел, кружков, секций, деятельности классных коллективов и отдельных учащихся;

Воспитательная работа по реализации модуля.

Document puod	ra no peasinsa	щии ми	одули.					
Содержание и виды деятельности				Формы деятел	ьности			
Сменная школьн	ый актив	-	группа	ИЗ	-Выступления	на	школьных	линейках,
заинтересованных	детей –	добро	вольцев	для	школьном рад	ио;		
информационного	сопровож,	дения	школ	ьных	-Заметки в ш	кольнун	о газету, на	школьный
мероприятий					сайт;			
					-Устные журна	алы, сте	нгазеты, фот	околлажи;
					-Интервьюиро	вание (	опросы, анко	етирование)
					участников ме	роприят	<b>РИ</b>	
						_		

### Модуль «Организация предметно-эстетической среды»

Окружающая ребенка предметно-эстетическая среда МБОУ

«Пригородная СШ», при условии ее грамотной организации, обогащает внутренний мир ученика, способствует формированию у него чувства вкуса и стиля, создает атмосферу психологического комфорта, поднимает настроение, предупреждает стрессовые ситуации, способствует позитивному восприятию ребенком школы. Воспитывающее влияние на ребенка осуществляется через такие формы работы с предметно-эстетической средой школы как:

Воспитательная работа по реализации модуля.

Направления работы	Мероприятия
оформление интерьера школьных помещений (вестибюля	Оформление школы к традиционным
коридоров, рекреаций, залов, лестничных пролетов и т.п.) и их	мероприятиям (День Знаний, День
периодическая переориентация, которая может служить	
хорошим средством разрушения негативных установов	февраля, День Птиц, День Победы),
школьников на учебные и внеучебные	мотивационные плакаты, уголок
занятия	безопасности, предметные недели.
Размещение на стенах школы регулярно сменяемых экспозиций	
для расширения представлений о разнообразии эстетического	1 1
осмысления мира	обучающихся, стендовая презентация,
	подготовка к ГИА и ЕГЭ, отличники
	учебы, правовой уголок,
	информационные стенды «Твоя будущая
	профессия»,
	«Отличники физической
	подготовки», «Сдаем ГТО», стенды
	РДШ, наша школьная жизнь, Аллея
	славы.

клумб, Акции «Укрась свой двор», озеленение пришкольной территории, разбивка тенистых аллей, оборудование во дворе школы беседок, проект «Сад Победы», «Цветы победы» и(проектирование и разбивка клумб) спортивных игровых площадок, доступных приспособленных школьников возрастных ДЛЯ категорий, оздоровительно-рекреационных зон, позволяющих разделить свободное пространство школы на зоны активного и тихого отдыха Оборудование спортивных, оздоровительно-рекреационных иЗоны активного и тихого отдыха в игровых площадок, доступных и приспособленных длясвободном пространстве школы. обучающихся Стадион, игровая площадка для детей. осуществляемое оформление классных уголков благоустройство кабинетов, классных классными руководителями вместе со школьниками своих классов, позволяющее учащимся проявить свои фантазию и творческие способности, создающее повод для длительного общения классного руководителя со своими детьми событийный дизайн оформление пространства проведения Создание фотозоны к традиционным конкретных школьных событий (праздников, церемоний, школьным праздникам, оформление торжественных линеек, творческих вечеров, выставок, календарных листов, оформление школы собраний, конференций и т.п.) к традиционным мероприятиям обучающимися Совместная разработка, создание иСимволика класса и школы: флаг школы популяризация особой школьной символики, используемой как(класса), гимн школы (класса), эмблема в школьной повседневности, так и в торжественные моментышколы (класса), логотип, элементы жизни образовательной организации школьного костюма и т.п. Акцентирование обучающихся посредством Стенды, плакаты, инсталляции внимания элементов предметноэстетической среды на важных для воспитания ценностях школы, ее традициях, правилах.

### Профилактика и безопасность

В связи со сложной ситуацией в стране, когда ученик школы подвержен различным негативным влияниям не только с внешней стороны, но порой даже и в семье, обществу нужны коренные перемены в области профилактической работы. В школе профилактическая работа должна опираться на лучшие качества учащихся, на их достижения, пусть и небольшие.

Умение самостоятельно мыслить и принимать решения, не перекладывая собственной ответственности на других, в современной российской жизни необходимо каждому. Умение делать выбор —большой искусство, которому учатся годами. Очень часто выбор делается без участия человека, за него и совсем не в его интересах. Или по-другому: выбирают одни, а отвечают за это другие.

Цель профилактической работы в школе помочь обучающимся как можно раньше увидеть проблему, научиться выбирать свой путь, научиться отвечать за свою жизнь. Требования к школе значительно возросли. От нее требуется не только дать учащимся некоторый объем знаний, но и сформировать навыки активной жизненной позиции, в том числе потребность в самостоятельном принятии решений в различных ситуациях и готовность нести ответственность за принятые решения.

На уровне школы от педагога требуется целенаправленное обучение школьников противостоять внешним отрицательным факторам, уметь формулировать и высказывать свою собственную позицию. Всегда говорить «Нет-наркотикам!», «Нет-алкоголю!», «Нет-табакокурению!». Школа должна сформировать у учащихся устойчивую негативную реакцию к употреблению ПВА, проводить занятия по соответствующим тематикам в наиболее доступной учащимся форме, развивать навыки поведения, обеспечивающие здоровый образ жизни.

Работа на уровне школы и класса должна проводиться по направлениям:

профилактика вредных привычек;

профилактические меры охраны здоровья и здорового образа жизни; профилактика употребления ПВА;

профилактика нарушений в поведении и быту, на улице. в обществе; профилактика безнадзорности; работа с родителями.

### Организация профилактики.

Решаемые задачи, содержание и формы профилактики в рамках:

программ учебных предметов (окружающий мир литературное чтение и др.),

плана работы классного руководителя (с обучающимися и родителями),

программ внеурочной деятельности,

плана работы специалистов службы психолого-педагогического сопровождения (с обучающимися, родителями, педагогами),

календарного плана воспитательной работы: акции, недели и др. (с обучающимися, родителями, педагогами образовательной организации).

Проведение мероприятий в рамках недель/декад профилактики:

тематические мероприятия по противодействию ВИЧ-инфекции;

мероприятия в рамках декады личной безопасности;

неделя профилактики употребления алкоголя «Будущее в моих руках»;

Всероссийский урок безопасности школьников в сети Интернет;

декада профилактики правонарушений;

неделя профилактики наркозависимости «Независимое детство»;

Выявление и сопровождение детей «группы риска» (с проблемами в развитии, обучении и адаптации), в социально опасном положении.

Выявление несовершеннолетних с проблемами в развитии, обучении и адаптации, в социально опасном положении (диагностика психологическая, педагогическая, социально-педагогическая).

Организация работы Совета профилактики.

Организация деятельности школьного консилиума.

Организация службы медиации/примирения.

Организация индивидуальной профилактической деятельности (вторичная профилактика). Формы: диагностика, консультирование, патронаж, организация межведомственного взаимодействия) и др.

### Мониторинг эффективности проводимой работы:

Показатели динамики детей «группы риска» за 3 года (детей, состоящих на внутришкольном учете и отдельно иных формах учета на одной выборке).

Средства диагностики: экспертная оценка педагогом (классным руководителем) ребенка (класса) на основе наблюдений (1-4 классы), оценка удовлетворенности субъектов образовательной деятельности (план работы классного руководителя, план работы педагога-психолога, социального педагога).

#### Социальное партнёрство

Значимые партнеры школы. Это подрядные организации, которые на договорной основе обеспечивают охрану и антитеррористическую защищенность здания школы:

ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ "АГЕНТСТВО ОХРАНЫ "РАТИБОР-АДС"

ООО "Компания Инженерно-Технический Центр"

ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ КАЗЕННОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ "УПРАВЛЕНИЕ ВНЕВЕДОМСТВЕННОЙ ОХРАНЫ ВОЙСК НАЦИОНАЛЬНОЙ ГВАРДИИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПО УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ"

ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ "АГЕНТСТВО ОХРАНЫ "АРМАДА"

ИП Нянюшкин Никита Алексеевич

Содержание и жизнедеятельность здания:

УЛЬЯНОВСКОЕ МУНИЦИПАЛЬНОЕ УНИТАРНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ ВОДОПРОВОДНО-КАНАЛИЗАЦИОННОГО ХОЗЯЙСТВА "УЛЬЯНОВСКВОДОКАНАЛ"

## ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ "ДЕЗИНФЕКТОР"

Муниципальное унитарное предприятие «Ульяновская городская электросеть»

Акционерное Общество «Ульяновскэнерго»

Ульяновское муниципальное унитарное предприятие «Городская теплосеть»

Питание в школьной столовой: «Общество с ограниченной ответственностью «Город Кафе».

)	<u>⁰</u> Названи	С учреждениями культуры	С учреждениями образования
$\Pi/\Pi$	e OO		
1	МБОУ	МБУК «Централизованная	МБУДО ЦДТ №4
	«Пригородная	библиотечная	01.09.2020 №62 МБУДО ЦДТ
	СШ»	система»07.02.2020 №71	№6
			01.09.2020
			№24
2		МБУК «Централизованная	
		клубная система» ДК пос.	
		Пригородный 28.01.2020	
		<b>№</b> 2	

Договоры о сетевом взаимодействии (название учреждения, дата, номер заключения)

В данном подразделе представлены решения Школы в соответствии с ФГОС начального общего образования по разделению функционала, связанного с планированием, организацией, обеспечением, реализацией воспитательной деятельности; по вопросам повышения квалификации педагогических работников в сфере воспитания; психолого-педагогического сопровождения обучающихся, в том числе с ОВЗ и других категорий; по привлечению специалистов других организаций (образовательных, социальных, правоохранительных и др.).

Воспитательный процесс в школе обеспечивают специалисты:

- заместитель директора по воспитательной работе;
- классные руководители;
- педагог-психолог;
- учитель-логопед;
- педагоги дополнительного образования;
- зав. Библиотекой.

Общая численность педагогических работников Школы - 29 человек, из них 20 -имеют высшее образование, 7 – среднее профессиональное. Психолого-педагогическое сопровождение обучающихся, в том числе и обучающихся с ОВЗ, обеспечивают педагог-психолог, учительлогопед. Классное руководство в 1-11-х классах осуществляют 18 классных руководителей.

Ежегодно педработники проходят повышение квалификации по актуальным вопросам воспитания в соответствии с планом-графиком.

Заместител	Заместитель директора по воспитательной работе						
ФИО	Нагрузка	Стаж	Категория	Программы повышения			
		работы		квалификации по			
				актуальным вопросам			
				воспитания,			
				конфликтологии и			
				взаимодействию с			
				детскими общественными			
				организациями (указать			

				только год образец «2021»)*		
Крюкова О.В.	1 ставка	12	соответствие	13.10.2022 г.		
Заместитель ди	Заместитель директора поучебно- воспитательной работе					
Ярцев М.П.	1 ставка	22	Соответствие	2021 г.		
Педагог - психо	ЛОГ					
Порецкова	1 ставка	1	соответствие	2021 г.		
Я.А.						
Социальный-по			1	2021		
Дубова Е.В.	1 ставка	6	соответствие	2021 г.		
				с детскими объединениями		
Файзуллина	0,5	1	соответствие	2022 г.		
Г.Н.						
Учитель - логопо			T			
Фадина О.А.	1	36	Категория 1	2021 г.		
Учитель – логоп						
Садыкова Г.И.	0,25	26	Высшая	2021 г.		
			категория			
Старшая вожа	тая					
Файзова К.И.	0,5	1	соответствие			
	ставка					
Классные руково	одители					
Бойко Т.Ф.	1 ставка		Высшая	2020		
Тимохина Н.Ю	1 ставка		Соответствие	2022		
Корнеева Т.Н.	1 ставка		Высшая	2021		
Пахалина О.А.	1 ставка	21	Соответствие	2022		
Милкова Н.К.	1 ставка		Высшая	2020		
Патрикеева	1 ставка		Первая	2020		
A.C.			категория			
Антонова Г.И.	1 ставка		Высшая	2020		
Гаврилова	1 ставка		Соответствие	2020		
O.B.						
Тютюнникова	1 ставка	47	Категория	2022		
Н.И.			высшая			
Малочкина	1 ставка		Соответствие	2022		
A.A.						
Файзуллина	1 ставка	29	Высшая	2020		
Г.Н.						
Ванюхина	1 ставка	0	Соответствие	2022		
A.A.						
Атауллова И.Р.	1 ставка		Соответствие	2020		
Демашина Г.В.	1 ставка		Высшая	2020		
Хайруллина	1 ставка		Первая	2020		
Д.М.			категория			
Файзова К.И.	1 ставка		Соответствие			
Кислова А.И.	1 ставка		Соответствие			

## Нормативно-методическое обеспечение

Управление качеством воспитательной деятельности в Школе обеспечивают следующие локальные нормативно-правовые акты:

- Положение о классном руководстве.
- Положение о школьном методическом совете.
- Положение о внутришкольном контроле.
- Положение о комиссии по урегулировании споров между участниками образовательных отношений.
- Положение о ППК.
- Положение о школьной медиатеке.
- Положение о защите обучающихся от информации, причиняющей вред их здоровью и развитию.
- Положение об организации дополнительного образования.
- Положение о внеурочной деятельности обучающихся.
- Правила внутреннего распорядка для обучающихся.
- Положение о школьном театре.

Вышеперечисленные нормативные акты расположены на официальном сайте школы по адресу: prigsch.gosuslugi.ru

### Условия работы с обучающимися с особыми образовательными потребностями.

На уровне воспитывающей среды: во всех локальных составляющих строится как максимально доступная для детей с ОВЗ; событийная воспитывающая среда обеспечивает возможность включения каждого ребенка в различные формы жизни детского сообщества; рукотворная воспитывающая среда обеспечивает возможность демонстрации уникальности достижений каждого обучающегося с ОВЗ. На уровне общности: формируются условия освоения социальных ролей, ответственности и самостоятельности, сопричастности к реализации целей и смыслов сообщества, приобретается опыт развития отношений между обучающимися, родителями (законными представителями), педагогами. Детская и детсковзрослая общности в инклюзивном образовании развиваются на принципах заботы, взаимоуважения и сотрудничества в совместной деятельности.

На уровне деятельностей: педагогическое проектирование совместной деятельности в классе, в разновозрастных группах, в малых группах детей, в детско-родительских группах обеспечивает условия освоения доступных навыков, формирует опыт работы в команде, развивает активность и ответственность каждого обучающегося в социальной ситуации его развития.

На уровне событий: проектирование педагогами ритмов учебной работы, отдыха, праздников и общих дел с учетом специфики социальной и культурной ситуации развития каждого ребенка с ОВЗ обеспечивает возможность его участия в жизни класса, школы, событиях группы, формирует личностный опыт, развивает самооценку и уверенность в своих силах.

Количество учащихся с ОВЗ - 6 человек (1-9 классы).

Особыми задачами воспитания обучающихся с ОВЗ являются:

- налаживание эмоционально-положительного взаимодействия детей с OB3 с окружающими для их успешной адаптации и интеграции в школе;
- формирование доброжелательного отношения к детям с OB3 и их семьям со стороны всех участников образовательных отношений;
- построение воспитательной деятельности с учетом индивидуальных особенностей каждого обучающегося с OB3;

- активное привлечение семьи и ближайшего социального окружения к воспитанию обучающихся с OB3;
- обеспечение психолого-педагогической поддержки семей обучающихся с ОВЗ в развитии и содействие повышению уровня их педагогической, психологической, медикосоциальной компетентности;
  - индивидуализация в воспитательной работе с обучающимися с ОВЗ.

Можно выделить следующие уровни психолого-педагогического сопровождения:

индивидуальное, групповое, на уровне класса, на уровне образовательного организации.

Основными формами психолого-педагогического сопровождения являются:

- диагностика, направленная на выявление особенностей статуса обучающегося. Она может проводиться на этапе знакомства с ребенком, после зачисления его в школу и в конце каждого учебного года;
- консультирование педагогов и родителей, которое осуществляется учителем и психологом с учетом результатов диагностики, а также администрацией образовательного организации;
  - профилактика, экспертиза, развивающая работа, просвещение;
  - коррекционная работа, осуществляемая в течение всего учебного времени.

К основным направлениям психолого-педагогического сопровождения можно отнести:

- сохранение и укрепление психологического здоровья;
- мониторинг возможностей и способностей, обучающихся;
- формирование у обучающихся понимания ценности здоровья и безопасного образа жизни;
- выявление и поддержку детей с особыми образовательными потребностями и особыми возможностями здоровья;
  - формирование коммуникативных навыков в разновозрастной среде и среде сверстников;
  - поддержку детских объединений и ученического самоуправления;
- выявление и поддержку одаренных детей и детей с ограниченными возможностями здоровья.

Содержание программы психолого-педагогического сопровождения определяют следующие принципы:

- Соблюдение интересов ребёнка. Принцип определяет позицию специалиста, который призван решать проблему ребёнка с максимальной пользой и в интересах ребёнка.
- Системность. Принцип обеспечивает единство диагностики, коррекции и развития, т.е. системный подход к анализу особенностей развития и коррекции нарушений детей с ограниченными возможностями здоровья, а также всесторонний многоуровневый подход специалистов различного профиля, взаимодействие и согласованность их действий в решении проблем ребёнка; участие в данном процессе всех участников образовательного процесса.
- Непрерывность. Принцип гарантирует ребёнку и его родителям (законным представителям) непрерывность помощи до полного решения проблемы или определения подхода к её решению.

Вариативность. Принцип предполагает создание вариативных условий для получения образования детьми, имеющими умеренно ограниченные возможности здоровья.

— Рекомендательный характер оказания помощи. Принцип обеспечивает соблюдение гарантированных законодательством прав родителей (законных представителей) детей с умеренно ограниченными возможностями здоровья выбирать формы получения детьми образования, защищать законные права и интересы детей. Направления работы Программа коррекционной работы включает в себя взаимосвязанные направления. Данные направления отражают её основное содержание: диагностическая работа обеспечивает своевременное выявление детей с ограниченными возможностями здоровья, проведение их комплексного обследования и подготовку рекомендаций по оказанию им психолого-медико-педагогической помощи в условиях образовательного учреждения; коррекционно-развивающая работа обеспечивает своевременную специализированную помощь в освоении содержания образования и коррекцию недостатков в физическом и (или) психическом развитии детей с ограниченными возможностями здоровья в условиях общеобразовательного учреждения; способствует формированию универсальных учебных действий у обучающихся (личностных, регулятивных,

познавательных, коммуникативных);

- консультативная работа обеспечивает актуальность, системность и гибкость работы детьми с умеренно ограниченными возможностями здоровья и их семей по вопросам реализации дифференцированных психолого-педагогических условий обучения, воспитания, коррекции, развития и социализации обучающихся;
- информационно-просветительская работа по вопросам, связанным с особенностями образовательного процесса для данной категории детей, со всеми участниками образовательного процесса, их родителями (законными представителями), педагогическими работниками.

## 2.3.4.Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся

Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся призвана реализовывать стратегическую задачу (формирование у школьников активной жизненной позиции)и тактическую задачу(обеспечить вовлечение и активное участие обучающегося в совместной деятельности, организуемой в воспитательных целях).

Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся в МБОУ «Пригородная СШ» строится на следующих принципах:

- -публичность поощрения (информирование всех обучающихся о награждении, проведение процедуры награждения в присутствии значительного числа школьников (во время линеек по итогам учебного триместра, учебного года);
- -соответствие процедур награждения укладу жизни гимназии, специфической символике, выработанной и существующей в сообществе в виде традиции;
- -прозрачность правил поощрения (соблюдение справедливости при выдвижении кандидатур);
- -регулирование частоты награждений (недопущение избыточности в поощрениях недостаточно длительные периоды ожидания и чрезмерно большие группы поощряемых);
- -сочетание индивидуального и коллективного поощрения (использование и индивидуальных наград, и коллективных дает возможность стимулировать активность групп обучающихся, преодолевать межличностные противоречия между школьниками, получившими награду и не получившими ее);
- -дифференцированность поощрений (наличие уровней и типов наград позволяет продлить стимулирующее действие системы поощрения).

Формами поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся являются:

- -рейтинг классов (поощрение успехов детей поездками в музеи, театры, кино и т.п.);
- -формирование портфолио, обучающегося (обучающиеся формируют портфолио своих достижений, и на основании этого мониторинга в конце учебного года выбирается победитель);
- -создание электронного банка данных, куда вносятся индивидуальные и коллективные победы обучающихся: призёры и участники конкурсов, соревнований, фестивалей районного, регионального, всероссийского уровней;
- -достижения обучающихся в области творчества и спорта отражаются на сайте гимназии, а также на странице сообщества гимназии в социальной сети ВКонтакте.

### 2.3.5. Анализ воспитательного процесса

Воспитательная работа в школе — это сложный комплекс взаимосвязанных мер, направленных на всестороннее развитие личности и повышение потенциала каждого ученика. В 2022-2023 учебном году воспитательная работа осуществлялась в соответствии с примерной программой воспитания МБОУ «МБОУ «Пригородная СШ» (далее — Программа) разработана в соответствии с методическими рекомендациями «Примерная программа воспитания», утвержденной 17.06.2021 года на заседании Федерального учебно-методического объединения по общему образованию, с Федеральными государственными образовательными стандартами (далее — ФГОС) общего образования.

Данная программа направлена на приобщение обучающихся к российским традиционным духовным ценностям, правилам и нормам поведения в российском обществе, а также решение проблем гармоничного вхождения школьников в социальный мир и налаживания ответственных взаимоотношений с окружающими их людьми. Актуальность программы обусловлена следующими объективными причинами:

В центре Программы воспитания в соответствии с ФГОС находится личностное развитие обучающихся, формирование у них системных знаний о различных аспектах развития России и мира. Одним из результатов реализации программы станет приобщение обучающихся к российским традиционным духовным ценностям, правилам и нормам поведения в российском обществе. Программа призвана обеспечить достижение обучающимися личностных результатов, указанных во ФГОС: формирование основ российской идентичности; готовность к саморазвитию; мотивация к познанию и обучению; ценностные установки и социально-значимые качества личности; активное участие в социально-значимой деятельность.

Цель воспитательной работы школы — совершенствование воспитательной деятельности, способствующей развитию нравственной, физически здоровой личности, способной к творчеству и самоопределению.

Задачи: совершенствование системы воспитательной работы в классных коллективах; формирование гуманистических отношений к окружающему миру, приобщение к усвоение, присвоение общечеловеческим ценностям, освоение, ЭТИХ формирование гражданского самосознания, ответственности за судьбу Родины, потребности в здоровом образе жизни, активной жизненной позиции координация деятельности и взаимодействие всех звеньев системы: базового и дополнительного образования, школы и семьи, школы и социума; развитие и упрочение ученического самоуправления, как основы социализации, социальной адаптации, творческого развития каждого обучающегося; повышение уровня профессиональной культуры и педагогического мастерства учителя для сохранения стабильно положительных результатов в обучении и воспитании обучающихся; развитие и совершенствование системы внеурочной деятельности дополнительного образования в школе; развитие коммуникативных умений педагогов, работать.

Для реализации поставленных задач были определены приоритетные направления, через которые и осуществлялась воспитательная работа:

- гражданско-патриотическое воспитание;
- нравственно-эстетическое воспитание;
- интеллектуально-познавательная деятельность;
- физкультурно-оздоровительное воспитание;
- общественно-трудовая деятельность;
- профилактическая деятельность;
- самоуправление;
- работа с родителями.

Интеллектуально-познавательная деятельность обучающихся, цель которой стимулировать интерес у учащихся к исследовательской деятельности, научной работе, проводилась по плану мероприятий. В течение учебного года принимали участие в проектно-исследовательской деятельности и в конкурсах исследовательских проектов на различных уровнях, приняли участие во всероссийских предметных олимпиадах, в олимпиадах Международных, Всероссийских, региональных и областных, в конкурсах различной направленности и различных уровней.

Работа по гражданско-патриотическому воспитанию в 2023 — 2024 г. проводилась согласно утвержденному плану мероприятий. Каждый классный руководитель проводил мероприятия согласно памятным датам: «Окончание Второй Мировой войны», Победа на Куликовом поле; День памяти юного героя-антифашиста — «Пионеры — герои»; День памяти воинов-интернационалистов в России «Мысли об Афганистане», «Великий Александр Невский», «День Космонавтики»,

«Этот День Победы». Обучающиеся приняли участие в акции «Окна Победы», в акции

«Бессмертный полк в каждой школе», акция «Дети против войны!»

Систематически проводились музейные классные часы, встречи с ветеранами локальных войн, проводились линейки, активисты школьного музея проводили экскурсии, беседы в музейной комнате и рекреации где располагается «Аллея Славы» посвященная нашим землякам –участникам локальных войн и участникам ВОВ, приняли участие в научнопрактических конференциях.

Вся запланированная работа по данному направлению выполнена. Тем не менее, в новом учебном году работа по патриотическому воспитанию будет продолжена. Еженедельно будут организованы линейки с поднятием флага России и исполнением гимна РФ обучающимися.

Нравственно-эстетическое воспитание одно из направлений воспитательной работы гимназии.

Цель: помочь учащимся осознать нравственные нормы и правила поведения.

Задачи: формирование нравственных основ человеческой личности, культуры поведения и культуры общения, умение выслушать мнение других и отстаивать правильность своей позиции. Умение ориентироваться в общественных явлениях, осознавать своё поведение, предвидеть нравственные результаты своих поступков.

Работа по нравственно-этическому воспитанию осуществляется через работу классных руководителей.

В течение года проведены классные часы, направленные на формирование устойчивой нравственной позиции учащихся, встречи с ветеранами локальных войн, тематические мероприятия патриотической и нравственной направленности, участие в декаде, посвященной дню Победы, поздравление с Днем Учителя ветеранов педагогического труда, проведение тематических часов по духовному воспитанию «В начале было слово».

Традиционно в школе проводится акция, посвященная Дню Матери, дню учителя, социальные акции. В рамках акций проводятся творческие конкурсы рисунков, видеороликов.

Продолжили работу волонтеры школы. Отряд волонтёров состоит из 12 человек. Ребята принимали активное участие во всех мероприятиях школьных и муниципалитета. Волонтёры и Ученический Совет старшеклассников украшали школы к знаменательным календарным событиям. Обучающиеся принимали активное участие в конкурсах чтецов, которые были запланированы, активно принимали участие в конкурсах различных уровней.

Положительное отношение к обществу, к Родине, к природе на достаточном уровне, о чём свидетельствуют анализы деятельности классных руководителей, результаты педагогических консилиумов.

Обучающиеся понимают, «что такое хорошо, а что такое плохо», но в силу своих психологических особенностей возраста, не всегда справляются со своими эмоциями, иногда позволяют грубо высказываются в отношении сверстников.

В следующем учебном году будет продолжена работа в данном направлении. Классным руководителям рекомендовано активизировать творческую деятельность учащихся обучающихся, заполнять портфолио достижений.

Физкультурно-оздоровительное направление деятельности школы осуществлялось в ходе реализации мероприятий в рамках школьного спортивного клуба «Орион», целью которого является создание благоприятных условий для сохранения и укрепления здоровья учащихся, формирования у школьников отношения к здоровому образу жизни как к одному из главных путей в достижении успеха.

Кроме того, планы классных руководителей предусматривали реализацию целенаправленных мероприятий по укреплению и сохранению здоровья учащихся, пропаганде здорового образа жизни. Классными руководителями совместно с заместителем директора по СР и педагогом-психологом был реализован комплекс мер по охране и укреплению здоровья детей, включающий в себя организацию и проведение каникулярного отдыха детей, инструктажей по правилам техники безопасности, мероприятий по профилактике частых заболеваний учащихся, детского травматизма на дорогах, наркомании, токсикомании, табакокурения. Систематически (по запросу родителей) проводятся

индивидуальные консультации с педагогом-психологом, направленные на коррекцию поведения обучающихся, были проведены встречи родителей и детей с представителями правоохранительных органов, со специалистами медицинских учреждений, проведены экскурсий, спортивные школьные мероприятия, были классные часы, тематические пятиминутки, квесты, игры. Также были проведены внеклассные мероприятия, направленные на пропаганду здорового образа жизни: спортивные соревнования: Весёлые старты, лыжная эстафета, первенство классов по волейболу и пионерболу, В учреждении функционировало спортивные секции: «Здоровый ребенок- успешный ребенок», футбол, бокс, «Культура здоровья». Обучающиеся активно принимали участие в спортивных соревнованиях различных уровней.: «Президентские игры», «Кросс наций», в городской легкоатлетической эстафете, Всероссийской декаде «День бега», сдача норм ГТО различного уровня.

По мнению родителей и учащихся, физкультурно-оздоровительное направление воспитательной работы гимназии находится на достаточном уровне.

Несмотря на то, что работа ведётся планомерно, что проводится достаточное количество мероприятий, считаю, что необходимо привлекать больше родителей во внеклассную деятельность по данному направлению.

Профилактика правонарушений

Профилактическая работа по предупреждению безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних в МБОУ «Пригородная СШ» строится на основе Комплексного плана мероприятий по профилактике безнадзорности, правонарушений, экстремистских проявлений, ВИЧ/СПИД, употребления психоактивных веществ несовершеннолетними, предупреждению жестокого обращения и насилия в отношении детей; плана мероприятий по организации воспитательной работы; совместного плана работы гимназии и ПДН; комплексных планов индивидуальной работы с несовершеннолетними, состоящими на учете ВШУ,ПДН.

Согласно плана работы в рамках реализации задачи по формированию нравственных качеств у учащихся в целях предупреждения и профилактики правонарушений и употребления ПАВ среди детей и подростков осуществлялась следующая деятельность:

- оформление необходимых нормативных документов на учащихся, состоящих на внутришкольном учете;
- классными руководителями проводится работа в этом направлении с учащимися и их родителями классные часы, профилактические беседы, индивидуальные беседы по профилактике правонарушений, употребления ПАВ;
- организация работы совета профилактики, на котором рассматриваются текущие вопросы, вопросы постановки учащихся на внутришкольный учет, снятия с учета, корректируется план работы по профилактике;
- отслеживание занятости учащихся, состоящих на внутришкольном учете, в свободное время, в период каникул, привлечение их к занятиям в коллективах дополнительного образования, спортивных секциях;
- работа службы медиации школы с учащимися, склонными к девиантному поведению, их родителями;
- строго отслеживается посещение, пропуски учебных занятий (ведётся ежедневный учёт посещаемости обучающихся журнал «Всеобуч», в день отсутствия обучающегося выясняется причина пропуска уроков и принимаются необходимые меры).

В помощь педагогам, родителям в школе работает социально – педагогическая служба, под руководством педагога-психолога школы. Основной целью в работе социального педагога являлась социальная защита прав детей, создание благоприятных условий для развития ребенка, установление связей и партнерских отношений между семьей и школой.

Для достижения положительных результатов в своей деятельности социальный педагог руководствовалась следующими нормативными документами:

- Конвенцией о правах ребёнка;
- Законом «Об образовании»;
- Федеральным законом «Об основах системы профилактики безнадзорности и правонарушений среди несовершеннолетних»;
  - Законом «Об основных гарантиях прав ребёнка в РФ» Конституции РФ.

В начале учебного года на основе социальных паспортов классов, составленных классными руководителями, социальным педагогом был составлен социальный паспорт школы, который в течение года постоянно обновлялся.

Особое внимание администрацией школы уделялось работе по профилактике правонарушений. Под постоянным контролем классных руководителей и администрации находились 6 обучающихся.

Особое внимание в учебном году уделялось внимание семьям социального «риска».

Классные руководители сотрудничают с социальным педагогом, а если требуется, то и с инспектором по делам несовершеннолетних; постоянно держат в поле зрения учащихся, склонных к правонарушениям, и детей из неблагополучных семей. При неоднократном нарушении дисциплины, снижении успеваемости и прогулах учащиеся ставятся на внутришкольный контроль. Усилиями педагогов такие учащиеся активно привлекаются к участию во всех классных и школьных мероприятиях, к занятиям в кружках.

В 2024-2025 учебном году продолжить обеспечение социально-педагогического сопровождения детей, находящихся в социально-опасном положении. Классным руководителям усилить контроль за учащимися, склонными к правонарушениям, за семьями, находящимися в группе социального риска.

### Правовое воспитание.

Формирование правовой культуры подростков — одна из основных задач воспитательной работы. Основу ее составляют такие важнейшие характеристики как:

- знание своих прав и обязанностей;
- чувство собственного достоинства и уважения окружающих, миролюбие, терпимость;
- знаний о правах, свободах человека, способах их реализации, основных правовых ценностей;
  - знаний об основных отраслях права, включая знания о государстве, о выборах;
- пониманию прав и обязанностей гражданина Российской Федерации, ценности (солидарности, справедливости, гражданского долга, уважения к правам других, толерантности), а также необходимые социальные компетенции через получение практических навыков применения этих знаний в жизни.

Формирование культуры межнациональных отношений — еще одно из направлений воспитательной работы в школе. Ведется работа по развитию у учащихся толерантного мышления. Большое внимание уделяется противодействию проявлениям экстремизма, деятельности неформальных молодежных объединений экстремистского толка (беседы «Кто такие неформалы», круглый стол «Быть гражданином», «Молодежные игры. К чему они приведут?», «Культура подростка», акция «Мир без нацизма», «Я рисую мир!»).

Формирование правовой культуры у всех категорий участников образовательного процесса проходит через включение обучающихся в творческие мероприятия, организацию доверительного общения среди подростков, предоставление альтернативы проведения свободного времени.

В течение первого полугодия учителями истории, права и обществознания проведен цикл правовых лекториев с использованием современных технологий. Проведены классные часы по формированию правовой культуре подростка: «Нужно ли отстаивать свои права?», «Принять или оттолкнуть?», «Я имею право на жизнь!», «Законопослушный гражданин», «Мой выбор!», «Азбука права», детям рассказывали о правах и обязанностях, ответственности за совершение правонарушения.

В течение года проводились классные часы, где была затронута проблема толерантности среди учащихся НОО, ООО, СОО: «Что такое толерантность?», «О милосердии», «Толерантность и мы», «Право быть ребенком», «Мир без насилия».

Правовое воспитание в гимназии проводится в системе. Оно распространяется и на урочную, и внеурочную деятельность, внешкольную работу и дополнительное образование. Широко используется просветительская воспитательная работа среди учащихся, а также среди родителей.

В следующем учебном году необходимо продолжить работу по правовому воспитанию. Работа по профориентации.

Профориентационная работа в школе осуществляется согласно плана по профориентации. Совместное с педагогами изучение интернет ресурсов посвященных выбору профессий, участие в работе всероссийских профориентационных проектов, созданных в сети интернет: участие в мастер-классах, посещение открытых уроков - Всероссийские открытые уроки.

В рамках внеурочной деятельности в течение учебного года проводился курс «В мире профессии», педагогом-психологом проводилась профессиональная диагностика. В рамках профориентации для обучающихся 1-4 классов были организованы экскурсии на предприятия города и области, Кроме этого, обучающиеся приняли участие в муниципальных конкурсах по профориентации (4 классы).

Работа по профориентации в школе — это система комплексных мероприятий в учебновоспитательном процессе, на всех возрастных ступенях.

Следует учесть, что в системе профориентационной работы в школе есть место разным специалистам: классным руководителям, педагогам-предметникам, медицинскому работнику, социальному педагогу.

Анализ работы по профориентации позволяет сделать вывод, что в школе оказана достаточная помощь подросткам в профессиональном самоопределении, так как выпускники более осознанно подходят к выбору сферы будущей профессиональной деятельности. В следующем учебном году мы планируем продолжать эту работу, используя новые формы и методы работы.

В течение следующего учебного года необходимо спланировать мероприятия по профориентации для обучающихся 1-4 классов: классные часы, виртуальные и очные экскурсии на предприятия нашего города и области, активизировать работу с родителями (встреча с интересными людьми)

### Экологическое и трудовое воспитание школьников.

Образовательная деятельность школы обладает значительным потенциалом для формирования экологической культуры школьников. Знания в области экологии необходимы для того, чтобы помочь ребенку выйти на путь сотрудничества с окружающим миром, обрести гармонию во взаимодействии с ним, помочь развивающейся личности присвоить ценности и идеалы гуманного человека. В процессе образования, учащиеся имеют возможность осмыслить происходящие в мире и стране процессы, сформировать собственную позицию в отношении проблем, затрагивающих каждого человека, сознательно исполнять свой гражданский долг перед обществом и будущими поколениями.

Основной целью экологического воспитания школьников является содействие формированию экологической грамотности, развитию познавательного интереса к окружающему миру.

В формировании экологической культуры школьников огромную роль играют массовые внеклассные занятия. Приоритетным направлением работы является организация и участие в акциях и конкурсах экологической направленности, среди которых традиционными для школы стали: «Спасаем легкие планеты», городской ежегодный субботник; «Покормите птиц зимой!», «Экологический диктант», «Россия: среда обитания». В течение года классными руководителями были организованы экскурсии на природу и походы выходного дня.

В течение 2024-2025 учебного года увеличить экскурсии на природу, особенно для обучающихся начальной школы, увеличить проведение внеклассных мероприятий по экологическому воспитанию; привлекать к акциям не только детей, но и родителей

### Развитие ученического самоуправления.

В 2023-2024 учебном году педагогический коллектив продолжил работу над вопросом организации самоуправления как на школьном уровне, так и в классных коллективах. Кроме этого, был расширен отряд волонтёров.

На высоком уровне были проведены традиционные школьные мероприятия, ставшие в последние годы школьными творческими проектами: день самоуправления, поздравительный

концерт к Дню учителя, к 8 марта, к 9 мая. Проведено множество тематических акций.

В 2024-2025 году классным руководителям активизировать работу классных ученических самоуправлений. За молодыми специалистами- классными руководителями закрепить классных руководителей –наставников.

### Работа классных руководителей.

В этом учебном году в школе работали 19 классных руководителя.

Анализ работы классных руководителей и анализ планов воспитательной работы позволили сделать выводы: большинство программ являются перспективными, они были направлены как на отдельного ученика, так и на весь коллектив в целом. При составлении программ воспитательной работы классные руководители использовали новые подходы в планировании работы с классом, основанные на анализе воспитательной деятельности в классе с позиции личностно-ориентированного подхода, что особенно важно в наших классах. Направления деятельности при планировании совпадали с общешкольными.

Анализ и изучение работы классных руководителей с классным коллективом показал, что деятельность большинства классных коллективов направлена на реализацию общешкольных и социально значимых задач.

В мероприятиях школы принимали участие все классы, но степень активности классов в жизни школы, естественно, разная. Это связано с работой классных руководителей, их желанием и умением организовать детей, умением привлекать к участию каждого ученика, в том числе и на своём личном примере.

Классные руководители отмечают, что основная часть класса вовлечена в общие дела. По результатам анализа воспитательной работы классных руководителей видно, что все классные руководители взаимодействовали с родителями и учениками как со всем классом, так и индивидуально. Большинства классных руководителей добросовестно выполняли свои обязанности, вовремя сдавали документацию, мотивировали учащихся, создавали условия для разностороннего развития ученика как личности, проводили запланированные родительские собрания, родительские комитеты, выстраивали эффективно совместную работу с учителями-предметниками, социальным педагогом, педагогом-психологом.

В целом работу классных руководителей можно считать удовлетворительной. Анализы воспитательной работы классными руководителями составлены в полном объеме, сформулированы само рекомендации на следующий учебный год.

В 2024-2025 учебном году для обобщения опыта работы классных руководителей планируется провести конкурс педагогического мастерства «Мастерская классного руководителя», активизировать работу ПТО классных руководителей в гимназии.

Выводы: исходя из анализа воспитательной работы, необходимо отметить, что в целом поставленные задачи воспитательной работы в 2023-2024 учебном году можно считать решенными, цель достигнута. На основании тех проблем, которые были выявлены в процессе работы, можно сформулировать задачи на будущий учебный год:

- совершенствовать систему формирования и развитие коллектива класса;
- гуманные отношения между обучающимися, между
- обучающимися и педагогическими работниками.
- формирование у обучающихся нравственных смыслов и духовных ориентиров
- организация социально значимой, творческой деятельности, обучающих
- добиться наибольшего охвата школьников занятиями в кружках и секциях
- совершенствовать профилактическую работу среди несовершеннолетних, уделив приоритетное внимание формированию толерантных отношений, противостоянию алкоголю, табаку, наркотикам, суицидальным настроениям.

Совершенствовать работу школьного ученического самоуправления и активизировать работу МО классных руководителей в школе.

### 3. Организационный раздел.

### 3.1. Учебный план начального общего образования (1-3 классы)

Учебный план основной образовательной программы начального общего образования (далее –

учебный план) обеспечивает реализацию требований ФГОС НОО третьего поколения и ФОП НОО, определяет общие рамки отбора учебного материала, формирования перечня результатов образования и организации образовательной деятельности.

Учебный план:

- фиксирует максимальный объем учебной нагрузки обучающихся;
- определяет и регламентирует перечень учебных предметов, курсов и время, отводимое на их освоение и организацию;
- распределяет учебные предметы, курсы, модули по классам и учебным годам.

Учебный план для 1-3-х классов уровня начального общего образования -это нормативный документ, который обеспечивает реализацию требований ФГОС НОО третьего поколения и ФОП НОО, фиксирует общий объем нагрузки, максимальный объем аудиторной нагрузки для обучающихся 1-3-х классов, состав и структуру предметных областей, распределяет учебное время, отводимое на их освоение по классам и учебным предметам, определяет перечень учебных предметов, учебных курсов, учебных модулей.

Учебный план для 1-3-х классов на 2024-2025 учебный год разработан в соответствии с частью 6.3 статьи 12 Федерального закон от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» с изменениями от 19.12.2023, федеральным государственным образовательным стандартом начального общего образования 2021 года (утвержден приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 31 мая 2021 года №286, с изменениями на 22.01.2024г.) и с учетом Федеральной образовательной программы начального общего образования (утверждена приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 18.05.2023 г. № 372, с изменениями от 19.03.2024).

Учебный план обеспечивает выполнение гигиенических требований к режиму образовательного процесса, установленных в Санитарных правилах и нормах СанПиН 1.2.368521 «Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания», утвержденных постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28.01.2021 № 2 и Санитарных правилах СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи», утвержденных постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28.09.2020 № 28.

В основу учебного плана положен вариант  $N^0$  1 федерального учебного плана Федеральной образовательной программы начального общего образования. Вариант  $N^0$  1 предназначен для образовательных организаций, в которых обучение ведется на русском языке в режиме пятидневной учебной недели.

Общий объём аудиторной работы обучающихся за учебный год составляет в 1 классе 693 часа, во 2-3 классах - 782 часа.

Образовательная недельная нагрузка распределяется равномерно в течение учебной недели, при этом объем максимально допустимой нагрузки в течение дня для обучающихся 1-х классов - не превышает 4 уроков и один раз в неделю - 5 уроков, во 2-3-х классах - не более 5 уроков.

Продолжительность урока составляет:

в 1 классе - 35 минут (сентябрь - декабрь), 40 минут (январь - май);

во 2 -3- х классах - 40 минут (по решению образовательной организации).

Обучение в 1 классе осуществляется с соблюдением дополнительных условий, регламентируемых требованиями СП 2.4.3648-20 (п.3.4.16):

- учебные занятия проводятся по 5-дневной учебной неделе и только в первую смену;
- обучение в первом полугодии: в сентябре, октябре по 3 урока в день по 35 минут каждый, в ноябредекабре по 4 урока в день по 35 минут каждый; обучение во втором полугодии: в январе

- мае по 4 урока в день по 40 минут каждый;
- в середине учебного дня организуется динамическая пауза продолжительностью не менее 40 минут;
- обучение осуществляется без бального оценивания.

Продолжительность учебного года определяется календарным учебным графиком и составляет в 1 классе - 33 учебные недели, во 2-3 классах - 34 учебные недели.

Недельная образовательная нагрузка обучающихся 1 класса, согласно нормам СанПиН 1.2.3685-21 (6 раздел, таблица 6.6), составляет при пятидневной учебной неделе 21 час, обучающихся 2 -3 классов - 23 часа.

Суммарный объем домашнего задания по всем предметам для каждого класса не должен превышать продолжительности выполнения 1 час - для 1 класса и 1,5 часа - для 2 -3 классов.

Учебный план для 1-3-х классов состоит из двух частей - обязательной части и части, формируемой участниками образовательных отношений.

Обязательная часть учебного плана для 1-3-х классов определяет состав учебных предметов обязательных предметных областей в соответствии с ФГОС НОО и ФОП НОО и учебное время, отводимое на их изучение по классам (годам) обучения.

Образовательная недельная нагрузка распределяется равномерно в течение учебной недели, при этом объем максимально допустимой нагрузки в течение дня соответствует действующим санитарным правилам и нормативам.

Урочная деятельность направлена на достижение обучающимися планируемых результатов освоения программы начального общего образования с учетом обязательных для изучения учебных предметов.

Часть учебного плана, формируемая участниками образовательных отношений, обеспечивает реализацию индивидуальных потребностей обучающихся. Время, отводимое на данную часть внутри максимально допустимой недельной нагрузки обучающихся 1-3-х классов, использовано на увеличение учебных часов образовательной области «Физическая культура» - на учебный предмет «Физическая культура»: дополнительно выделено по 1 часу в неделю с целью удовлетворения биологической потребности обучающихся в движении.

Учебный план для 3-х классах предусматривает преподавание учебных предметов «Родной язык (русский)» и «Литературное чтение на родном языке (русском)» предметной области «Родной язык и литературное чтение на родном языке» в соответствии с заявлениями родителей. На изучение каждого предмета отведено по 1 часу в неделю.

При реализации 3 варианта федерального учебного плана количество часов на физическую культуру составляет 2, третий час реализуется за счет часов внеурочной деятельности.

При реализации учебного плана начального общего образования Школа использует учебники из федерального перечня учебников, допущенных к использованию при реализации имеющих государственную аккредитацию образовательных программ начального общего, основного общего, среднего общего образования организациями, осуществляющими образовательную деятельность и установления предельного срока использования исключенных учебников (утвержден приказом Минпросвещения РФ от 21.09.2022 г. № 858, с изменениями и дополнениями от 27.07.2023 г., 21.02.2024 г.).

#### Формы промежуточной аттестации.

Учебный план определяет формы проведения промежуточной аттестации в соответствии с ФОП НОО, утвержденной приказом Минпросвещения от 18.05.2023 № 372, и «Положением о формах, периодичности, порядке текущего контроля успеваемости и промежуточной аттестации обучающихся» МБОУ «Пригородная СШ».

Промежуточная аттестация проводится по итогам освоения образовательной программы на уровне начального общего образования - за триместры и за учебный год.

В первых классах промежуточная аттестация проводится в виде учета текущих достижений

обучающихся, носит безотметочный характер.

Промежуточная аттестация обучающихся 2-3-х классов проводится в конце каждого учебного периода по каждому изучаемому учебному предмету.

Промежуточная аттестация за триместры по всем предметам учебного плана проводится в форме подведение итогов текущего контроля успеваемости обучающихся: отметка за триместр выставляется на основании текущих отметок по показателю среднего балла в электронном журнале.

Годовая промежуточная аттестация проводится по всем предметам учебного плана с аттестационными испытаниями и без них. При проведении годовой промежуточной аттестации без аттестационных испытаний годовая отметка выставляется как среднее арифметическое триместровых отметок во 2-3-х классах и признается итоговой по учебному предмету.

Годовая промежуточная аттестация с аттестационными испытаниями во 2-3-х классах проводится в форме итоговых контрольных работ в мае текущего учебного года без прекращения образовательной деятельности по следующим предметам:

Предмет Класс		Форма аттестации	Сроки
математика	2	Итоговая контрольная работа	Май 2025 г.
русский язык	2	Контрольный диктант с грамматическим заданием	Май 2025 г.
математика	3	Итоговая контрольная работа	Май 2025 г.
русский язык	3	Контрольный диктант с грамматическим заданием	Май 2025 г.

# Учебный план МБОУ «Пригородная СШ» на 2024-2025 учебный год, реализующий ФГОС НОО 2021 года и ФОП НОО: начальное общее образование (1-2 классы, 5-дневная учебная неделя)

Предметные области	бласти Учебные предметы/классы		Количество часов в неделю	
		I	II	
Обязательная часть				
Русский язык и литературное	Русский язык	5	5	10
чтение	Литературное чтение	4	4	8
Иностранный язык	Иностранный язык	-	2	2
Математика и информатика	Математика	4	4	8
Обществознание и естествознание (Окружающий мир)	Окружающий мир	2	2	4
Основы религиозных культур и светской этики	Основы религиозных культур и светской этики	-	-	-
Искусство	Изобразительное искусство	1	1	2
	Музыка	1	1	2
Труд (технология)	Труд (технология)	1	1	2
Физическая культура	Физическая культура	2	2	4
Итого обязательная часть		20	22	42
Часть, формируемая участника отношений	ами образовательных			
Физическая культура	Физическая культура	1	1	2
Всего часов	21	23	44	
Максимально допустимая недель предусмотренная действующими правилами и гигиеническими нор	21	23		

## Учебный план МБОУ «Пригородная СШ» на 2024-2025 учебный год, реализующий ФГОС НОО 2021 года и ФОП НОО: начальное общее образование (3 класс, 5-дневная учебная неделя)

Предметные области	Учебные предметы	Учебная	я нагрузка
-	(учебные модули)		сласс
Обязательная часть	В	3a	
		неделю	учебный
			год
Русский язык и литературное	Русский язык	5	170
чтение	Литературное чтение	3	102
Родной язык и литературное	Родной язык и (или)	1	34
чтение на родном языке	государственный язык		
	республики Российской		
	Федерации		
	Литературное чтение на	1	34
	родном языке		
Иностранный язык	Иностранный язык	2	68
Математика и информатика	Математика	4	136
Обществознание и	Окружающий мир	2	68
естествознание			
(«окружающий мир»)			
Основы религиозных культур и	Основы религиозных	-	-
светской этики	культур и светской этики		
Искусство	Музыка	1	34
	Изобразительное	1	34
	искусство		
Труд (технология)	Труд (технология)	1	34
Физическая культура	Физическая культура	2	68
Итого обязательная часть		23	782
<b>Часть</b> , формируемая участникам отношений	0	0	
Всего учебных часов на учебни	23	782	
Максимально допустимая недел	23		
предусмотренная действующими			
и гигиеническими нормативами			
неделе	·		

### 3.2. Календарный учебный график.

Календарный учебный график для 1-3-х классов МБОУ «Пригородная СШ» на 2024-2025 учебный год

### Пояснительная записка

Данный календарный учебный график является документом, регламентирующим организацию образовательной деятельности в .1-3 классах МБОУ «Пригородная СШ» в 2024-2025 учебном году.

Календарный учебный график составлен в соответствии:

- с частью 1 статьи 34 Федерального закона от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»;
- СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи»;
- СанПиН 1.2.3685-21 «Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания»;
- Федеральной образовательной программой начального общего образования, утвержденной <u>приказом Минпросвещения России от 18.05.2023г. №</u> 372 (редакция от 19.03.2024г.)

## Календарный учебный график

## 1. Календарные периоды учебного года:

- **1.1.Дата начала учебного года** 02.09.2024 г. (1 сентября, выходной, переносится на 2 сентября)
- **1.2.Дата окончания учебного года:** для 1-х классов 16.05.2025 г. (для 1-х классов окончание учебного года определяется с учетом продолжительности учебного года в 33 учебные недели); для 2-3-х классов 24.05.2024 года.

## 1.3.Продолжительность учебного года:

для учащихся 1 классов — 33 недели; для учащихся 2-3-х классов — 34 недели. 2.Количество классов-комплектов в параллели

- 1 классы 2
- 2 классы 2
- 3 классы 2

## 3.Периоды образовательной деятельности.

Организация образовательной деятельности в 1-3-х классах осуществляется по учебным триместрам.

## 3.1.Продолжительность триместров:

Учебный	Дата		
период	Начала триместра	Окончания триместра	
1 триместр	2.09.2024	17.11.2024	
2 триместр	25.11.2024	16.02.2025	
3 триместр	25.02.2025	16.05.2025-для 1-х классов	
		24.05.2025-для 2-3-хклассов	

## 3.2.Продолжительность каникул в течение учебного года:

С целью профилактики переутомления в календарном учебном графике предусматривается чередование периодов учебного времени и каникул. Продолжительность каникул должна составлять не менее 7 календарных дней:

Каникулярный период	Дата начала каникул	Дата окончания каникул	Продолжительность в днях
1-е осенние каникулы	07.10.2024	13.10.2024	7 дней
2-е осенние каникулы	18.11.2024	24.11.2024	7 дней
1-е зимние каникулы	30.12.2024	08.01.2025	10 дней
2-е зимние каникулы	17.02.2025	23.02.2025	7 дней
Весенние	07.04.2025		7 дней

каникулы		13.04.2025	
Летние каникулы	1-е классы- 17.05.2025 2-3-е классы- 25.05.2025	31.08.2025	1-е классы-106 дней 2-3-е классы-99 дней

## 3.3.Дополнительные 5 дней отдыха, связанные с государственными праздниками:

- 4 ноября «День народного единства»;
- 23 февраля День защитника Отечества ( совпадает с февральскими каникулами);
- 8 марта- «Международный женский день»;
- 1 мая-- «День весны и труда»;
- 9 мая- «День Победы».

## 4. Режим функционирования образовательной деятельности:

- продолжительность учебной недели:
- в 1-3-х классах пятидневная учебная неделя; суббота развивающий день: работа кружков и секций, выездные мероприятия и др.
- учебные занятия проводятся в 1 смену;
- начало учебных занятий: 9.00 ч.

## - продолжительность урока:

- в 1-х классах в сентябре, октябре по 3 урока в день по 35 минут каждый, в ноябредекабре по 4 урока по 35 минут каждый; январь май по 4 урока по 40 минут каждый. В середине учебного дня организуется динамическая пауза продолжительностью не менее 40 минут;
  - **-** во 2-3-х классах 40 минут.
  - расписание звонков и продолжительность перемен:

Расписание звонков устанавливается в соответствии с продолжительностью уроков и перемен. Продолжительность перемен между уроками составляет не менее 10 минут, большой перемены (после 2 или 3 урока) - 20 - 30 минут. Вместо одной большой перемены допускается после 2 и 3 уроков устанавливать две перемены по 20 минут каждая.

1-е классы

Образовательная	Сентябрь-	Ноябрь-	Январь-май
деятельность	октябрь	декабрь	
1 урок	9.00 - 9.35	9.00 - 9.35	9.00 - 9.40
Перемена	9.35 - 9.50	9.35 - 9.50	9.40 - 9.50
2 урок	9.50 - 10.25	9.50 - 10.25	9.50 - 10.30.
Динамическая	10.35 – 11.15	10.35 – 11.15	10.30-11.10
пауза			
3 урок	11.15 – 11.50	11.15 – 11.50	11.10-11.50
Перемена		11.50 – 12.10	11.50-12.10
4 урок		12.10-12.45	12.10-12.50
Перемена		12.45 – 12.55	12.50–13.00

### 2-3-е классы

Образовательная деятельность	Продолжительность урока и перемены
1 урок	9.00 - 9.40
Перемена	9.40 - 9.50.
2 урок	9.50-10.30
Перемена	10.30 - 10.40
3 урок	10.40 - 11.20
Перемена	11.20 – 11.30
4 урок	11.30 – 12.10
Перемена	12.10 – 12.30
5 урок	12.30 – 13.10

## 5. Режим работы групп продленного дня

Занятия групп продленного дня проводятся с понедельника по пятницу в соответствии с утвержденным режимом работы ГПД.

### 6.Регламентирование образовательной деятельности на день

Объем максимально допустимой нагрузки в течение дня не превышает: для обучающихся 1-х классов - 4 уроков и один раз в неделю 5 уроков, во 2-3-х классах — 5 уроков и один раз в неделю 6 уроков.

## 7. Регламентирование образовательной деятельности на неделю

Образовательная недельная нагрузка распределяется равномерно в течение учебной недели.

Максимальный объем недельной образовательной нагрузки обучающихся

Классы	аудиторная нед	но допустимая ельная нагрузка (в неских часах)	Максимально допустимый недельный объем нагрузки внеурочной деятельности (в академических часах)**
	При 6 – дневной недели, не более	При 5 – дневной недели, не более	Независимо от продолжительности учебной недели, не более
1	-	21	10
2		23	10
3		23	10

## 8. Режим организации внеурочной деятельности

Внеурочная деятельность организуется в соответствии с расписанием, утвержденным директором школы, распределяется с учётом наиболее благоприятного режима труда и отдыха обучающихся, их возрастных особенностей и установленных санитарногигиенических норм.

Продолжительность занятий по любому из направлений внеурочной деятельности для 1 класса составляет 30 минут, для 2—3-х классов - 40 минут.

Возможно не более двух занятий по определённым курсам в день.

Внеурочная деятельность для учащихся осуществляется во второй половине дня не ранее чем через 20—30 минут после окончания учебных занятий, за исключением обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, обучение которых осуществляется по специальной индивидуальной программе развития.

# 8. Организация промежуточной аттестации Формы промежуточной аттестации.

Промежуточная аттестация проводится в соответствии с Положением о формах, периодичности и порядке текущего контроля успеваемости и промежуточной аттестации обучающихся.

Промежуточная аттестация проводится по итогам освоения образовательной программы на уровне начального общего образования – за триместры и за учебный год.

В первых классах промежуточная аттестация проводится в виде учета текущих достижений обучающихся, носит безотметочный характер.

Промежуточная аттестация обучающихся 2-3-х классов проводится в конце каждого учебного периода по каждому изучаемому учебному предмету.

Промежуточная аттестация за триместры по всем предметам учебного плана проводится в форме подведение итогов текущего контроля успеваемости обучающихся: отметка за триместр выставляется на основании текущих отметок по показателю среднего балла в электронном журнале.

Годовая промежуточная аттестация проводится по всем предметам учебного плана с аттестационными испытаниями и без них. При проведении годовой промежуточной аттестации без аттестационных испытаний годовая отметка выставляется как среднее арифметическое триместровых отметок во 2-3-х классах и признается итоговой по учебному предмету.

Годовая промежуточная аттестация с аттестационными испытаниями в 2-3-х классах проводится в форме итоговых контрольных работ в мае текущего учебного года без прекращения образовательной деятельности по следующим предметам:

Предмет	Класс	Форма аттестации	Сроки	
математика	2	Итоговая контрольная работа	Май.2025	
русский язык	2	Контрольный диктант с грамматическим	Май 2025	
		заданием		
математика	3	Итоговая контрольная работа	Май 2025	
русский язык	3	Контрольный диктант с грамматическим	Май 2025	
		заданием		

С целью оценки уровня подготовки обучающихся в марте-апреле-мае текущего учебного года в 2-3-х классах проводятся Всероссийские проверочные работы.

### 3. 3 План внеурочной деятельности ООО

Внеурочная деятельность — это образовательная деятельность, направленная на достижение планируемых результатов освоения основной образовательной программы (личностных, метапредметных и предметных), осуществляемую в формах, отличных от урочной.

Внеурочная деятельность является неотъемлемой и обязательной частью основной общеобразовательной программы.

В зависимости от конкретных условий реализации основной общеобразовательной программы, числа обучающихся и их возрастных особенностей допускается формирование учебных групп из обучающихся разных классов в пределах одного уровня образования.

Формы внеурочной деятельности в МБОУ «Пригородная СШ» предусматривают активность и самостоятельность обучающихся, сочетают индивидуальную и групповую работу;

обеспечивают гибкий режим занятий (продолжительность, последовательность), переменный состав обучающихся, проектную и исследовательскую деятельность (в том числе экспедиции, практики), экскурсии (в музеи, парки, на предприятия и другие), походы, деловые игры и другое.

Один час в неделю в Школе отводится на внеурочное занятие «Разговоры о важном».

Внеурочные занятия «Разговоры о важном» направлены на развитие ценностного отношения обучающихся к своей родине – России, населяющим ее людям, ее уникальной истории, богатой природе и великой культуре. Внеурочные занятия «Разговоры о важном должны направлены на формирование соответствующей внутренней позиции личности обучающегося, необходимой ему для конструктивного и ответственного поведения в обществе.

Основной формат внеурочных занятий «Разговоры о важном» — разговор и (или) беседа с обучающимися. Основные темы занятий связаны с важнейшими аспектами жизни человека в современной России: знанием родной истории и пониманием сложностей современного мира, техническим прогрессом и сохранением природы, ориентацией в мировой художественной культуре и повседневной культуре поведения, доброжелательным отношением к окружающим и ответственным отношением к собственным поступкам.

В целях реализации плана внеурочной деятельности Школа использует ресурсы других организациях.

План внеурочной деятельности МБОУ «Пригородная СШ» на 2024 – 2025 учебный год (1-3 классы)

Направления внеурочной деятельности	Наименование рабочей программы	Вид деятельности	Форма проведения	Количество часов в неделю	Всего часов в год
Часть, рекомендуемая для всех учащихся					
Информационно-просветительские занятия патриотической, нравственной и экологической направленности «Разговоры о важном»	«Разговоры о важном»	Информационно просветительская	классный час	1	34
Занятия по формированию финансовой грамотности обучающихся	«Финансовая грамотность»	Познавательная	кружок	1	34
Вариативная часть					
Занятия, связанные с реализацией особых интеллектуальных и социокультурных	«Математика с увлечением»	Познавательная	кружок	1	34
потребностей учащихся	«Чтение с увлечением»	Познавательная	кружок	1	34
	«Азбука истоков»	Познавательная	кружок	1	34
	«Культура и быт чувашского народа»	Познавательная	кружок	1	34
	«Татарский язык и культура татарского народа»	Познавательная	кружок	1	34
	«Цифровая грамотность»	Познавательная	кружок	1	34
Занятия, направленные на удовлетворение	«Мир спортивных игр»	Спортивно оздоровительная	кружок	1	34
интересов и потребностей, учащихся в творческом	«Шахматы»	Познавательная	кружок	1	34
и физическом развитии, помощь в самореализации, раскрытии и развитии способностей и талантов	«Умелые ручки»	Творческая	кружок	1	34
раскрытии и развитии спосооностей и талантов	«Страна Мастерилия	Творческая	кружок	2	68
Занятия, направленные на удовлетворение социальных интересов и потребностей учащихся, на педагогическое сопровождение деятельности социально ориентированных ученических сообществ, детских общественных объединений, органов ученического самоуправления, на организацию совместно с учащимися комплекса мероприятий воспитательной направленности	«Хочу все знать»	Познавательная	кружок	1	34
ВСЕГО ЧАСОВ				14	476

### 3.4 КАЛЕНДАРНЫЙ ПЛАН ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ..

Календарный план воспитательной работы разработан на основе федерального плана воспитательной работы и содержит все мероприятия федерального плана воспитательной работы.

Федеральный календарный план воспитательной работы является единым для образовательных организаций.

Федеральный календарный план воспитательной работы может быть реализован в рамках урочной и внеурочной деятельности.

Образовательные организации вправе наряду с федеральным календарным планом воспитательной работы проводить иные мероприятия согласно федеральной рабочей программе воспитания, по ключевым направлениям воспитания и дополнительного образования детей.

Сентябрь:

2 сентября: День знаний;

3 сентября: День окончания Второй мировой войны, День солидарности

в борьбе с терроризмом;

8 сентября: Международный день распространения грамотности.

Октябрь:

1 октября: Международный день пожилых людей; Международный день музыки;

4 октября: День защиты животных;

5 октября: День учителя;

25 октября: Международный день школьных библиотек;

Третье воскресенье октября: День отца.

Ноябрь:

4 ноября: День народного единства;

8 ноября: День памяти погибших при исполнении служебных обязанностей сотрудников органов внутренних дел России;

Последнее воскресенье ноября: День Матери;

30 ноября: День Государственного герба Российской Федерации.

Декабрь:

3 декабря: День неизвестного солдата; Международный день инвалидов;

5 декабря: День добровольца (волонтера) в России;

9 декабря: День Героев Отечества;

12 декабря: День Конституции Российской Федерации.

Январь:

25 января: День российского студенчества;

27 января: День полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады; Февраль:

2 февраля: День разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск

в Сталинградской битве;

8 февраля: День российской науки;

15 февраля: День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества;

21 февраля: Международный день родного языка;

23 февраля: День защитника Отечества.

Март:

8 марта: Международный женский день;

18 марта: День воссоединения Крыма с Россией;

27 марта: Всемирный день театра.

Апрель:

12 апреля: День космонавтики;

19 апреля: День памяти о геноциде советского народа нацистами и их пособниками в годы Великой Отечественной войны.

Май:

1 мая: Праздник Весны и Труда;

9 мая: День Победы;

19 мая: День детских общественных организаций России;

24 мая: День славянской письменности и культуры.

Июнь:

1 июня: День защиты детей; 6 июня: День русского языка;

12 июня: День России;

22 июня: День памяти и скорби;

27 июня: День молодежи.

Июль:

8 июля: День семьи, любви и верности.

Август:

Вторая суббота августа: День физкультурника;

22 августа: День Государственного флага Российской Федерации;

27 августа: День российского кино.

## Календарный план воспитательной работы МБОУ «Пригородная СШ» на 2024-2025 учебный год

Календарный план		й работы на 2024-2025 <u>;</u> пассы	учебный год
	Школьн	ный урок	
Дела	Классы	Ориентировочное время проведения	Ответственные
K	 Хурсы внеурочн	 юй деятельности	
Название курса	Классы	Количество часов в неделю	Ответственные
«Разговор о важном»	1-3	1	Классные руководители
«Чтение с увлечением»	1-3	1	Классные руководители
«Финансовая грамотность»	1-3	1	Классные руководители
«Азбука истоков»	1-3	1	Классные руководители
«Математика с увлечением»	1-3	11	Классные руководители
«Татарский язык и культура татарского народа»	1-3	1	Пахалина О.А.
«Чувашский я зык и культура чувашского народа»	1-3	1	Гаврилова О.В.
«Умелые руки»	1-3	1	Файзова В.М.
«Мир вокального искусства»	1-3	2	Файзуллина Г.Н.
Мир спортивных игр	1-3	1	Ускина Г.П. Смолин А.В.
«Занимательный Русский язык»	1,2	1	Садыкова Г.И.

Классное руководство			
	1A	Милкова Нина	
		Константиновна	
	1Б	Патрикеева Анна	
		Серафимовна	
	2A	Антонова Галина	
		Ивановна	
	2Б	Гаврилова Ольга	
		Владимировна	
	3A	Бойко Татьяна	
		Федоровна	
	3Б	Тимохина Наталья	
		Юрьевна	
	4A	Корнеева Татьяна	
		Николаевна	
	4Б	Пахалина Оксана	
		Александровна	

Основные школьные дела				
Дела	Классы	<b>Ориентировочн ое</b>	Ответственные	
		время проведения		
Поднятие и спуск Государственного флага РФ	1-3	Каждый понедельник и пятницу	Заместитель директора по ВР, советник директора по воспитанию, старшая вожатая, преподавательорганизатор ОБЖ	
Торжественная линейка, посвященная «Дню знаний»	1-3	02.09.2024	Заместитель директора по ВР, советник директора по воспитанию	
Всероссийский открытый урок ОБЖ	1-3	02.09.2024	Классные руководители. Преподаватель организатор ОБЖ	
День окончания Второй мировой войны. День солидарности в борьбе с терроризмом. Классные часы. Митинг. Спортивные мероприятия	1-3	04.09.2024	Зам. Директора по ВР, советник директора по воспитанию. Классные руководители. Учителя физической культуры.	
Всероссийский Диктант Победы	2-3	04.09.2024	Руководитель МО русского языка и литературы	
Мероприятия месячников безопасности и гражданской защиты детей (по профилактике ДДТТ, пожарной безопасности, экстремизма, терроризма, разработка схемы-маршрута «Дом-школадом», учебно-тренировочная эвакуация учащихся из здания).	1-3	сентябрь	Заместитель директора по СР, классные руководители, руководители ДЮП, ЮИД, учитель ОБЖ.	

По ОТДЕЛЬНОМУ плану			
Открытие школьной спартакиады. Осенний	1-3	сентябрь	Учителя физкультуры,
День Здоровья.			классные руководители
Операция «Класс мой дом и мне комфортно	1-3	сентябрь	Классные
в нем» (благоустройство и озеленение		1	руководители,
классных комнат)			родительскаля
,			общественность.
Классные часы: «Законы школьной жизни.	1-3	сентябрь	Классные
«Правила внутреннего распорядка школы.		o minops	руководители, зам по
Внешний вид и дисциплина».			CP
Классные часы, посвященные дню	1-3	08.09.2024	Совет школы по
Бородинского сражения.		00.09.2021	воспитанию, советник
вородинского сражения.			директора по
			воспитанию.
M v	1.2	00.00.2024	Классные руководители
Международный день распространения	1-3	08.09.2024	Классные руководители
грамотности. Классные мероприятия	1.2	26.00.2024	D D
Международный день глухих.	1-3	26.09.2024	«Орлята России»
День работника дошкольного образования	1-3	27.09.2024	советник по воспитанию,
			классные руководители,
			детский актив,
П	1	~	родительский актив
Посвящение первоклассников.	1	октябрь	Заместитель директора
			по воспитаню, старшая
			вожатая, детский актив,
			классные руководители
Международный день пожилых людей	1-3	Сентябрь-	Заместитель директора
«Сентябриада»		октябрь.	по ВР, советник
		01.10.2024	директора по
			воспитанию, старшая
			вожатая, классные
			руководители, совет
			школы.
Международный день музыки	1-3	01.10.2024	Заместитель директора
			по ВР, советник
			директора по
			воспитанию, старшая
			вожатая, классные
			руководители, совет
			школы.
Всероссийский открытый урок ОБЖ	1-3	04.10.2024	Классные руководители
День учителя.	1-3	05.10.2024	Заместитель директора
Акция по поздравлению учителей,			по ВР, советник
учителей-ветеранов педагогического труда,			директора по
День самоуправления, концертная			воспитанию, старшая
программа. Выставка букетов «Осень дарит			вожатая, классные
нам тепло»			руководители, совет
			руководители, совет школы.
День школьника.	1-3	08.10.2024	Заместитель директора
			по ВР, старшая
			вожатая, совет
			старшеклассников
Мероприятия месячника правового	1-3	Октябрь	Заместитель директора
воспитания и профилактики		Октиоры	по ВР, СР, классные
ооснитания и профилактики			по вг, сг, классные

правонарушений. Единый день профилактики правонарушений и деструктивного поведения (правовые, профилактические игры, беседы и т.п.). По ОТДЕЛЬНОМУ плану			руководители
Всероссийский урок «Экология и Энергосбережение» в рамках Всероссийского фестиваля энергосбережения #ВместеЯрче	1-3	октябрь	Классные руководители. Руководитель экологического отряда.
Всемирный день защиты животных. Классные часы «Мы в ответе за тех, кого приручили».	1-3	04.10.2024	Классные руководители
День отца в России	1-3	16.10.2024	Администрация, советник по воспитанию, классные руководители, старшая вожатая, детский актив, родительский актив.
Международный день школьных библиотек. День открытых дверей.	1-3	25.10.2024	Советник директора по воспитанию, заведующая библиотекой
«Золотая осень»: Конкурс рисунков. Праздник Осени. Конкурс поделок из природного и бросового материала.	1-3	октябрь	Классные руководители, старшая вожатая
Экологическая акция «Спасаем лёгкие планеты»	1-3	октябрь	Заместитель директора по BP
Всероссийский урок безопасности школьников в сети Интернет.	1-3	28-30.10.2024	Заместитель директора по ИКТ, классные руководители
День народного единства. Классные часы по данной тематике	1-3	04.11.2024	Советник директора по воспитанию, классные руководители
День памяти погибших при исполнении служебных обязанностей сотрудников органов внутренних дел России. Уроки мужества	1-3	08.10.2024	Советник директора по воспитанию, классные руководители
Международный день толерантности. Классные часы по данной тематике	1-3	16.11.2024	Классные руководители
Мероприятия месячника взаимодействия семьи и школы: выставка рисунков, фотографий, акции по поздравлению мам с Днем матери, конкурсная программа «Мама, папа, я – отличная семья!», беседы, общешкольное родительское собрание	1-3	ноябрь	Заместитель директора по ВР, Советник директора по воспитанию, классные руководители
День правовой защиты детей. Анкетирование учащихся на случай нарушения их прав и свобод в школе и семье.	1-3	Ноябрь	Заместитель директора по СР, педагоги- психологи
День начала Нюрнбергского процесса. Час истории.	1-3	20.11.2024	Советник директора по воспитанию, классные руководители
День матери в России	1-3	27.11.2024	Советник директора по воспитанию, классные

			руководители, совет школы
День Государственного герба Российской Федерации, Классный час	1-3	30.11.2024	Советник директора по воспитанию, классные руководители, совет школы
Всемирный день борьбы со СПИДом	1-3	1.12.2024	Волонтерский отряд
День неизвестного солдата. Общешкольная Акция «Письмо неизвестному солдату»	1-3	09.12.2024	Советник директора по воспитанию, классные руководители, совет школы
Международный день инвалидов. Классный час.	1-3	03.12.2024	Советник директора по воспитанию, классные руководители, совет школы
День добровольца (волонтера) в России.	1-3	05.12.2024	Советник директора по воспитанию, классные руководители, совет школы, волонтерский отряд
Международный день художника	1-3	08.12.2024	Советник директора по воспитанию, классные руководители, совет школы, учитель музыки
День Героев Отечества. Классные часы «Ими гордится Россия! Ими гордимся мы!»	1-3	09.12.2024	Советник директора по воспитанию, классные руководители, совет школы.
Единый урок «Права человека»	1-3	10.12.2024	Классные руководители
День Конституции Российской Федерации. Часы общения «Главный Закон Жизни!»	1-3	12.12.2024	Советник директора по воспитанию, классные руководители, актив школы
День принятия Федеральных конституционных законов о Государственных символах Российской Федерации	1-3	25.12.2024	Советник директора по воспитанию, классные руководители, совет школы.
Мероприятия месячника эстетического воспитания в школе. Новый год в школе: украшение кабинетов, оформление окон, конкурс рисунков, поделок, утренник. По ОТДЕЛЬНОМУ плану	1-3	декабрь	Заместитель директора по ВР, советник директора по воспитанию, старшая вожатая, классные руководители
Лыжные соревнования	1-3	январь	Учитель физкультуры
День образования Ульяновской области. Классные мероприятия. По ОТДЕЛЬНОМУ плану	1-3	январь	Заместитель директора по ВР, классные руководители
День российского студенчества	1-3	25.01.2025	Советник директора по воспитанию, классные руководители, совет школы.
День полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады. День освобождения	1-3	27.01.2025	Советник директора по воспитанию, классные

Красной армией крупнейшего лагеря смерти Аушвиц-Биркенау (Освенцима) — День памяти жертв Холокоста			руководители, совет школы.
Мероприятия месячника гражданского и патриотического воспитания: военно-патриотическая игра «Зарница», «Веселые старты», фестиваль патриотической песни, акция по поздравлению пап и дедушек, мальчиков, конкурс рисунков, Уроки мужества. По ОТДЕЛЬНОМУ плану	1-3	февраль	Заместитель директора по ВР, классные руководители, учитель физкультуры
День мужества. Сталинградская битва Классный час, посвященный дню Победы Вооруженных сил СССР над армией гитлеровской Германии в 1943 году в Сталинградской битве	1-3	02.02.2025	Советник директора по воспитанию, классные руководители, совет школы.
День российской науки	1-3	08.02.2025	Советник директора по воспитанию, классные руководители, совет школы.
День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества. Посещение школьной аллеи Славы	1-3	15.02.2025	Советник директора по воспитанию, классные руководители, совет школы. Руководитель школьного музея
Неделя начальных классов (викторины, интеллектуальные игры, конкурсные программы). По отдельному плану	1-3	февраль	МО учителей начальных классов
Международный день родного языка. По ОТДЕЛЬНОМУ плану	1-3	21.02.2025	Советник директора по воспитанию . Классные руководители, заместитель директора по ВР, МО учителей русского языка
День защитника Отечества	1-3	23.02.2025	Советник директора по воспитанию.
Мероприятия месячника интеллектуального воспитания «Умники и умницы». День науки в школе: защита проектов и исследовательских работ	1-3	март	Заместитель директора по УВР, классные руководители
Всероссийский открытый урок ОБЖ	1-3	01.03.2025	Классные руководители
КТД «Масленица»	1-3	Февраль-март	Заместитель директора по BP, классные руководители
Международный женский день.  8 Марта в школе: конкурс рисунков, акция по поздравлению мам, бабушек, девочек, посиделки с мамами, праздничный концерт.	1-3	08.03.2025	Советник директора по воспитанию . Заместитель директора по ВР, классные руководители
День воссоединения Крыма с Россией. Классные часы. Акции.	1-3	18.03.2025	Советник директора по воспитанию
Всемирный день театра	1-3	27.03.2025	Советник директора по

			воспитанию
Акция «Неделя позитива»	1-3	01.04.2025	Советник школы, старшая вожатая.
Мероприятия месячника нравственного воспитания «Спешите делать добрые дела». Весенняя неделя добра. По ОТДЕЛЬНОМУ плану	1-3	апрель	Заместитель директора по ВР, классные руководители
День космонавтики, 65 лет со дня запуска СССР первого искусственного спутника Земли Гагаринский урок «Космос-это мы»	1-3	12.04.2025	Советник директора по воспитанию. Классные руководители, учитель ИЗО
Экологическая акция «Спасаем лёгкие планеты»	1-3	апрель	Заместитель директора по ВР, классные руководители
День памяти о геноциде советского народа нацистами и их пособниками в годы Великой Отечественной войне	1-3	19.04.2025	Советник директора по воспитанию. Руководитель музейной комнаты, отряда «Поиск»
Всемирный день Земли	1-3	22.04.2025	Советник директора по воспитанию
День российского парламентаризма	1-3	27.04.2025	Советник директора по воспитанию. Классные руководители
Всероссийский открытый урок ОБЖ. День пожарной охраны	1-3	30.04.2025	Отряд ДЮП
Праздник Весны и Труда	1-3	01.05.2025	Советник директора по воспитанию
Международный день борьбы за права инвалидов	1-3	05.05.2025	Тимуровский отряд «Радуга»
Мероприятия месячника ЗОЖ «Здоровое поколение». Закрытие школьной спартакиады. Весенний День здоровья. Акция "Школа против курения". По ОТДЕЛЬНОМУ плану	1-3	май	Заместитель директора по СР, классные руководители, учитель физкультуры
День Победы День Победы: акции «Бессмертный полк в каждой школе», «С праздником, ветеран!», проект «Окна Победы». По ОТДЕЛЬНОМУ плану	1-3	09.05.2025	Советник директора по воспитанию Заместитель директора по ВР, заместитель директра по воспитанию, классные руководители
Международный день семьи. Классные мероприятия	1-3	15.05.2025	Классные руководители
День детских общественных организаций России. День музеев.	1-3	19.05.2025	Советник директор по воспитанию, старшая вожатая
День славянской письменности и культуры	1-3	24.05.2025	Советник директор по воспитанию. Классные руководители.
Последний звонок Торжественная линейка «Последний звонок»	1-3	25.05.2025	Заместитель директора по ВР. Советник директор по воспитанию.

Весроссийская акция, посвященная длю дио диосийская акция, посвященная длю дио диосийская акция, посвященная длю дио диосийская акция, посвященная длю диосийская акция, посвященная длю диосийская акция, посвященная длю диосийская акция, посвященная длю диосийская акция, посвященная длю диосийская акция, посвященная длю диосийская акция, посвященная длю диосийская акция, посвященная длю диосийская акция, посвященная длю диосийская акция, посвященная длю диосийская акция, посвященная длю диосийская акция, посвященная длю диосийская акция, посвященная длю диосийская акция, посвященная длю диосийская акция, посвященная длю диосийская акция, посвященная длю диосийская акция, посвященная длю диосийская акция, посвященная длю досийская досийская акция, посвященная длю досийская досийская акция, посвященная длю досийская досийская акция, посвященная длю досийская досийская акция, посвященная длю госийская досийская акция, посвященная длю госийская досийская	День защиты детей»  День русского языка  День России  День памяти и скорби	1-3	01.06.2025 06.06.2025 12.06.2025	Заместитель директора по ВР, старшая вожатая, классные руководители Заместитель директора по ВР, старшая вожатая, классные руководители Заместитель директора по ВР, старшая вожатая, классные руководители вожатая, классные руководители Заместитель директора
Внешкольные мероприятия   Дата проведения   Дата проведения   Дата проведения   Всероссийская акция, посвященная Дню знаний   1-3   2 сентября руководители   Советник директора по воспитанию, классные руководители   1-3   5 октября   Советник директора по воспитанию, классные руководители   1-3   5 октября   Советник директора по воспитанию, классные руководители   1-3   8 течение руководители   1-3   3 меститель директора по воспитанию, классные руководители   1-3   8 течение года директора по воспитанию, классные руководители   1-3   1-3   4 поября   Советник директора по воспитанию, классные руководители   1-3   29 ноября   Советник директора по воспитанию, классные руководители   1-3   29 ноября   Советник директора по воспитанию, классные руководители   1-3   3 декабря   Советник директора по воспитанию, классные руководители   1-3   3 декабря   Советник директора по воспитанию, классные руководители   Рябова ДС руководители   Рябова ДС руководитель волонитель классные руководитель волонительно воспитанию, классные волонительно воспитанию, классные волонительно воспитанию, классные волонительно воспитанию, классные волонительно воспитанию, классные волонительно воспитанию, классные волонительно воспитанию, классные волонительно воспитанию, классные волонительно воспитанию, классные волонительно воспитанию, классные волонительно воспитанию, классные волонительно воспитанию, классные волонительно воспитанию, классные волонительно воспитанию, классные волонительно воспитанию, классные волонительно воспитанию, классные волонительно воспитанию, классные волонительно воспитанию, классные волонительно воспитанию, классные волонительно воспитанию воспитанию воспитанию воспитанию воспитанию воспитанию воспитанию воспитан	, ,			1 - 1
Внешкольные мероприятия   Дата проведения				-
Всероссийская акция, посвященная Діпо   1-3   2 септября   классные руководители   1-3   Ежемеся чию в течение года   руководители   1-3   Бероссийская акция, посвященная   1-3   5 октября   Советник директора по воспитацию, классные руководители   1-3   В течение руководители   1-3   В течение руководители   1-3   В течение руководители   1-3   В течение руководители   1-3   В течение руководители   1-3   В течение руководители   1-3   В течение руководители   1-3   Директора по воспитацию, классные руководители   1-3   В течение руководители   1-3	Видинери	I III IA MANA		руководители
Всероссийская акция, посвященная Дню знаний  Дни Единых Действий  1-3  Ежемеся чно в течение года руководители  Всероссийская акция, посвященная Дню учителя  Всероссийская акция, посвященная  Окскурсии в рамках реализации проекта «Культура для школьника»  Всероссийская акция, посвященная Дню народного единства  Всероссийская акция, посвященная Дню народного единства  Всероссийская акция, посвященная Дню матери  Всероссийская акция, посвященная Дню матери  Всероссийская акция, посвященная Дню народного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню народного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню матери  Всероссийская акция, посвященная Дню пероя по воспитанию, классные руководители Всероссийская акция, посвященная Дню народного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню пероя по воспитанию, классные руководитель по воспитанию, классные руководитель волонтерского отряда «Поиск»  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества				Ответственные
Всероссийская акция, посвященная Дню знаний			, ,	
Дни Единых Действий	1	1-3	2 сентября	
Всероссийская акция, посвященная  Всероссийская акция, посвященная  Дню учителя  Всероссийская акция, посвященная  Дню учителя  Всероссийская акция, посвященная  Всероссийская акция, посвященная  Дню народного единства  Всероссийская акция, посвященная  Всероссийская акция, посвященная  Дню матери  Всероссийская акция, посвященная  Дню матери  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя О		1.2	Eventona	1
Всероссийская акция, посвященная  Всероссийская акция, посвященная  Экскурсии в рамках реализации проекта «Культура для школьника»  Всероссийская акция, посвященная Дню народного единства  Всероссийская акция, посвященная Дню матери  Всероссийская акция, посвященная Дню народного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню народного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню народного солдата  Всероссийская акция, посвященная дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная дню героя отвечества  Советник директора по воспитанию, классные руководитель волонтерского отряда «Поиск»  Советник директора по воспитанию, классные	дни единых деиствии	1-3		
Всероссийская акция, посвященная Дню учителя  Всероссийская акция, посвященная Дню учителя  Всероссийская акция, посвященная Дню народного единства  Всероссийская акция, посвященная Дню матери  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню классные руководители Рябова Д.С. руководитель волонтерского отряда «Поиск»  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества				· ·
Всероссийская акция, посвященная Дню учителя  Товетник директора по воспитанию, классные руководители  Всероссийская акция, посвященная Дню народного единства  Всероссийская акция, посвященная Дню матери  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Отечества  Товетник директора по воспитанию, классные руководители Рябова Д.С. руководитель волонтерского отряда «Поиск»  Советник директора по воспитанию, классные отряда «Поиск»  Советник директора по воспитанию, классные отряда «Поиск»				
Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Классные руководители  В течение года директора по ВР, классные руководители  Советник директора по воспитанию, классные руководители  Советник директора по воспитанию, классные руководители  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Классные руководители  В декабря Советник директора по воспитанию, классные руководители  Советник директора по воспитанию, классные руководители  Советник директора по воспитанию, классные руководители  Рябова Д.С. руководитель волонтерского отряда «Поиск»  Советник директора по воспитанию, классные руководители Рябова Д.С. руководитель волонтерского отряда «Поиск»  Советник директора по воспитанию, классные по воспитанию, классные классные по воспитанию, классные по воспитанию, классные	Всероссийская акция, посвященная	1-3	5 октября	Советник директора
Руководители  Экскурсии в рамках реализации проекта «Культура для школьника»  В течение года  В течение года  Директора по ВР, классные руководители  Всероссийская акция, посвященная Дню народного единства  Всероссийская акция, посвященная Дню матери  Всероссийская акция, посвященная Дню матери  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  В течение года  З меститель директора по воспитанию, классные руководители  Советник директора по воспитанию, классные руководители  Советник директора по воспитанию, классные руководители Рябова Д.С. руководитель волонтерского отряда «Поиск»  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Т-3  9 декабря  Советник директора по воспитанию, классные руководитель волонтерского отряда «Поиск»  Советник директора по воспитанию, классные классные руководитель волонтерского отряда «Поиск»	Дню учителя			по воспитанию,
Экскурсии в рамках реализации проекта «Культура для школьника»       1-3       В течение года       Заместитель директора по ВР, классные руководители         Всероссийская акция, посвященная Дню народного единства       1-3       4 ноября       Советник директора по воспитанию, классные руководители         Всероссийская акция, посвященная Дню матери       1-3       29 ноября       Советник директора по воспитанию, классные руководители         Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата       1-3       3 декабря       Советник директора по воспитанию, классные руководители Рябова Д.С. руководители Рябова Д.С. руководитель волонтерского отряда «Поиск»         Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества       1-3       9 декабря       Советник директора по воспитанию, классные				
«Культура для школьника»       года       директора по ВР, классные руководители         Всероссийская акция, посвященная Дню народного единства       1-3       4 ноября       Советник директора по воспитанию, классные руководители         Всероссийская акция, посвященная Дню матери       1-3       29 ноября       Советник директора по воспитанию, классные руководители         Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата       1-3       3 декабря       Советник директора по воспитанию, классные руководители Рябова Д.С. руководители Рябова Д.С. руководитель волонтерского отряда «Поиск»         Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества       1-3       9 декабря       Советник директора по воспитанию, классные	Provincial B bowless age magazini impostate	1 2	Р топошко	
Всероссийская акция, посвященная Дню народного единства  Всероссийская акция, посвященная Дню матери  Всероссийская акция, посвященная Дню матери  Всероссийская акция, посвященная Дню матери  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Классные руководители Советник директора по воспитанию, классные руководитель Волонтерского отряда «Поиск»  Советник директора по воспитанию, классные Классные		1-3		
Всероссийская акция, посвященная Дню народного единства  Всероссийская акция, посвященная Дню народного единства  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню оберос оберо	меультура для школьпика//		Тода	
Дню народного единства  Всероссийская акция, посвященная Дню матери  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню о неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню о неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества				
Всероссийская акция, посвященная Дню матери  Всероссийская акция, посвященная Дню матери  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Классные руководители Рябова Д.С. руководитель волонтерского отряда «Поиск» Советник директора по воспитанию, классные	_	1-3	4 ноября	Советник директора
Всероссийская акция, посвященная Дню матери  Всероссийская акция, посвященная Дню Неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню Неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню Неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню Неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества	Дню народного единства			·
Всероссийская акция, посвященная Дню матери  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  1-3  29 ноября  Советник директора по воспитанию, классные руководители Рябова Д.С. руководитель волонтерского отряда «Поиск»  Советник директора по воспитанию, классные				
Дню матери  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  По воспитанию, классные руководители Рябова Д.С. руководитель волонтерского отряда «Поиск»  Советник директора по воспитанию, классные по воспитанию, классные	Всероссийской акуни посрящению	1 2	20 Hogging	
Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества		1-3	29 нояоря	
Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню неизвестного солдата  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества	дию матери			
неизвестного солдата  по воспитанию, классные руководители Рябова Д.С. руководитель волонтерского отряда «Поиск»  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Отечества  по воспитанию, классные  по воспитанию, классные				
классные руководители Рябова Д.С. руководитель волонтерского отряда «Поиск»  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Т-3  9 декабря  Советник директора по воспитанию, классные	Всероссийская акция, посвященная Дню	1-3	3 декабря	Советник директора
руководители Рябова Д.С. руководитель волонтерского отряда «Поиск»  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  1-3  9 декабря Советник директора по воспитанию, классные	неизвестного солдата			·
Рябова Д.С. руководитель волонтерского отряда «Поиск»  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Отечества  В рябова Д.С. руководитель волонтерского отряда «Поиск»  Т-3  Рябова Д.С. руководитель волонтерского отряда «Поиск»  Т-3  Отечества  Отечества				
руководитель волонтерского отряда «Поиск»  Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Т-3  9 декабря Советник директора по воспитанию, классные				1 = 7
Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Отечества  Волонтерского отряда «Поиск»  1-3  9 декабря  Советник директора по воспитанию, классные				1 ' '
Всероссийская акция, посвященная Дню героя Отечества  Отечества				
Отечества по воспитанию, классные				_
классные	· · · · · · · · · · · · · · · · · ·	1-3	9 декабря	
	Отечества			
руководители				
				руководители

Всероссийская акция, посвященная Дню Конституции Российской Федерации	1-3	12 декабря	Советник директора по воспитанию, классные руководители
Акция «Свеча памяти», посвященная 79-годовщине полного снятия фашистской блокады Ленинграда	1-3	27января	Советник директора по воспитанию, классные руководители
Всероссийская акция «День науки»	1-3	8 февраля	Советник директора по воспитанию, классные руководители
Всероссийская акция «Подари книгу» в Международный день книгодарения	1-3	14 февраля	Советник директора по воспитанию, классные руководители, руководитель волонтерского отряда
Всероссийская акция, посвященная Дню защитника Отечества	1-3	23 февраля	Советник директора по воспитанию, классные руководители
Всероссийская акция, посвященная Международному женскому дню	1-3	8 марта	Советник директора по воспитанию, классные руководители
Всероссийский фестиваль «Футбол в школе»	1-3	март-май	Руководитель школьного спортивного клуба «Орион»
Ежегодная Всероссийская акция «Будь здоров!»	1-3	7 апреля	Руководитель школьного спортивного клуба «Орион»
Всероссийская акция «День космонавтики»	1-3	12 апреля	Советник директора по воспитанию, классные руководители
Экскурсии в Планетарий	1-3	апрель	Заместитель директора по ВР, классные руководители
Всероссийская акция, посвященная Дню защиты исторических памятников	1-3	18 апреля	Советник директора по воспитанию, классные руководители
Ежегодные соревнования «Весна в кроссовках»	1-3	апрель	Руководитель школьного спортивного клуба «Орион»
Всероссийская акция, посвященная Дню Победы	1-3	9 мая	Советник директора по воспитанию, классные руководители

Всероссийская акция, посвященная	1-3	18 мая	Советник директора
Дню музеев			по воспитанию,
			классные
			руководители,
			руководитель школьного музея
Всероссийская акция, посвященная	1-3	19мая	Советник директора
Дню детских организаций	1-3	ТЭМАЯ	по воспитанию,
дто детеких организации			классные
			руководители
Предметно-пр	⊥ Эостпанствеі		руководители
Выставки рисунков, фотографий творческих	1-3	В течение	Классные руководители
работ, посвященных событиям и памятным		года	Total office pyrice and its office of the second of the
датам			
Оформление классных уголков	1-3	В течение	Классные руководители
1 1		года	
Праздничное украшение кабинетов, окон	1-3	В течение	Классные руководители
кабинета		года	
Оформление территории школы	1-3	В течение	Классные руководители
		года	
Взаимодействие с родител	ями(законн	ыми представите	елями)
Дела, события, мероприятия	Классы	Ориентирово	Ответственные
		чное	
		время	
		проведения	
Участие родителей в проведении	1-3	В течение	Заместитель директора
общешкольных, классных мероприятий:		года	по ВР, классные
«Спасаем лёгкие планеты», «Бессмертный			руководители
полк», «Зарница», новогодний праздник,			
«Мама, папа, я – отличная семья!», классные			
«огоньки» и др.	1.2	C	П
Общешкольное родительское собрание	1-3	Сентябрь,	Директор школы
		ноябрь,	
		февраль,	
Педагогическое просвещение родителей по	1-3	апрель 1 раз в	Классные руководители
вопросам воспитания детей	1-3	триместр	Классные руководители
Информационное оповещение через	1-3	В течение	Ответственный за сайт
школьный сайт		года	ШКОЛЫ
Индивидуальные консультации	1-3	В течение	Классные
Tingnong wibible kenegubrugini		года	руководители, педагог-
		1044	психолог, лопед.
Совместные с детьми походы, экскурсии.	1-3	По плану	Классные руководители
· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·		классных	17
		руководителе	
		й	
Работа Совета профилактики с	1-3	По плану СР	Заместитель директора
неблагополучными семьями по вопросам			по СР, педагоги-
воспитания, обучения детей			психологи
Сам	оуправлени	e	
Дела, события, мероприятия	Классы	Ориентирово	Ответственные
		чное	
		время	
	1	проведения	1

Знакомство первоклассников со школой «Мы снова вместе»	1	сентябрь	Советник директора по воспитанию
Подготовка и проведения Дня школьника	1-3	октябрь	советник директора по воспитанию, члены ученического самоуправления
Декада толерантности. «Будьте добрыми, человечными и милосердными».	1-3	ноябрь	Советник директора по воспитанию, Президент школы
Права и обязанности граждан России. «Живи по закону, поступай по совести».	1-3	декабрь	Советник директора по воспитанию, Президент школы и учителя истории
Мое здоровье.	1-3	январь	Советник директора по воспитанию, Президент школы и учитель ОБЖ
Профориентация. Моя будущая профессия.	1-3	февраль	Советник директора по воспитанию, зам директора по СР, педагог-психолог
Умей сказать-«нет». Как предостеречь себя от сомнительных людей и сделок.	1-3	апрель	Зам. Директора по СР
Песенная летопись войны. Фестиваль патриотической песни	1-3	май	Советник директора по воспитанию, члены Ученического совета школы, классные руководители
Профилакт	ика и без	опасность	
О профилактике гриппа, COVID. Распространение листовок, памяток просмотр в/роликов	1-3	сентябрь	Классные руководители, медицинская сестра
Вводный инструктаж по охране жизни и здоровья. Проведение инструктажа по ТБ	1-3	1-5 сентября	Классные руководители
<b>Единый день профилактики</b> классные часы, турнир по правовому воспитанию, профилактике ЗОЖ, ПБ, ПДД	1-3	19-22 октября	Преподаватель- организатор ОБЖ, классные руководители
Классные часы: «Мой выбор-мое здоровье» Старт <b>Акции «Самый здоровый класс»</b>	1-3	в течение года	Классные руководители, заместитель директора по СР
Всероссийский урок безопасности школьников в сети Интернет	1-3	октябрь	Заместитель директора по ИКТ, классные руководители
Месячник безопасности на водных объектах	1-3	ноябрь	Заместитель директора по СР, классные руководители
Выступление агитбригады «Мы за ЗОЖ».	1-3	ноябрь	Члены РДШ
Конкурс листовок «Мы за здоровый образ жизни»	1-3	ноябрь	Классный руководитель, заместитель директора по СР

День красной ленточки. Всемирный день борьбы со СПИДом, уроки здоровья: «Красота, здоровье, гармония», «СПИД-чума века»	1-3	01.12.2023	Волонтерский отряд, заместитель директора по СР
Всемирный День прав человека. Классные часы «Моя страна», «Конституция-основной закон страны». Уроки права.	1-3	12 декабря	Классные руководители, МО учителей истории
Викторины по ПДД «Внимание! Скользкая дорога!»	1-3	декабрь	Классные руководители
Операция «Новогодняя ёлка. Безопасный праздник»	1-3	Декабрь	Классные руководители
Профилактика инфекционных заболеваний.	1-3	Январь- февраль	Заместитель директора по СР, медицинская сестра
Беседы о здоровом образе жизни, о вредных привычках, о правильном питании. Проведение инструктажа по ТБ во время каникул	1-3	Март, май	Классные руководители
День здоровья «В здоровом теле- здоровый дух»	1-3	Май	Классные руководители
Проведение вводных инструктажей после летних каникул «Правила безопасности жизни детей при проведении школьных мероприятий», «Правила безопасности для группы продленного дня» «Безопасное поведение в школе», «Охрана труда о сохранении личного имущества обучающихся»	1-3	сентябрь	Заместитель директора по ВР, руководитель школьного методического объединяя классных руководителей, классные руководители
Оформление памятки в дневник «Безопасный путь из дома в школу и обратно»	1-3	сентябрь	Заместитель директора по СР, классные руководители
Проведение целевого инструктажа с обучающимися: «Профилактика негативных ситуаций во дворе, на улицах, дома и в общественных местах», «Правила пожарной безопасности», «Правила безопасного поведения на дорогах и в транспорте», «Правила по охране труда при проведении прогулок, туристических походов и экскурсий», «Правила по безопасному поведению в общественном транспорте», «Правила безопасности при поездках на автобусе»	1-3	Перед началом каникул	Заместитель директора по ВР, классные руководители
Проведение целевого инструктажа перед каникулами: «Правила безопасного поведения на водоемах в летний, осеннезимней и весенний периоды», «Профилактика негативных ситуаций во дворе, на улицах, дома и в общественных местах», «Правила пожарной безопасности», «Правила безопасного	1-3	Перед началом каникул	Заместитель директора по ВР, классные руководители

поведения на дорогах и в транспорте», «Правила по охране труда при проведении прогулок, туристических походов и экскурсий», «Правила по безопасному поведению в общественном транспорте», «Правила безопасности при поездках на автобусе», «Правила поведения во время каникул»  Неделя безопасного интернета	1-3	Ноябрь	Заместитель
педеля оезопасного интернета	1-3	пояорь	директора по СР, ВР, ОБЖ, классные руководители
Неделя безопасности дорожного движения	1-3	Май	Заместитель директора по СР, классные руководители
Неделя антитеррористической безопасности	1-3	Февраль	Заместитель директора по СР, классные руководители
Занятия в рамках проекта "Школа безопасности": -Безопасный пешеходБезопасность на каникулах.	1-3	Январь- февраль	Заместитель директора по ВР, классные руководители
Формирование банка данных, анализ и корректировка (сверка) списка обучающихся и семей «группы риска», детей из семей, из неблагополучных семей, детей, состоящих на учете в ВШК и различных видах учета в органах системы профилактики.	1-3	Сентябрь	Заместитель директора по СР, классные руководители
Индивидуальная работа с детьми и семьями «группы риска»	1-3	Ежемесячно	заместитель директора по СР, классные руководители
Посещение семей, состоящих на ВШК совместно с органами опеки, представителями ПДН	1-3	Ежемесячно	заместитель директора по СР, классные руководители
Учет занятости обучающихся «группы риска»во внеурочной деятельности и дополнительном образовании	1-3	Ежемесячно	заместитель директора по СР, классные руководители
Организация занятости обучающихся «группы риска» во вне урочной деятельности и дополнительном образовании	1-3	Сентябрь- октябрь	заместитель директора по СР, классные руководители

Заседания Совета по профилактике	1-3	Один раз в месяц	заместитель директора по СР, классные руководители
Контроль за успеваемостью обучающихся "группы риска"	1-3	Ежемесячно	Заместитель директора по СР, УВР, классные руководители
Коррекция поведения «трудных» обучающихся	1-3	Еженедельно	Заместитель директора по СР, классные руководители
Социальн	ое партнеро	ство	
Дела	Классы	Дата	Ответственные
	 ориентация		
Дела	Классы	Дата	Ответственные
Месячник профориентаций в школе- конкурс рисунков, проект «Профессии моих родителей», викторина «Все профессии важны — выбирай на вкус!», беседы	1-3	В течении года	Классные руководители

	I	<b>Икольные медиа</b>	
Дела, события, мероприятия	Классы	Ориентировочное время проведения	Ответственные
Отражение созданных детьми рассказов, стихов, сказок, репортажей на школьном радио «FM 76»	1-3	В течение года	Зам директора по ВР
Видео-, фотосъемка классных мероприятий.	1-3	В течение года	Классные руководители, члены ученического Совета школы
	Эк	сскурсии, походы,	
Дела, события,	Классы	Ориентировочное	Ответственные
мероприятия		время проведения	
Посещение выездных представлений театров	1-3	В течение года	Классные руководители
Экскурсия в школьный музей	1-3	октябрь	Руководитель музея
Поездки на новогодние представления в учреждения культуры	1-3	декабрь	Классные руководители
Туристические походы «В поход за здоровьем»	1-3	май	Классные руководители
Посещение музеев, библиотек, театров в рамках реализации	1-3		Заместитель директора по ВР, Классные
проекта «Культура для			руководители

школьника»			
	Детские оби	цественные объединения	
Дела, события, мероприятия	Классы	Ориентировочное время	Ответственные
P vP		проведения	
Социально- благотворительная акция «Подари ребенку день»	1-3	октябрь	Руководитель волонтерского движения
Весенняя Неделя Добра (ряд мероприятий, осуществляемых каждым классом «Посади дерево», «Подарок младшему другу», «Здоровая перемена» и др.)	1-3	апрель	Руководитель волонтерского отряда
Участие в проектах и акциях РДШ, Большая перемена.	1-3	В течение года	Руководитель школьного РДШ, классные руководители

### 3.5 Характеристика условий реализации программы начального общего образования

Система условий реализации программы НОО, созданная в образовательной организации, направлена на:

- достижение обучающимися планируемых результатов освоения программы начального общего образования, в т.ч. адаптированной;
- развитие личности, её способностей, удовлетворение образовательных потребностей и интересов, самореализацию обучающихся, в т.ч. одаренных, через организацию урочной и внеурочной деятельности, социальных практик, включая общественно полезную деятельность, профессиональные пробы, практическую подготовку, использование возможностей организаций дополнительного образования и социальных партнеров;
- формирование функциональной грамотности обучающихся (способности решать учебные задачи и жизненные проблемные ситуации на основе сформированных предметных, мета-

предметных и универсальных способов деятельности), включающей овладение ключевыми навыками, составляющими основу дальнейшего успешного образования и ориентацию в мире профессий;

- формирование социокультурных и духовно-нравственных ценностей обучающихся, основих гражданственности, российской гражданской идентичности;
- индивидуализацию процесса образования посредством проектирования и реализации индивидуальных учебных планов, обеспечения эффективной самостоятельной работы обучающихся при поддержке педагогических работников;
- участие обучающихся, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся и педагогических работников в проектировании и развитии программы начального общего образования и условий её реализации, учитывающих особенности развития и возможности обучающихся;
- включение обучающихся в процессы преобразования социальной среды (класса, школы), формирования у них лидерских качеств, опыта социальной деятельности, реализации социальных проектов и программ при поддержке педагогических работников;

- формирование у обучающихся первичного опыта самостоятельной образовательной, общественной, проектной, учебно-исследовательской, спортивно-оздоровительной и творческой деятельности;
- формирование у обучающихся экологической грамотности, навыков здорового ибезопасного для человека и окружающей его среды образа жизни;
- использование в образовательной деятельности современных образовательных технологий, направленных в т.ч. на воспитание обучающихся и развитие различных формнаставничества;
- обновление содержания программы начального общего образования, методик и технологий её реализации в соответствии с динамикой развития системы образования, запросов обучающихся, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся с учетом национальных и культурных особенностей субъекта Российской Федерации;
  - эффективное использование профессионального и творческого потенциала

педагогических и руководящих работников организации, повышения их профессиональной, коммуникативной, информационной и правовой компетентности;

- эффективное управление организацией с использованием ИКТ, современных механизмов финансирования реализации программ начального общего образования.

При реализации настоящей образовательной программы НОО в рамках сетевого взаимодействия используются ресурсы иных организаций, направленные на обеспечение качества условий реализации образовательной деятельности.

## 3.5.1.Описание кадровых условий реализации основной образовательной программы начального общего образования

Реализация программы начального общего образования обеспечивается педагогическими работниками Школы, а также лицами, привлекаемыми к ее реализации с использованием ресурсов нескольких организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также при необходимости с использованием ресурсов иных организаций. В реализации образовательных программ и (или) отдельных учебных предметов, курсов, модулей, практики, иных компонентов, предусмотренных образовательными программами (в том числе различных вида, уровня и (или)направленности), с использованием сетевой формы реализации образовательных программ наряду с организациями, осуществляющими образовательную деятельность, также участвуют научные организации, медицинские организации, организации культуры, физкультурно-спортивные и иные организации, обладающие ресурсами, необходимыми для осуществления образовательной деятельности по соответствующей образовательной программе.

Для реализации ООП НОО Школа на 100% укомплектована квалифицированными кадрами. ООП НОО реализуют: 1 директор, 6 заместителей директора школы, 28 учителей, 1 педагог- психолог, 1 педагог-библиотекарь, 1 учитель-логопед, 1 учитель-дефектолог, 3 педагога дополнительного образования.

Квалификация педагогических работников Школы отвечает квалификационным требованиям, указанным в квалификационных справочниках, и (или) профессиональных стандартах. Уровень квалификации работников школы по всем занимаемым должностям соответствует квалификационным характеристикам по соответствующей должности, а также первой и высшей квалификационных категорий. Из 33 педагогов школы имеют высшую квалификационную категорию - 16 чел., первую квалификационную категорию - 4 чел., аттестованы на соответствие занимаемой должности - 7 человек.

Аттестация педагогических работников в соответствии с Федеральным законом «Об образовании

в Российской Федерации» (ст. 49) проводится в целях подтверждения их соответствия занимаемым должностям на основе оценки их профессиональной деятельности, с учетом желания педагогических работников в целях установления квалификационной категории. Проведение аттестации педагогических работников в целях подтверждения их соответствия занимаемым должностям осуществляться не реже одного раза в пять лет на основе оценки их профессиональной деятельности аттестационными комиссиями, самостоятельно формируемыми образовательной организацией.

Проведение аттестации в целях установления квалификационной категории педагогических работников осуществляется аттестационными комиссиями, формируемыми федеральными органами исполнительной власти, в ведении которых эти организации находятся. Проведение аттестации в отношении педагогических работников образовательных организаций, находящихся в ведении субъекта Российской Федерации, муниципальных и частных организаций, осуществляется аттестационными комиссиями, формируемыми уполномоченными органами государственной власти субъектов Российской Федерации.

Уровень квалификации педагогических и иных работников, участвующих в реализации настоящей основной образовательной программы и создании условий для ее разработки и реализации в образовательной организации созданы следующие кадровые условия:

Должность	Должностные	ecTB	Уровень квалификации работников ОУ	
	обязанности	количеств	Требования к уровню квалификации	Фактический
руководитель	обеспечивает	1	высшее профессиональное образование	Соответствует
образовательного учреждения	системную		по направлениям подготовки «Государственное и муниципальное	требованиям,
	образовательную и		управление», «Менеджмент», «Управление персоналом» и стаж	предъявляемым
	административно-		работы на педагогических должностях	квалификации
	хозяйственную		не менее 5 лет либо высшее профессиональное образование и	
	работу		дополнительное	
	образовательного		профессиональное образование в	
	учреждения.		области государственного и муниципального управления или менеджмента и экономики и стаж работы на педагогических или руководящих должностях не менее 5 лет.	
заместитель	координирует	2	высшее профессиональное образование по направлениям подготовки	
руководителя	работу		«Государственное и муниципальное	требованиям,
	преподавателей,		управление», «Менеджмент»,	предъявляемым
	воспитателей,		«Управление персоналом» и стаж	к уровню
	разработку учебно-		работы на педагогических должностях	квалификации
	методической и		не менее 5 лет либо высшее	
	иной документации.		профессиональное образование и дополнительное	

Обеспечивает	профессиональное образование в
совершенствование	области государственного и муниципального управления или
методов	менеджмента и экономики и стаж работы на педагогических или
организации	руководящих должностях не менее 5
образовательного	лет.
процесса.	
Осуществляет	
контроль за	
качеством	
образовательного	
процесса	

Учителя:			
учитель русского языка и литературы		4	высшее профессиональное образование сответствует или среднее профессиональное образование по направлению подготовки требованиям, «Образование и педагогика» или в области, соответствующей уровню преподаваемому предмету, без квалификации предъявления требований к стажу работы либо высшее профессиональное образование или среднее профессиональное профессиональное образование и дополнительное профессиональное образование по направлению деятельности в образовательном учреждении без предъявления требований к стажу работы.
учитель истории и обществознания	осуществляет обучение и воспитание	1	высшее профессиональное образование Соответствует или среднее профессиональное образование по направлению подготовки «Образование и педагогика» или в предъявляемым к области, соответствующей уровню

	обучающихся, способствует формированию общей культуры личности, социализации, осознанного выбора и освоения образовательных программ	преподаваемому предмету, без квалификации предъявления требований к стажу работы либо высшее профессиональное образование или среднее профессиональное образование и дополнительное профессиональное образование по направлению деятельности в образовательном учреждении без предъявления требований к стажу работы.
математики	осуществляет обучение и воспитание обучающихся, способствует формированию общей культуры личности, социализации, осознанного выбора и освоения образовательных программ	высшее профессиональное образование соответствует или среднее профессиональное образование по направлению подготовки «Образование и педагогика» или в области, соответствующей преподаваемому предмету, без предъявления требований к стажу работы либо высшее профессиональное образование или среднее профессиональное образование и дополнительное профессиональное образование по направлению деятельности в образовательном учреждении без предъявления требований к стажу работы.
учитель	осуществляет	1 высшее профессиональное образование Соответствует
информатики	обучение и воспитание обучающихся, способствует формированию	или среднее профессиональное образование по направлению подготовки требованиям, «Образование и педагогика» или в предъявляемым к области, соответствующей уровню преподаваемому предмету, без квалификации предъявления требований к стажу работы либо высшее профессиональное образование или среднее

	общей культуры личности, социализации, осознанного выбора и освоения образовательных программ	дополнительное профессиональное образование по направлению деятельности в образовательном учреждении без предъявления требований к стажу работы.	
ОБЖ	осуществляет обучение и воспитание обучающихся с учётом специфики курса ОБЖ. Организует, планирует и проводит учебные, в том числе факультативные и внеурочные занятия, используя разнообразные формы, приёмы, методы и средства обучения	высшее профессиональное образование и Сос профессиональная подготовка по направлению подготовки «Образование и педагогика» или ГО без предъявления пребований к стажу работы, либо среднее профессиональное образование и педагогика» или ГО и стаж работы по специальности не менее 3 лет, либо среднее профессиональное (военное) образование и дополнительное профессиональное образование в области образования и педагогики и стаж работы по специальности не менее 3 лет.	бованиям,
учитель физики	осуществляет обучение и воспитание обучающихся, способствует формированию общей культуры личности, социализации, осознанного выбора и освоения	области, соответствующей уро	бованиям,

	образовательных программ			
Учитель биологии и химии	Осуществляет и воспитание и воспитание обучающихся, способствует формированию общей культуры личности, социализации, осознанного выбора и освоения образовательных программ	1	Высшее профессиональное образование или среднее образовательном учреждении без предъявления требований к стажу работы.	
учитель	осуществляет	2	высшее профессиональное образование	-
английского	обучение и		или среднее профессиональное образование по направлению подготовки	требованиям,
языка	воспитание			предъявляемым к
Учитель	обучающихся,		преподаваемому предмету, без	квалификации
немецкого	способствует		предъявления треоовании к стажу раооты либо высшее профессиональное	
языка	формированию		образование или среднее профессиональное образование и	
	общей культуры		дополнительное профессиональное	
	личности,		образование по направлению деятельности в образовательном	
	социализации,		учреждении без предъявления требований к стажу работы.	
	осознанного		к стажу рассты.	
	выбора и освоения			
	образовательных			
	программ			
	осуществляет	1		

	обучение и			
	воспитание			
	обучающихся,			
	способствует			
	формированию			
	общей культуры			
	личности,			
	социализации,			
	осознанного			
	выбора и освоения			
	образовательных			
	программ			
учитель музыки	осуществляет	1		Соответствует
	обучение и			требованиям,
	воспитание			предъявляемым к
	обучающихся,			уровню квалификации
	способствует			-
	формированию			
	общей культуры			
	личности,			
	социализации,			
	осознанного			
	выбора и освоения			
	образовательных			
	программ			
учитель	осуществляет	3	высшее профессиональное	Соответствует
физической	обучение и		образование или среднее	требованиям,
культуры	воспитание		профессиональное образование по	предъявляемым к
	обучающихся,		направлению подготовки	уровню квалификации

	способствует	«Образование и педагогика» или в
	формированию	области, соответствующей
	общей культуры	преподаваемому предмету, без
	личности,	предъявления требований к стажу
	социализации,	работы либо высшее
	осознанного	профессиональное образование
	выбора и освоения	или среднее профессиональное
	образовательных	образование и дополнительное
	программ	профессиональное образование по
		направлению деятельности в
		образовательном учреждении без
		предъявления требований к стажу работы.
учитель	осуществляет 2	высшее профессиональное Соответствует
технологии	обучение и	образование или среднее требованиям,
	воспитание	профессиональное образование по предъявляемым к
	обучающихся,	уровню направлению подготовки квалификации
	способствует	«Образование и педагогика» или в
	формированию	области, соответствующей
	общей культуры	преподаваемому предмету, без
	личности,	предъявления требований к стажу
	социализации,	работы либо высшее
	осознанного	профессиональное образование
	выбора и освоения	или среднее профессиональное
	образовательных	образование и дополнительное
	программ	профессиональное образование по
		направлению деятельности в
		образовательном учреждении без
		предъявления требований к стажу работы.
Учитель	осуществляет 1	высшее профессиональное Соответствует
географии	обучение и	образование или среднее требованиям,
	воспитание	профессиональное образование попредъявляемым к направлению подготовки «Образование и уровню
		паправлению подготовки «Ооразование прровню

обучающихся,	педагогика» или в области, квалификации
способствует	соответствующей преподаваемому предмету, без предъявления требований к
формированию	стажу работы либо высшее профессиональное образование или
общей культуры	среднее профессиональное образование и
личности,	дополнительное профессиональное образование по направлению
социализации,	деятельности в образовательном
осознанного	учреждении без предъявления требований к стажу работы.
выбора и освоения	
образовательных	
программ	

Педагогичес	кие работники:	
Педагогичес педагог- психолог	осуществляет 1 профессиональну ю деятельность, направленную на сохранение психического, соматического и	высшее профессиональное образование или Соответствует среднее профессиональное образование по направлению подготовки «Педагогика и психология» без предъявления требований к стажу работы либо высшее профессиональное образование или среднее профессиональное образование и дополнительное профессиональное образование по направлению подготовки «Педагогика и психология» без предъявления требований к стажу работы.
	социального благополучия обучающихся.	
Старшая вожатая	Способствует 1 развитию и деятельности детск их общественных организаций, объединений	Высшее профессиональное образование или Соответствует среднее профессиональное образование без предъявления требований к стажу работы предъявляемым к уровню квалификации
		«Образование и педагогика» без предъявления требований к стажу работы.

учитель	-Осуществляет	1	Высшее профессиональное образование в	Соответствует
логопед	работу,		области логопедии без предъявления требований к стажу работы	требованиям,
	направленную			предъявляемым к
	на			уровню
	максимальную			квалификации
	коррекцию			
	недостатков в			
	развитии у			
	учащихся			
Учитель-	Осуществляет	1	Высшее профессиональное образование в	Соответствует
дефектолог	работу,		области дефектологии без предъявления требований к стажу работы	требованиям,
	направленную на			предъявляемым к
	максимальную			уровню
	коррекцию			квалификации
	недостатков в			1 '
	развитии у			
	учащихся			
<del></del>		1	,	
библиотекарь	обеспечивает	1	высшее или среднее профессиональное	_
	доступобучающи		образование по специальности	требованиям,
	хся к		«Биолиотечно-информационная	,
	информационны		деятельность».	предъявляемым к
	м ресурсам,			уровню
	участвует в их			квалификации
	духовно-			
	нравственном			
	воспитании,			
	профориентации			
	и социализации,			
	содействует			
	формированию			
	информационной			
	компетентности			
	обучающихся.			
	7			

Профессиональный образовательный ценз педагогов способствует совершенствованию образовательного процесса, повышению квалификационного уровня педагогов. 20 учителей имеют высшее профессиональное образование в соответствии с профилем преподаваемых предметов, 7 — среднее профессиональное образование. Школа полностью укомплектована вспомогательным персоналом, обеспечивающим создание и сохранение условий материально-технических и информационно-методических условий реализации основной образовательной программы.

Профессиональное развитие и повышение квалификации педагогических работников.

Педагогические работники, привлекаемые к реализации программы начального общего образования, получают дополнительное профессиональное образование по программам повышения квалификации, в том числе в форме стажировки в организациях, деятельность которых связана с разработкой и реализацией программ начального общего образования. В школе создана система повышения квалификации. Приоритетным направлением является обучение педагогов по вопросам реализации обновленного ФГОС НОО (обучено 100% педагогов), овладение современными педагогическими технологиями, включая ИКТ. Использованы следующие формы повышения квалификации: стажировки, участие в конференциях, обучающих семинарах и мастер-классах по отдельным направлениям реализации основной образовательной программы, дистанционное образование, участие в различных педагогических проектах, создание и публикация методических материалов.

Одним из важнейших механизмов обеспечения необходимого квалификационного уровня педагогических работников, участвующих в разработке и реализации основной образовательной программы начального общего образования является система методической работы, обеспечивающая сопровождение деятельности педагогов на всех этапах реализации требований ФГОС НОО.

Актуальные вопросы реализации программы начального общего образования рассматриваются предметными методическими объединениями, действующими в Школе, а также методическими и учебно-методическими объединениями в сфере начального образования, действующими на муниципальном и региональном уровнях.

Одним из условий готовности образовательного учреждения к введению ФГОС НОО является создание системы методической работы, обеспечивающей сопровождение деятельности педагогов на всех этапах реализации требований Стандарта. В Школе ежегодно составляется план методической работы, в котором конкретизируются приоритетные направления развития, виды деятельности Методических объединений, темы и формы методической работы педагогов.

## 3.5.2.Описание психолого-педагогических условий реализации основной образовательной программы начального общего образования

Психолого-педагогические условия, созданные в Школе, обеспечивают исполнение требований федеральных государственных образовательных стандартов начального общего образования к психолого-педагогическим условиям реализации основной образовательной программы начального общего образования, в частности:

- обеспечивает преемственность содержания и форм организации образовательной деятельности при реализации образовательных программ начального образования, основного общего и среднего общего образования;
- способствует социально-психологической адаптации обучающихся к условиям Школы с учетом специфики их возрастного психофизиологического развития, включая особенности адаптации к

социальной среде;

- формирование и развитие психолого-педагогической компетентности работников Школы и родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся;
- профилактику формирования у обучающихся девиантных форм поведения, агрессии и повышенной тревожности.

Психолого-педагогическое сопровождение образовательной деятельности школы осуществляет педагог-психолог, задача которого:

- формирование и развитие психолого-педагогической компетентности;
- сохранение и укрепление психологического благополучия и психического здоровья обучающихся;
  - поддержка и сопровождение детско-родительских отношений;
  - формирование ценности здоровья и безопасного образа жизни;
- дифференциация и индивидуализация обучения и воспитания с учетом особенностей когнитивного и эмоционального развития обучающихся;
- мониторинг возможностей и способностей обучающихся, выявление, поддержка и сопровождение одаренных детей, обучающихся с OB3;
- создание условий для последующего профессионального самоопределения; формирование коммуникативных навыков в разновозрастной среде и среде сверстников;
  - поддержка детских объединений, ученического самоуправления;
  - формирование психологической культуры поведения в информационной среде;
  - развитие психологической культуры в области использования ИКТ.

Педагог-психолог осуществляет индивидуальное психолого-педагогическое сопровождение всех участников образовательных отношений, в том числе:

- обучающихся, испытывающих трудности в освоении программы основного общего образования, развитии и социальной адаптации;
  - обучающихся, проявляющих индивидуальные способности, и одаренных;
  - обучающихся с ОВЗ;
- педагогических, учебно-вспомогательных и иных работников Школы, обеспечивающих реализацию программы начального общего образования;
  - родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся.

Основными формами деятельности педагога-психолога по сохранению психологического здоровья учащихся являются:

- -психологические обследования обучающихся;
- -индивидуальные и групповые консультации;

- -индивидуальные и групповые психокоррекционные занятия для обучающихся;
- -релаксационные сеансы по снятию психоэмоционального напряжения, стрессов;
- -семейное консультирование по проблемам.

# 3.5.3.Финансово-экономические условия реализации образовательной программы начального общего образования

Финансовые условия реализации программы начального общего образования, в том числе адаптированной, обеспечивают:

- соблюдение в полном объеме государственных гарантий по получению гражданами общедоступного и бесплатного основного общего образования;
  - возможность реализации всех требований и условий, предусмотренных ФГОС;
- покрытие затрат на реализацию всех частей программы начального общего образования. Финансовое обеспечение реализации образовательной программы начального общего образования опирается на исполнение расходных обязательств, обеспечивающих государственные гарантии прав на получение общедоступного и бесплатного основного общего образования. Объем действующих расходных обязательств отражается в Муниципальном задании образовательной организации.

Муниципальное задание устанавливает показатели, характеризующие качество и (или) объем (содержание) муниципальной услуги (работы), а также порядок ее оказания (выполнения). Финансовое обеспечение реализации образовательной программы начального общего образования учреждения осуществляется исходя из расходных обязательств на основе Муниципального задания по оказанию муниципальных образовательных услуг.

Обеспечение государственных гарантий реализации прав на получение общедоступного и бесплатного начального общего образования в Школе осуществляется в соответствии с нормативами, определяемыми органами государственной власти субъектов Российской Федерации. Норматив затрат на реализацию образовательной программы начального общего образования - гарантированный минимально допустимый объем финансовых средств в год в расчете на одного обучающегося, необходимый для реализации образовательной программы начального общего образования, включая:

- расходы на оплату труда работников, реализующих образовательную программу начального общего образования;
  - расходы на приобретение учебников и учебных пособий, средств обучения, наглядных пособий;
- прочие расходы (за исключением расходов на содержание зданий и оплату коммунальных услуг, осуществляемых из местных бюджетов).

Нормативные затраты на оказание муниципальной услуги в сфере образования определяются по каждому виду и направленности образовательных программ, с учетом форм обучения, типа образовательной организации, сетевой формы реализации образовательных программ, образовательных технологий, специальных условий получения образования обучающимися с ограниченными возможностями здоровья, обеспечения дополнительного профессионального образования педагогическим работникам, обеспечения безопасных условий обучения и воспитания, охраны здоровья обучающихся, а также с учетом иных предусмотренных законодательством особенностей организации и осуществления образовательной деятельности (для различных категорий обучающихся), за исключением образовательной деятельности, осуществляемой в соответствии с

образовательными стандартами, в расчете на одного обучающегося, если иное не установлено законодательством.

Органы местного самоуправления вправе осуществлять за счет средств местных бюджетов финансовое обеспечение предоставления основного общего образования муниципальными общеобразовательными организациями в части расходов на оплату труда работников, реализующих образовательную программу начального общего образования, расходов на приобретение учебников и учебных пособий, средств обучения, игр, игрушек сверх норматива финансового обеспечения, определенного субъектом Российской Федерации.

Реализация подхода нормативного финансирования в расчете на одного обучающегося осуществляется на трех следующих уровнях:

- межбюджетные отношения (бюджет субъекта Российской Федерации местный бюджет);
- внутрибюджетные отношения (местный бюджет муниципальная общеобразовательная организация);

общеобразовательная организация.

Порядок определения и доведения до общеобразовательных организаций бюджетных ассигнований, рассчитанных с использованием нормативов бюджетного финансирования в расчете на одного обучающегося, должен обеспечить нормативно-правовое регулирование на региональном уровне следующих положений:

- сохранение уровня финансирования по статьям расходов, включенным в величину норматива затрат на реализацию образовательной программы начального общего образования (заработная плата с начислениями, прочие текущие расходы на обеспечение материальных затрат, непосредственно связанных с учебной деятельностью общеобразовательных организаций);
- возможность использования нормативов не только на уровне межбюджетных отношений (бюджет субъекта Российской Федерации местный бюджет), но и на уровне внутрибюджетных отношений (местный бюджет общеобразовательная организация) и общеобразовательной организации.

Школа самостоятельно принимает решение в части направления и расходования средств муниципального задания. Нормативные затраты на оказание муниципальных услуг включают в себя затраты на оплату труда педагогических работников с учетом обеспечения уровня средней заработной платы педагогических работников за выполняемую ими учебную (преподавательскую) работу и другую работу, определяемого в соответствии с Указами Президента Российской Федерации, нормативно-правовыми актами Правительства Российской Федерации, органов государственной власти субъектов Российской Федерации, органов местного самоуправления. Расходы на оплату труда педагогических работников муниципальных общеобразовательных организаций, включаемые органами государственной власти субъектов Российской Федерации в нормативы финансового обеспечения, не могут быть ниже уровня, соответствующего средней заработной плате в соответствующем субъекте Российской Федерации, на территории которого расположены общеобразовательные организации.

В связи с требованиями ФГОС НОО при расчете регионального норматива учитываются затраты рабочего времени педагогических работников образовательных организаций на урочную и внеурочную деятельность.

Формирование фонда оплаты труда Школы осуществляется в пределах объема средств образовательной организации на текущий финансовый год, установленного в соответствии с нормативами финансового обеспечения, определенными органами государственной власти субъекта Российской Федерации, количеством обучающихся, соответствующими поправочными коэффициентами (при их наличии) и локальным нормативным актом образовательной организации, устанавливающим «Положение об оплате труда работников образовательной организации». Размеры, порядок и условия осуществления стимулирующих выплат определяются локальными нормативными актами Школы. В локальных нормативных актах о стимулирующих выплатах определены критерии и показатели результативности и качества деятельности и результатов, разработанные в соответствии с требованиями ФГОС к результатам освоения образовательной программы начального общего образования. В них включаются: динамика учебных достижений обучающихся, активность их участия во внеурочной деятельности; использование учителями современных педагогических технологий, в том числе здоровье-сберегающих; участие в методической работе, распространение передового педагогического опыта; повышение уровня профессионального мастерства и др.

### Школа самостоятельно определяет:

- соотношение базовой и стимулирующей части фонда оплаты труда;
- соотношение фонда оплаты труда руководящего, педагогического, инженерно-технического, административно-хозяйственного, производственного, учебно-вспомогательного и иного персонала;
  - соотношение общей и специальной частей внутри базовой части фонда оплаты труда;
- порядок распределения стимулирующей части фонда оплаты труда в соответствии с региональными и муниципальными нормативными правовыми актами.

В распределении стимулирующей части фонда оплаты труда учитывается мнение коллегиальных органов управления Школы, выборного органа первичной профсоюзной организации. При реализации основной образовательной программы с привлечением ресурсов иных организаций на условиях сетевого взаимодействия действует механизм финансового обеспечения образовательной организацией и организациями дополнительного образования детей, а также другими социальными партнерами, организующими внеурочную деятельность обучающихся, и отражает его в своих локальных нормативных актах.

#### Взаимодействие осуществляется:

- на основе соглашений и договоров о сетевой форме реализации образовательных программ на проведение занятий в рамках кружков, секций, клубов и др. по различным направлениям внеурочной деятельности на базе образовательной организации (организации дополнительного образования, клуба, спортивного комплекса и др.);
- за счет выделения ставок педагогов дополнительного образования, которые обеспечивают реализацию для обучающихся образовательной организации широкого спектра программ внеурочной деятельности.

Календарный учебный график реализации образовательной программы, примерные условия образовательной деятельности, включая примерные расчеты нормативных затрат оказания государственных услуг по реализации образовательной программы в соответствии с Федеральным законом № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» (ст. 2, п. 10).

Примерный расчет нормативных затрат оказания государственных услуг по реализации образо-

вательной программы начального общего образования соответствует нормативным затратам, определенным Приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 20 ноября 2018 г. № 235 «Об утверждении общих требований к определению нормативных затрат на оказание государственных (муниципальных) услуг в сфере дошкольного, начального общего, основного общего, среднего общего, среднего профессионального образования, дополнительного образования детей и взрослых, дополнительного профессионального образования для лиц, имеющих или получающих среднее профессиональное образование, профессионального обучения, применяемых при расчете объема субсидии финансовое обеспечение выполнения государственного (муниципального) задания на оказание государственных (муниципальных) услуг (выполнение работ) государственным (муниципальным) учреждением» (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 11 декабря 2018 г., регистрационный № 52960). Примерный расчет нормативных затрат оказания государственных услуг по реализации образовательной программы основного общего образования определяет нормативные затраты субъекта Российской Федерации (муниципального образования), связанные с оказанием государственными (муниципальными) организациями, осуществляющими образовательную деятельность, государственных услуг по реализации образовательных программ в соответствии с Федеральным законом «Об образовании в Российской Федерации» (ст. 2, п. 10).

Финансовое обеспечение оказания государственных услуг осуществляется в пределах бюджетных ассигнований, предусмотренных организации на очередной финансовый год.

Материально-техническое и учебно-методическое обеспечение программы начального общего образования

### 3.5.4. Информационно-методические условия реализации программы НОО

Информационно-образовательная среда Школы включает комплекс информационных образовательных ресурсов, в том числе цифровые образовательные ресурсы, совокупность технологических средств ИКТ: компьютеры, иное ИКТ-оборудование, коммуникационные каналы, систему современных педагогических технологий, обеспечивающих обучение в современной информационнообразовательной среде.

Информационно-образовательная среда Школы обеспечивает:

- возможность использования участниками образовательного процесса ресурсов и сервисов цифровой образовательной среды;
- безопасный доступ к верифицированным образовательным ресурсам цифровой образовательной среды;
  - информационно-методическую поддержку образовательной деятельности;
- информационное сопровождение проектирования обучающимися планов продолжения образования и будущего профессионального самоопределения;
  - планирование образовательной деятельности и ее ресурсного обеспечения;
  - мониторинг и фиксацию хода и результатов образовательной деятельности;
  - мониторинг здоровья обучающихся;

- современные процедуры создания, поиска, сбора, анализа, обработки, хранения и представления информации;
- дистанционное взаимодействие всех участников образовательных отношений (обучающихся, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся, педагогических работников, органов управления в сфере образования, общественности), в том числе в рамках дистанционного образования с соблюдением законодательства Российской Федерации.

Информационно-образовательная среда (ИОС) является открытой педагогической системой, сформированной на основе разнообразных информационных образовательных ресурсов, современных информационно-телекоммуникационных средств и педагогических технологий, гарантирующих безопасность и охрану здоровья участников образовательного процесса, обеспечивающих достижение целей начального общего образования, его высокое качество, личностное развитие обучающихся.

#### Основными компонентами ИОС Школы являются:

- учебно-методические комплекты по всем учебным предметам на государственном языке Российской Федерации (языке реализации основной образовательной программы начального общего образования), из расчета не менее одного учебника по учебному предмету обязательной части учебного плана на одного обучающегося;
- фонд дополнительной литературы (художественная и научно-популярная литература, справочно-библиографические и периодические издания);
- учебно-наглядные пособия (средства натурного фонда, модели, печатные, экранно-звуковые средства, мультимедийные средства);
  - информационно-образовательные ресурсы Интернета;
  - информационно-телекоммуникационная инфраструктура;
- технические средства, обеспечивающие функционирование информационнообразовательной среды;
- программные инструменты, обеспечивающие функционирование информационнообразовательной среды;
  - служба технической поддержки функционирования информационно-образовательной среды.

ИОС Школы предоставляет для участников образовательного процесса возможность:

- достижения обучающимися планируемых результатов освоения ООП НОО, в том числе для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья (ОВЗ);
- развития личности, удовлетворения познавательных интересов, самореализации обучающихся, в том числе одаренных и талантливых, через организацию учебной и внеурочной деятельности, социальных практик, включая общественно-полезную деятельность, профессиональной пробы, практическую подготовку, систему кружков, клубов, секций, студий с использованием возможностей организаций дополнительного образования, культуры и спорта, профессиональных образовательных организаций и социальных партнеров в профессионально производственном окружении;
- формирования функциональной грамотности обучающихся, включающей овладение ключевыми компетенциями, составляющими основу дальнейшего успешного образования и ориентации в мире профессий;

- формирования социокультурных и духовно-нравственных ценностей обучающихся, основ их гражданственности, российской гражданской идентичности и социально-профессиональных ориентаций;
- индивидуализации процесса образования посредством проектирования и реализации индивидуальных образовательных планов обучающихся, обеспечения их эффективной самостоятельной работы при поддержке педагогических работников;
- включения обучающихся в процесс преобразования социальной среды населенного пункта, формирования у них лидерских качеств, опыта социальной деятельности, реализации социальных проектов и программ, в том числе в качестве волонтеров;
- формирования у обучающихся опыта самостоятельной образовательной и общественной деятельности;
- формирования у обучающихся экологической грамотности, навыков здорового и безопасного для человека и окружающей его среды образа жизни;
- использования в образовательной деятельности современных образовательных технологий, направленных в том числе на воспитание обучающихся;
- обновления содержания программы начального общего образования, методик и технологий ее реализации в соответствии с динамикой развития системы образования, запросов обучающихся и их родителей (законных представителей) с учетом особенностей развития субъекта Российской Федерации; эффективного использования профессионального и творческого потенциала педагогических и руководящих работников организации, повышения их профессиональной, коммуникативной, информационной и правовой компетентности;
- эффективного управления организацией с использованием ИКТ, современных механизмов финансирования.

В Школе создано единое информационное пространство на основе организации электронного документооборота, использования АИС «Сетевой город. Образование» (далее - СГО) в школьной среде и сети Интернет. В СГО организовано взаимодействие всех участников образовательных отношений через электронный журнал/дневник, форум, почту, доску объявлений и др.

### Электронная информационно-образовательная среда Школы обеспечивает:

- доступ к учебным планам, рабочим программам, электронным учебным изданиям и электронным образовательным ресурсам, указанным в рабочих программах посредством сайта Школы

фиксацию и хранение информации о ходе образовательного процесса, результатов промежуточной аттестации и результатов освоения программы начального общего образования;

- проведение учебных занятий, процедуры оценки результатов обучения, реализация которых предусмотрена с применением электронного обучения, дистанционных образовательных технологий;
- взаимодействие между участниками образовательного процесса, в том числе синхронные и (или) асинхронные взаимодействия посредством Интернета.

Электронная информационно-образовательная среда позволяет обучающимся осуществить:

- поиск и получение информации в локальной сети организации и Глобальной сети — Интернете в соответствии с учебной задачей;

обработку информации для выступления с аудио-, видео- и графическим сопровождением;

размещение продуктов познавательной, исследовательской и творческой деятельности в сети образовательной организации и Интернете;

выпуск школьных печатных изданий, радиопередач;

участие в массовых мероприятиях (конференциях, собраниях, представлениях, праздниках), обеспеченных озвучиванием, освещением и мультимедиа сопровождением.

В случае реализации программы начального общего образования, в том числе адаптированной с применением электронного обучения, дистанционных образовательных технологий, каждый обучающийся в течение всего периода обучения обеспечен индивидуальным неограниченным доступом к электронной информационно-образовательной среде организации из любой точки, в которой имеется доступ к информационно-телекоммуникационной Сети как на территории организации, так и вне ее.

# 3.5.5.Материально-технические условия реализации основной образовательной программы начального общего образования.

Материально-технические условия реализации программы начального общего образования, в том числе адаптированной, должны обеспечивать:

- возможность достижения обучающимися результатов освоения программы начального общего образования, требования к которым установлены ФГОС;

соблюдение:

Гигиенических нормативов и Санитарно-эпидемиологических требований;

социально-бытовых условий для обучающихся, включающих организацию питьевого режима и наличие оборудованных помещений для организации питания;

социально-бытовых условий для педагогических работников, в том числе оборудованных рабочих мест, помещений для отдыха и самоподготовки педагогических работников; требований пожарной безопасности и электробезопасности;

- -требований охраны труда;
- сроков и объемов текущего и капитального ремонта зданий и сооружений, благоустройства территории;
- возможность для беспрепятственного доступа обучающихся с OB3 к объектам инфраструктуры Школы.

Материально-технические условия реализации основной образовательной программы основного общего образования обеспечивают возможность достижения обучающимися установленных Стандартом требований к результатам освоения ООП НОО.

Реализация ООП НОО в школе осуществляется в основном 3-этажном здании (ул.Школьная, 8). Помещение находится в удовлетворительном состоянии. Проектная мощность здания основной школы - 450 мест.

В основном здании для реализации ООП НОО оборудованы 17 учебных кабинета, из них: 2

кабинета русского языка, 2 кабинета английского языка, 1 кабинет математики, 1 кабинет информатики (с лаборантской), 1 кабинет истории и обществознания, 1 кабинет географии, 1 кабинет физики (с лаборантской), 1 кабинет химии (с лаборантской), 1 кабинет биологии (совмещенный), 1 кабинет ОБЖ, (совмещенный), 1 кабинет обслуживающего труда (с лаборантской), 1 кабинет технического труда (с лаборантской), 1 кабинет музыки (совмещенный). Учебные кабинеты оснащены необходимым оборудованием, дидактическими и техническими средствами обучения, учебновспомогательным материалом и соответствуют требованиям для успешной реализации теоретической и практической частей ООП НОО, включая расходные материалы и канцелярские принадлежности (бумага для ручного и машинного письма, картриджи, инструменты письма (в тетрадях и на доске), изобразительного искусства, технологической обработки и конструирования, химические реактивы, носители цифровой информации. В школе имеются спортивный зал, лыжная база, кабинет психолога, кабинет логопеда, актовый зал. Для организации образовательного процесса оборудована библиотека.

На территории школы имеется спортивный комплекс, включающие в себя футбольное поле, баскетбольную, волейбольную, беговые дорожки, зону для метания мяча, прыжковую зону, спортивную площадку. На территории имеется пришкольный участок.

Материально-техническая база школы достаточна для осуществления образовательного процесса в соответствии с реализуемыми основными общеобразовательными программами. Необходимый уровень информационно-технического обеспечения поддерживается за счет бюджетного и внебюджетного финансирования, соответствует требованиям ФГОС НОО. Учебные помещения школы в достаточном количестве оснащены мебелью, соответствующей возрастным особенностям обучающихся (учебные столы и стулья регулируемы в соответствии с ростом обучающихся). Учебная мебель промаркирована в соответствии санитарно-гигиеническими требованиями. В кабинетах выделены зона рабочего места учителя, зона учебных занятий, информационно-методическая зона. В каждом кабинете сформирован и поддерживается в актуальном состоянии «Паспорт кабинета».

Для обеспечения жизнедеятельности в рамках реализации ООП НОО в школе оборудован процедурный кабинет, столовая и пищеблок, гардероб, спортивные раздевалки, санузлы.

## Материально-техническое оснащение образовательной деятельности школы обеспечивает возможность:

- реализации индивидуальных учебных планов обучающихся, осуществления их самостоятельной образовательной деятельности;
  - включения обучающихся в проектную и учебно-исследовательскую деятельность;
- художественного творчества с использованием ручных, электрических и ИКТ-инструментов и таких материалов, как бумага, ткань, нити для вязания и ткачества, пластик, различные краски, глина, дерево, реализации художественно-оформительских и издательских проектов, натурной и рисованной мультипликации;
- создания материальных и информационных объектов с использованием ручных и электроинструментов, применяемых в избранных для изучения распространенных технологиях (индустриальных, сельскохозяйственных, технологиях ведения дома, информационных и коммуникационных технологиях), и таких материалов, как дерево, пластик, металл, бумага, ткань, глина;
- формирования личного опыта применения универсальных учебных действий в экологически ориентированной социальной деятельности, развитие экологического мышления и экологической культуры;

- проектирования и конструирования, в том числе моделей с цифровым управлением и обратной связью, с использованием конструкторов; управления объектами; программирования;
- физического развития, систематических занятий физической культурой и спортом, участия в физкультурно-спортивных и оздоровительных мероприятиях;
- исполнения, сочинения и аранжировки музыкальных произведений с применением традиционных народных и современных инструментов и цифровых технологий;
- занятий по изучению правил дорожного движения с использованием игр, оборудования, а также компьютерных технологий;
- размещения продуктов познавательной, учебно-исследовательской и проектной деятельности обучающихся в информационно-образовательной среде организации, осуществляющей образовательную деятельность;
- проектирования и организации своей индивидуальной и групповой деятельности, организации своего времени с использованием ИКТ; планирования учебной деятельности, фиксирования ее реализации в целом и отдельных этапов (выступлений, дискуссий, экспериментов);
- обеспечения доступа в школьной библиотеке к информационным ресурсам Интернета (через выделенный канал со скоростью подключения более 2 Мбит/сек., учебной и художественной литературе, коллекциям медиа-ресурсов на электронных носителях, к множительной технике для тиражирования учебных и методических текстографических и аудио-видеоматериалов, результатов творческой, научно-исследовательской и проектной деятельности учащихся;
- планирования учебной деятельности, фиксации ее динамики, промежуточных и итоговых результатов;
- проведения массовых мероприятий, собраний, представлений; досуга и общения обучающихся с возможностью для массового просмотра кино- и видеоматериалов, организации сценической работы, театрализованных представлений, обеспеченных озвучиванием, освещением и мультимедиа сопровождением;
- организации качественного горячего питания, медицинского обслуживания и отдыха обучающихся.

Все указанные виды деятельности обеспечены расходными материалами.

Оценка материально-технических условий реализации ООП НОО

No	Требования ФГОС НОО,	Необходимо/ имеются в		
	нормативных и локальных актов	наличии		
1	Учебные кабинеты с	необходимо		
	автоматизированными рабочими			
2	Помещения для занятий проектной	Имеются в наличии		
	исследовательской деятельностью			
3	Лекционные аудитории	Имеются, уроки-лекции		
		проводятся на базе учебных		
		кабинетов, медиа центра, актового		
4	Помещения для занятий	Имеются, занятия проводятся в		
	моделированием и техническим	кабинете технологии (технический		

5	Помещения для занятий музыкой,	Имеются,		
	изобразительным искусством			
6	Помещения для занятия	Имеется, используется актовый		
7	Лингафонный кабинет	Необходимо		
8	Необходимые для реализации внеурочной деятельности кабинеты и	Имеются в наличии		
9	Кабинет педагога-психолога	Имеется в наличии		
1	Библиотека, читальный зал,	Имеются (библиотека и Медиа		
1	Актовый зал	Имеется		
	Спортивный зал	Имеется (Спортивный и тренажерный зал)		
	Спортивная площадка	Имеется (включает в себя: футбольное поле, волейбольную, баскетбольную, многофункциональную площадки, прыжковую яму, беговые дорожки,		
	Помещение для питания	Имеется столовая		
	Помещение для хранения и	Имеется, обеспечение		
	приготовления пищи	технологическим оборудованием		
	Помещение медицинского	Имеется процедурный кабинет		
	Административные помещения: кабинет директора кабинеты заместителей директора	Имеется		
	Гардероб	Имеется		
	Санузлы, места личной гигиены	Имеются, соответствуют		
	Участок (территория) с необходимым набором оборудованных	Имеется		

Функционируют: системы теплоснабжения, электроснабжения, водоснабжения

Учебно-методические условия, в том числе условия информационного обеспечения

Условия информационного обеспечения реализации программы основного общего образования обеспечены современной информационно-образовательной средой.

Информационно-образовательная среда Школы включает комплекс информационных образовательных ресурсов, в том числе цифровые образовательные ресурсы, совокупность технологических средств ИКТ: компьютеры, иное ИКТ-оборудование, коммуникационные каналы, систему современных педагогических технологий, обеспечивающих обучение в современной информационнообразовательной среде.

#### Информационно-образовательная среда Школы должна обеспечивать:

- возможность использования участниками образовательного процесса ресурсов и сервисов цифровой образовательной среды;
- безопасный доступ к верифицированным образовательным ресурсам цифровой образовательной среды;
  - информационно-методическую поддержку образовательной деятельности;

- информационное сопровождение проектирования обучающимися планов продолжения образования и будущего профессионального самоопределения;
  - планирование образовательной деятельности и ее ресурсного обеспечения;
  - мониторинг и фиксацию хода и результатов образовательной деятельности;
  - мониторинг здоровья обучающихся;
- современные процедуры создания, поиска, сбора, анализа, обработки, хранения и представления информации;
- дистанционное взаимодействие всех участников образовательных отношений (обучающихся, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся, педагогических работников, органов управления в сфере образования, общественности), в том числе в рамках дистанционного образования с соблюдением законодательства Российской Федерации дистанционное взаимодействие Организации с другими организациями, осуществляющими образовательную деятельность, и иными заинтересованными организациями в сфере культуры, здравоохранения, спорта, досуга, занятости населения и обеспечения безопасности жизнедеятельности.

Эффективное использование информационно-образовательной среды предполагает компетентность работников Школы в решении профессиональных задач с применением ИКТ, наличие служб поддержки применения ИКТ.

Учебно-методическое и информационное обеспечение реализации программы начального общего образования, в том числе адаптированной, включает характеристики оснащения информационно-библиотечного центра, читального зала, учебных кабинетов и лабораторий, административных помещений, сервера и официального сайта Организации, внутренней (локальной) сети, внешней (в том числе глобальной) сети и направлено на обеспечение широкого, постоянного и устойчивого доступа для всех участников образовательных отношений к любой информации, связанной с реализацией программы начального общего образования, достижением планируемых результатов, организацией образовательной деятельности и условиями ее осуществления.

Школа предоставляет не менее одного учебника из федерального перечня учебников, допущенных к использованию при реализации имеющих государственную аккредитацию образовательных программ начального общего, основного общего, среднего общего образования, и (или) учебного пособия в печатной форме, выпущенных организациями, входящими в перечень организаций, осуществляющих выпуск учебных пособий, которые допускаются к использованию при реализации имеющих государственную аккредитацию образовательных программ начального общего, основного общего, среднего общего образования, необходимого для освоения программы основного общего образования, на каждого обучающегося по каждому учебному предмету, курсу, модулю, входящему как в обязательную часть указанной программы, так и в часть программы, формируемую участниками образовательных отношений.

Всем обучающимся обеспечен доступ к печатным и электронным образовательным ресурсам (далее - ЭОР), в том числе к ЭОР, размещенным в федеральных и региональных базах данных ЭОР.

Библиотека Школы укомплектована печатными образовательными ресурсами по всем учебным предметам учебного плана и имеет фонд дополнительной литературы. Фонд дополнительной литературы включает детскую художественную и научно-популярную литературу, справочно-библиографические и периодические издания, сопровождающие реализацию программы начального общего образования.

### Информационно-образовательная среда Школы обеспечивает:

- доступ к учебным планам, рабочим программам учебных предметов, учебных курсов (в том числе внеурочной деятельности), учебных модулей, учебным изданиям и образовательным ресурсам, указанным в рабочих программах учебных предметов, учебных курсов (в том числе внеурочной деятельности), учебных модулей, информации о ходе образовательного процесса, результатах промежуточной и государственной итоговой аттестации обучающихся;
- доступ к информации о расписании проведения учебных занятий, процедурах и критериях оценки результатов обучения;
- возможность использования современных ИКТ в реализации программы основного общего образования, в том числе использование имеющихся средств обучения и воспитания в электронном виде, электронных образовательных и информационных ресурсов, средств определения уровня знаний и оценки компетенций, а также иных объектов, необходимых для организации образовательной деятельности с применением электронного обучения, дистанционных образовательных технологий, объективного оценивания знаний, умений, навыков и достижений обучающихся.

Доступ к информационным ресурсам информационно-образовательной среды Школы обеспечивается в том числе посредством сети Интернет.

В случае реализации программы начального общего образования с применением электронного обучения, дистанционных образовательных технологий каждый обучающийся в течение всего периода обучения обеспечен индивидуальным авторизированным доступом к совокупности информационных и электронных образовательных ресурсов, информационных технологий, соответствующих технологических средств, обеспечивающих освоение обучающимися образовательных программ начального общего образования в полном объеме независимо от их мест нахождения, в которой имеется доступ к сети Интернет как на территории Школы, так и за ее пределами (далее электронная информационно-образовательная среда).

Реализация программы начального общего образования с применением электронного обучения, дистанционных образовательных технологий осуществляется в соответствии с Гигиеническими нормативами и Санитарно-эпидемиологическими требованиями.

#### Электронная информационно-образовательная среда Школы обеспечивает:

- доступ к учебным планам, рабочим программам учебных предметов, учебных курсов (в том числе внеурочной деятельности), учебных модулей, электронным учебным изданиям и электронным образовательным ресурсам, указанным в рабочих программах учебных предметов, учебных курсов (в том числе внеурочной деятельности), учебных модулей посредством сети Интернет;
- фиксацию и хранение информации о ходе образовательного процесса, результатов промежуточной аттестации и результатов освоения программы начального общего образования;
- проведение учебных занятий, процедуры оценки результатов обучения, реализация которых предусмотрена с применением электронного обучения, дистанционных образовательных технологий;
- взаимодействие между участниками образовательного процесса, в том числе посредством сети Интернет.

Функционирование электронной информационно-образовательной среды обеспечивается соответствующими средствами ИКТ и квалификацией работников, ее использующих и поддерживающих. Функционирование электронной информационно-образовательной среды соответствует

законодательству Российской Федерации.

Условия использования электронной информационно-образовательной среды обеспечивает безопасность хранения информации об участниках образовательных отношений, безопасность цифровых образовательных ресурсов, используемых Организацией при реализации программ основного общего образования, безопасность организации образовательной деятельности в соответствии с Гигиеническими нормативами и Санитарно-эпидемиологическими требованиями. Условия для функционирования электронной информационно-образовательной среды могут быть обеспечены ресурсами иных организаций.

Перечень информационных ресурсов, используемых в образовательной деятельности:

Российская электронная школа. Большой набор ресурсов для обучения (конспекты, видеолекции, упражнения и тренировочные занятия, методические материалы для учителя. Материалы можно смотреть без регистрации. <a href="https://resh.edu.ru/">https://resh.edu.ru/</a>

«Учи.ру» - интерактивные курсы по основным предметам и подготовке к проверочным работам, а также тематические вебинары по дистанционному обучению. Методика платформы помогает отрабатывать ошибки учеников, выстраивает их индивидуальную образовательную траекторию. <a href="https://uchi.ru/">https://uchi.ru/</a>

«Яндекс. Учебник» - более 45 тыс. заданий разного уровня сложности для школьников 1-5-х классов. В числе возможностей «Яндекс. Учебника» - автоматическая проверка ответов и мгновенная обратная связь для обучающихся. <a href="https://education.yandex.ru/home/">https://education.yandex.ru/home/</a>

«ЯКласс» - сервис, позволяющий учителю выдать школьнику проверочную работу. Если в ходе работы ученик допускает ошибку, ему объясняют ход решения задания и предлагают выполнить другой вариант. Учитель получает отчёт о том, как ученики справляются с заданиями. <a href="https://www.yaklass.ru/">https://www.yaklass.ru/</a>

Мобильное электронное образование - разнообразные форматы материалов (текст, мультимедиа, интерактивные ресурсы). Цифровой образовательный контент подготовлен для детей в возрасте с 3 до 7 лет, а также разработаны онлайн курсы для обучающихся 1-11 классов. Предусмотрена система видеоконференций и мессенджер. <a href="https://mob-edu.ru/">https://mob-edu.ru/</a>

Фоксфорд - онлайн-школа для обучающихся 1-11 классов, помогающая в подготовке к ЕГЭ, ОГЭ, олимпиадам. Для учителей проводятся курсы повышения квалификации и профессиональной переподготовки, а для родителей - открытые занятия о воспитании и развитии детей. <a href="https://foxford.ru/about">https://foxford.ru/about</a>

«Сириус. Онлайн» - На платформе размещены дополнительные главы по различным предметам для 7-9-х классов. Курсы объемом от 60 до 120 часов предназначены для использования в качестве программ дополнительного образования, а также для повышения квалификации педагогов. <a href="https://edu.sirius.online/#/">https://edu.sirius.online/#/</a>

«Маркетплейс образовательных услуг» - доступ к каталогу интерактивных образовательных материалов, учебной литературе, электронным книгам, обучающим видео и курсам. В наполнение ресурса вовлечены ведущие российские компании разного профиля, среди которых - «Яндекс», «1С», «Учи.ру», «Скайенг», «Кодвардс», издательство «Просвещение» и другие. <a href="https://elducation.ru/">https://elducation.ru/</a>

«ИнтернетУрок» - это постоянно пополняемая коллекция уроков по основным предметам школьной программы. На сайте собраны уроки, видео, конспекты, тесты и тренажеры естественно-

научного и гуманитарного цикла для 1-11 классов. https://interneturok.ru/

«Skyeng» - онлайн-школа по изучению английского языка. https://skyeng.ru/

«Кодвардс» - платформа для обучения детей в возрасте от 7 до 12 лет основам программирования через выполнение компьютерных и некомпьютерных заданий. <a href="https://codewards.ru/">https://codewards.ru/</a>

Издательство «Просвещение» - бесплатный доступ к электронным версиям учебнометодических комплексов, входящих в Федеральный перечень. Для работы с учебниками не потребуется подключения Информационный к интернету. pecypc располагается ПО адресу https://media.prosv.ru/«Академкнига/Учебник» on-lineбиблиотека учебной литературы сайт \_ http://akademkniga.ru/

Издательство «Русское слово» - доступ к электронным формам учебников из Федерального перечня, к рабочим тетрадям, методическим пособиям, интерактивным тренажёрам, а также сторонним ресурсам и авторским наработкам педагогов. https://pycckoe-слово.pф/

«Библиошкола» - доступ к школьным учебникам, школьной литературе, различным медиаресурсам, электронным версиям журналов «Семейное чтение», «Читайка». <a href="https://biblioschool.ru/">https://biblioschool.ru/</a>

Образовательная платформа «Лекта» - доступ к электронным версиям учебников издательств «Дрофа» и «Вентана-Граф». В наличии методические материалы, инновационные сервисы для преподавания, интерактивные тренажеры для закрепления знаний. На портале можно организовать подготовку к ВПР. <a href="https://lecta.rosuchebnik.ru/">https://lecta.rosuchebnik.ru/</a>

Библиогид - путеводитель по детским и подростковым книгам

ПроДетЛит — Всероссийская энциклопедия детской литературы

Национальная электронная детская библиотека (НЭДБ)

Национальная электронная библиотека (НЭБ)

ЛитРес: Школа - предоставляет образовательным организациям доступ к мобильной библиотеке с возможностью дистанционно выдавать электронные книги.